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ПРАВО Нотариусов будут 
наказывать за завышение 
тарифов

Узнаем цену 
печати

Владислав Куликов

УТВЕРЖДЕН Кодекс профессиональной этики нотариу-
сов: официальный документ, который прописывает пра-
вила поведения нотариуса и санкции за их нарушение. 

Документ вступит в силу с 1 января 2016 года. После 
этого тех нотариусов, кто пойдет против правил, смогут 
наказывать их же коллеги. Потому что в кодексе не поже-
лания, а строгие требования.

Например, произвольное изменение нотариусом та-
рифа и отказ в предоставлении льгот теперь является 
дисциплинарным проступком. Так что если появились 
сомнения, что нотариус взял больше, чем поло-
жено, можно жаловаться. Даже если нотариус 
скромно умолчал о льготах, он не прав.

ИССЛЕДОВАНИЕ В России 
появились новые богатые

Бедность 
не порог

Татьяна Зыкова, Наталья Петрова

ЗА ДЕСЯТЬ месяцев доля россиян, которые считают 
себя малообеспеченными, выросла по сравнению с 2014 
годом. Ученые департамента социологии Финансового 
университета при правительстве РФ провели замер сре-
ди жителей городов с населением в 500 тысяч человек, 
использовав для анализа самооценку доходов семей. 

Познакомившись с исследованием, директор Центра 
анализа доходов и уровня жизни НИУ «Высшая школа 
экономики» Лилия Овчарова обратила внимание на па-
радокс: объемы сбережений граждан в банках в 2015 
году растут при сокращении доходов. По ее вер-
сии, в кризис наметилось формирование элит, 
открывающих новые банки и производства. 
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Главная тема События последних дней убеждают: противостоять терроризму можно 
только вместе

Коалиция как предчувствие

Константин Косачев, 
председатель Комитета Совета 
Федерации по международным 
делам

Р
овно 25 лет назад Париж 
также был в центре внима-
ния СМИ, потому что имен-

но там 21 ноября 1990 года был 
принят важнейший документ — 
Парижская хартия для новой Ев-
ропы. Этот документ действи-
тельно мог открыть принципи-
ально новую эпоху в европей-
ской и даже в мировой истории, 
но этот уникальный шанс был, по 
сути, упущен. Через год распался 
СССР, были распущены Органи-
зация Варшавского Договора и 
СЭВ, через девять лет первые 
бывшие члены этих структур 
вступили в НАТО, а еще через 
пять лет в альянсе оказались и 
три бывшие республики СССР. 

Окончание «холодной вой-
ны», крушение Берлинской сте-
ны были восприняты Западом 
исключительно как собственная 
геополитическая победа над 
Востоком. Именно как геополи-

тическая, а не идеологическая, 
ибо последовавший расшири-
тельный «Дранг нах Остен» как 
единственно возможный modus 
vivendi НАТО — вместо саморо-
спуска или глубокой трансфор-
мации с уходом ее восточного 
антипода — подтвердил, что про-
тивостояние было не только и не 
столько на уровне идей и ценно-
стей. В итоге на исторической 
развилке, возникшей на исходе 
глобального полувекового кон-
фликта, был выбран принципи-
ально неверный путь, который 
неизбежно повлек за собой 
острые конфликтные ситуации 

в Европе — от югославской до 
украинской. 

Что же провозглашала и пред-
лагала Парижская хартия, под 
которой поставили свои подписи 
европейские и американские ли-
деры на Совещании глав госу-
дарств и правительств госу-
дарств-участников Совещания 
по безопасности и сотрудничест-
ву в Европе? 

Документ констатировал: 
«Эра конфронтации и раскола 
Европы закончилась. Мы заявля-
ем, что отныне наши отношения 
будут основываться на взаим-
ном уважении и сотрудничестве. 

… Наше время — это время осу-
ществления тех надежд и ожида-
ний, которые жили в сердцах на-
ших народов на протяжении де-
сятилетий: твердая привержен-
ность демократии, основанной 
на правах человека и основных 
свободах; процветание через 
экономическую свободу и соци-
альную справедливость и равная 
безопасность для всех наших 
стран».

Этим оптимизмом проникнут 
буквально весь текст, и основа-
ния на то имелись у всех сторон: 
для государств Запада ключевым 
было восприятие Советским Со-
юзом ценностей демократии, 
прав человека. «Мы обязуемся 
строить, консолидировать и 
укреплять демократию как един-
ственную систему правления в 
наших странах» — эти слова Хар-
тии, конечно же, вдохновляли 
каждого человека в Западной Ев-
ропе, США и Канаде, для которых 
торжество общих идей являлось 
главным и достаточным 
условием для решения 
всех прочих проблем. 

Николай Долгополов

П
осле трагической па-
рижской ночи, после 
сообщения о том, что 
на борту российско-
го А 321 устроили те-

ракт, мировая картина стреми-
тельно меняется.

Вчера в пригороде Парижа 
проходила спецоперация, греме-
ли выстрелы. Два французских 
самолета, летевшие из США до-
мой, были экстренно посажены 
испуганными американскими 
диспетчерами, поверившими, 
как тут не поверить полученному 
сигналу: на борту — бомбы. К сча-
стью, взрывных устройств на 
бортах не обнаружено. В Москве 
министр иностранных дел Сер-
гей Лавров назвал теракт на бор-
ту А 321 нападением на Россию.

Уже только эти события одно-
го вчерашнего дня позволяют го-
ворить о масштабах фронта 
борьбы с терроризмом. И это же 
заставляет задать вопрос: а 
фронт — единый? И что стоит за 
командой президента Путина, 

российским военным: работать с 
французами как с союзниками? 
Наконец, с чем приедет в Москву 
президент Франсуа Олланд 26 
ноября? Не будем торопиться с 
ответами…

Предложение президента Рос-
сии Владимира Путина о созда-
нии единой коалиции в борьбе с 
террором, которое сознательно 
пропускали мимо ушей, дошло до 
адресатов. Тех, кто был настоль-
ко озабочен применением анти-
российских санкций, считавших 
кризис в отношениях Россия — 
Запад необратимым, заиграв-
шихся в бесполезной борьбе с 
Асадом. Нет, это еще не лед тро-
нулся, а появилась надежда. На 
саммите G20 в Турции после 
определенного периода возник-
шего не по российской инициа-
тиве периода молчания сначала 
Путин и Обама просто пообща-
лись, обменялись парою фраз, а 
затем и провели продолжавшую-
ся минут двадцать беседу.

Несколькими днями позже в 
кулуарах саммита АТЭС в Мани-
ле Барак Обама вдруг выдал, что 

«всегда поддерживал борьбу Рос-
сии против террористов из груп-
пировки «Исламское государст-
во». Оказалось, что Россия была 
конструктивным партнером во 
время переговоров по Сирии в 
Вене. Горько и больно писать, но 
подтолкнула к определенному 
пониманию размаха террористи-
ческой угрозы катастрофа в Па-
риже, где люди, как говорят 
французы, «всех оттенков кожи» 
испытали всю подлость и безжа-
лостность ударов, нанесенных 
убийцами из ИГ. Николя Сарко-
зи, давайте точно процитируем 
экс-президента Французской Ре-
спублики, первым решительно 
выступил за объединение дейст-

вий Запада с Россией: «Франции 
необходима поддержка всех сто-
рон для уничтожения группиров-
ки ИГ. В том числе и России. Ситу-
ацию в Сирии надо брать под 
контроль совместно». И еще одна 
важнейшая фраза: «Не должно 
быть двух коалиций в Сирии». 
Эстафету подхватил нынешний 
президент Франсуа Олланд. Как 
же долго хранил он не хладно-
кровное, а, скорее, послушное 
молчание. И вдруг российский 
призыв к коалиции, к единению в 
борьбе услышан и им, пережив-
шим вместе со своим народом 
шок, после которого и прошлое, и 
президентское будущее стано-
вятся все ясней и ясней. Хозяин 

Елисейского дворца тоже за со-
здание  широкой коалиции с уча-
стием России и США, которая на-
несет удар по «Исламскму госу-
дарству».  

И здесь не время делить паль-
му первенства: «а кто сказал об 
этом первым?». Франция в раз-
ные времена старательно справ-
лялась с ролью посредника. Ол-
ланд собирается в Россию, готов 

обсудить роль США в совместной 
борьбе с президентом Обамой. 
Это же здорово. Без коалиции Ев-
ропа, не Соединенные Штаты, 
может испытать настоящий крах. 
Кто, к примеру, предскажет, 
сколько в миллионном потоке, 
смывшем границы стран Шен-
генской зоны, террори-
стов, прошедших школу 
зверств в той же Сирии.

ПАРАЛЛЕЛИ Эра конфронтации и раскола в Европе могла 
закончиться 25 лет назад 

От Парижа до Парижа
ПРАВО

Центробанк 
предупреждает,
что в России 
появились 
лжеломбарды
Страница 7

Австралийский доллар  46,0446
Азербайджанский манат  61,8942
Армянский драм** 13,4395
Белорусский рубль****  36,1659
Болгарский лев  35,3324
Бразильский реал  16,9924

Венгерский форинт**  22,1958
Вон Республики Корея***  55,2883
Датская крона*  92,6294
Доллар США  64,7785
Евро  69,0021
Индийская рупия**  97,8675

Казахстанский тенге**  21,0586
Канадский доллар  48,6837
Киргизский сом**  93,5767
Китайский юань  10,1461
Молдавский лей*  32,4949
Новый туркменский манат  18,5081

Норвежская крона*  74,7079
Польский злотый  16,2560
Румынский лей  15,5628
СДР 89,2609
Сингапурский доллар  45,5065
Таджикский сомони  10,0776

Турецкая лира  22,5709
Узбекский сум***  24,0365
Украинская гривна*  27,3905
Фунт стерлингов  98,4957
Чешская крона*  25,5607
Шведская крона*  74,1487

Швейцарский франк  63,9219
Южноафриканский рэнд*  45,4449
Японская иена**  52,5608

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 19.11.15 

Акцент

 Парижская хартия могла 
открыть принципиально 
новую эпоху в европейской 
и даже мировой истории

Акцент

 Коалиция нужна. Без нее 
будет очень и очень трудно 
справиться с экстремистами
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ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Как россиянину 
 платить «коммуналку» 

в Белоруссии?/ стр. 4

В НОМЕРЕ

4
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После получения угроз о заложенных на борту бомбах сразу два 
 французских лайнера, вылетевших из США, были вынуждены вернуться. 

В пригороде Парижа Сен-Дени завершилась ликвидация экстремистов, 
связанных с организаторами парижских терактов.

Самолеты ВКС России наносят удары по  позициям  террористов 
в Сирии.
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Президент подписал Указ «О Межве-

домственной комиссии по противодей-

ствию финансированию терроризма».

Комиссия будет заниматься провер-

кой достаточности оснований подо-

зревать причастность организации 

или физического лица к террористи-

ческой деятельности (в том числе к 

финансированию терроризма). Речь 

идет, в частности, об информации ор-

ганов власти и Следственного комите-

та, а также о поступивших в Федераль-

ную службу по финансовому монито-

рингу обращениях компетентных ор-

ганов иностранных государств. Дела-

ется это в целях замораживания (бло-

кирования) денежных средств или 

иного имущества, принадлежащих та-

ким организациям или гражданам. 

«Комиссия создана в рамках общей 

антитеррористической деятельнос-

ти. Поскольку искоренение ресурсов 

финансирования терроризма требует 

усилий самых разных ведомств, то 

есть вопрос их координации, — поя-

снил журналистам пресс-секретарь 

президента Дмитрий Песков. — Как 

раз этим она и займется». 

УКАЗ

Указ Президента читайте 
на сайте
www.rg.ru/art/1189011
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ФИНАНСЫ Наша экономика
начнет расти в 2016 году

Время покупать

Ярослав Николаев

ИНОСТРАННЫЕ инвесторы уверены, что Россия уже 
достигла «дна» своего экономического кризиса.

Об этом журналистам в кулуарах форума АТЭС в Ма-
ниле сообщил генеральный директор Российского фонда 
прямых инвестиций (РФПИ) Кирилл Дмитриев. «Россий-
ская газета» разбиралась, почему вкладываться в нашу 
страну выгоднее, чем в другие экономики.

Есть такой тип бизнесменов, которые предпочитают 
инвестировать в кризисные экономики, когда ими уже 
пройдено «дно». Делается это с долгосрочным расчетом. 
Поэтому именно сейчас Россия стала весьма интересна 
азиатским инвесторам. «Мы общались со многими пред-
ставителями зарубежного бизнеса. Все считают, что сей-
час как раз время роста, который ожидается в следую-
щем году», — заявил журналистам глава РФПИ. По его 
словам, экспорт в страны Азии может стать ключевым 
элементом роста. Это неудивительно, ведь рынок 
с 3 миллиардами потребителей таит в себе гигантские 
возможности. Азиатским же инвесторам интересен наш 
агросектор, РФПИ уже совместно с тайским конгломера-
том CP group вложили около 700 миллионов долларов 
в развитие производства куриного мяса в Ленобласти. 

Интересны инвесторам и бизнес-потенциал террито-
рий опережающего развития (ТОР) на нашем Дальнем 
Востоке, о чем свидетельствует большое количество их 
вопросов о ТОРах, которые предоставляют уникальный 
льготный налоговый и инвестиционный режим.

Минимизация политических рисков и ведущая роль 
России в борьбе с мировым терроризмом помогут сер-
дцам инвесторов оттаять, в разговоре «РГ» согласился 
с главой РФПИ доцент РАНХиГС при президенте РФ, кан-
дидат экономических наук Алисен Алисенов. По его мне-
нию, иностранцы в ближайшее время будут обращать 
внимание на те отрасли нашей экономики, которые свя-
заны добычей сырья. Это удобрения, лес, каменный 
уголь, нефтедобыча. Из отраслей реальной экономики 
привлекателен трубопрокат. По словам эксперта, инве-
сторы, пришедшие в Россию, скорее всего ранее выбира-
ли между Венесуэлой, странами Персидского залива, 
а также Восточной Африки (Судан, Кения и Танзания). 
В Венесуэлу инвестиции замерли, так как в стране про-
гнозируется самая большая рецессия в мире. «Что каса-
ется монархий Персидского залива, то я бы туда вклады-
вать не стал из-за эскалации ситуации на Ближнем Вос-
токе и повышающихся геополитических рисков», — рас-
суждает экономист. По его мнению, достойную конку-
ренцию России в борьбе за азиатских инвесторов могут 
составить только страны Восточной Африки. 

ПОДРОБНОСТИ

Денис Мантуров
прогнозирует замедление
спада промпроизводства

Спросу сделают 
предложение

Виталий Петров

МИНПРОМТОРГ прогнозирует незначительное замедле-
ние спада в обрабатывающих отраслях экономики до кон-
ца года. Об этом вчера заявил глава ведомства  Денис Ман-
туров, выступая на «правительственном часе» перед чле-
нами Совета Федерации.

«Основная часть падения промпроизводства при-
шлась на первую половину года. Сейчас мы видим призна-
ки стабилизации ситуации по результатам десяти меся-
цев — снижение в обрабатывающих отраслях промышлен-
ности составило 5,3 процента, и, судя по предваритель-
ным оценкам, до конца года эти показатели будут чуть-
чуть лучше», — обрисовал положение дел Мантуров. 
По его словам, ожидается корректировка в сторону 
4,5 процента. «Собственно, это тот прогноз, который мы 
в начале года для себя предполагали. Не самый худший ре-
зультат, на который мы выходим в этом году, с учетом сло-
жившейся экономической ситуации», — сказал министр.

Сложным остает-
ся положение в отра-
слях, ориентирован-
ных на рядовых по-
требителей, чья по-
купательская способ-
ность сильно снизи-
лась. Среди них, на-
пример, легкая про-
мышленность, где 
объемы выпуска со-
кратились на 12 про-
центов. Что же каса-
ется автомобильной 
промышленности, 
важнейшей с точки зрения мультипликативного эффекта, 
то здесь за счет мер господдержки удалось почти наполо-
вину сократить снижение производства. «При первона-
чальном прогнозе цифры доходили до 50 процентов, но мы 
смогли выйти на 28 процентов к сегодняшнему дню», — 
уточнил Мантуров. При этом понижательный тренд на 
этом рынке обострил конкурентную борьбу за наращива-
ние уровня локализации и поспособствовал снижению за-
висимости от комплектующих.

По словам Мантурова, в январе министерство вернет-
ся к обсуждению поддержки спроса в автопроме 
в 2016 году. Пока что никаких окончательных решений по 
этому вопросу принято не было, поскольку возможности 
бюджета до конца не определены. «Нужно дождаться де-
кабря, и уже в январе, как, собственно, это было и в этом 
году, вернуться к теме поддержки спроса», — пояснил ми-
нистр.

Глава минпромторга также рассказал, что в текущем 
году в России будет произведено около 40 гражданских 
самолетов, включая включая SSJ-100 и Ту-204. 

Президент Владимир Путин обсудил вопросы транспорта, таможни
и защиты малого бизнеса

Какая дорога ведет к успеху
Кира Латухина

П
р е з и д е н т  о ц е н и л 
меры по поддержке 
малого и среднего 
бизнеса и начал се-
рию встреч с лидера-

ми думских фракций.
«Во всех экономиках мира 

развитию малого и среднего 
предпринимательства уделяется 
особое внимание, и в большинст-
ве развитых экономик этот сек-
тор занимает заметное, а часто 
даже ведущее место», — подчер-
кнул глава государства в беседе 
с главой Федеральной корпора-
ции по развитию малого и сред-
него предпринимательства Алек-
сандром Браверманом. «Мы со 
своей стороны предпринимаем 
усилия, конечно, по развитию 
этого сектора, но они пока явно 
недостаточны. Структура, кото-
рая создана и которую вы сейчас 
возглавили, призвана интенси-
фицировать эту работу, — отме-
тил Владимир Путин. — Хотелось 
бы послушать, как вы намерены 
ее организовать и что сейчас 
в этом отношении делается».

«За месяц с небольшим при 
нашем экспертном сопровожде-
нии правительством приняты два 
ключевых документа, которые 
описывают детальное взаимодей-
ствие между инфраструктурами-
монополиями, госкомпаниями 
и акционерными обществами, где 
50 процентов и одна акция у госу-
дарства, и корпорацией с точки 
зрения закупок», — рассказал 
Браверман. «Рынок этот огромен, 
это 1,7 млрд рублей в год, это те 
10 процентов, которые квотиро-
ваны для малого и среднего биз-
неса, и, бесспорно, это даст рез-
кий рывок для малого и среднего 
бизнеса», — уверен он.

Утвержден список из 35 ком-
паний. Там действует классиче-
ская формула: на 20 процентов 
компаний приходится 80 про-
центов по объему закупок. 
«В этом секторе речь идет о высо-
котехнологичной продукции 
в первую очередь», — уточнил 
глава корпорации.

«Второй сектор — массовый. 
В этом секторе мы начинаем мар-

кетинговые навигаторы, где каж-
дый из предпринимателей сможет 
в локации, где есть спрос на тот 
или иной вид продукции, товаров 
или услуг», — пояснил Браверман. 

Также глава государства начал 
серию встреч с лидерами парла-
ментских фракций — с беседы 
с главой ЛДПР Владимиром Жи-
риновским. «Активно идет рабо-

та над бюджетом, — заметил Пу-
тин. — И я хотел провести встречи 
с лидерами фракций, поговорить 
о том, как эта работа идет, какие 
у вас есть в этой связи соображе-
ния, пожелания, может быть, ка-
кие то озабоченности».

«Транспорт, продовольствие 
и таможня — это прекрасные 
источники дохода, которые помо-

гали бы жить нашим гражда-
нам», — считает Жириновский. 
«Хорошие дороги должны прийти 
в самые маленькие города, в са-
мые маленькие поселки», — сказал 
он, посетовав, что Росавтодору не 
дают средств на новое строитель-
ство. Кроме того, нужно развивать 
зерновое хозяйство и животно-
водство. «Потому что это наш са-
мый большой ресурс: цена на 
нефть может падать, а на продо-
вольствие — только растет», — обо-
сновал он. Затронул глава ЛДПР 
и вопросы таможни. Бывает, зани-
жают количество товара. Разни-
ца — 20—30 процентов. «А это ог-
ромные деньги», — считает он. 

Президент также провел не-
сколько международных теле-
фонных разговоров. С египет-
ским коллегой он обсудил вопро-
сы борьбы с терроризмом. В кон-

тексте усилий по поиску пре-
ступников, причастных к терак-
ту против российского авиалай-
нера, условлено о тесном взаимо-
действии спецслужб двух стран. 

В беседе с премьером Израиля 
речь шла, в частности, о сирий-
ском и палестино-израильском 
урегулировании.

Еще Путин переговорил по те-
лефону с наследным принцем 
Абу-Даби, заместителем Верхов-

ного главнокомандующего воо-
руженными силами ОАЭ. Мухам-
мед Аль Нахайян еще раз выразил 
от имени руководства и народа 
своей страны соболезнования 
в связи с варварским терактом. 
Его страна готова оказать содей-
ствие в поиске и привлечении 
к ответственности виновных.

Президент выяснял у Александра 
Бравермана, что сделано для раз-
вития малого и среднего бизнеса.

ДИСКУССИЯ ОНФ нацелили на социальные сети 

Фронт готовит 
наступление 

Виталий Петров

П
ервый заместитель главы 
президентской админи-
страции Вячеслав Воло-

дин призвал членов Общерос-
сийского народного фронта ак-
тивнее использовать социальные 
сети для публикации сведений 
о своей деятельности.

Вчера в подмосковной деревне 
Аносино стартовал трехдневный 
семинар-совещание Общерос-
сийского народного фронта с со-
председателями региональных 
штабов и руководителями регио-
нальных исполкомов. В упомяну-
том мероприятии принимают 
участие около 300 «фронтови-
ков» из всех субъектов.

Как рассказал сопредседатель 
Центрального штаба ОНФ, се-
кретарь Общественной палаты 
Александр Бречалов, основная 
цель семинара — обмен опытом 
и установление обратной связи 
Фронта с регионами. 

«Есть вопросы, на которые мы 
обратим особое внимание. В пер-
вую очередь, это взаимодействие 
нашего актива с местными вла-
стями. Тут не все благополучно: 
один регион сменяет другой. Вче-
ра это были Тверская область 
и Сахалин, сегодня — Пермский 
край. Поэтому нам нужно макси-
мально широко задействовать 
потенциал Общероссийского на-
родного фронта. У нас не было си-
туации, когда мы бы формирова-
ли повестку, которая не соответ-
ствует действительности», — под-
черкнул в своем выступлении 
Бречалов. 

Еще одна важная задача — про-
информировать коллег по ОНФ 
из регионов, как выстраивать от-
ношения с местной властью. 
«Форматы их взаимодействия 
должны быть максимально усо-
вершенствованы, и мы будем го-
ворить об этом», — сообщил со-
председатель Центрального шта-
ба ОНФ.

Главным событием первого 
дня семинара стало полуторача-
совое общение первого замести-
теля главы президентской адми-
нистрации Вячеслава Володина 
с собравшимися. 

Володин напомнил, что суще-
ствуют два приоритета, которые 

во многом олицетворяют образ 
ОНФ, а именно: реализация ука-
зов президента от 7 мая 2012 года 
и борьба с коррупцией и расто-
чительством. По его словам, клю-
чевой задачей является вовлече-
ние в эту работу низового уровня 
власти — без того, чтобы ограни-
чиваться только федеральной по-
весткой.

«Просто может сложиться 
впечатление, что это лишь феде-
ральный уровень, но вся инфор-
мация поднимается от вас. И если 
вы будете отрабатывать темы 
указов конкретно в своем регио-
не, с преломлением на свой город 
или район, то и повестка будет 
реализовываться эффективнее. 
Иначе может произойти распы-
ление, и мы с вами не выполним 
цель, ради которой объедини-
лись, — реализация программы 
президента», — объяснил Вячес-
лав Володин. Он призвал «фрон-
товиков» к выработке объектив-
ного и скрупулезного подхода, 
который предполагает работу 
только с проверенной информа-
цией, особенно по указам. «Все 
данные должны соответствовать 
действительности, не должно 
быть популизма вокруг этих по-
весток», — подчеркнул высокопо-
ставленный кремлевский чинов-
ник.

Тем не менее это не значит, 
что «фронтовики» обязаны оста-
ваться в тени, выполняя свою ра-
боту незаметно. Вячеслав Воло-
дин призвал их активнее исполь-
зовать Интернет для публикации 
сведений о своей деятельности. 
«Отрабатывайте темы в социаль-
ных сетях. Даже если вы видите, 
что где-то не пускают, идите туда, 

где вы можете спокойно опубли-
ковать», — сказал он, отвечая 
на вопрос, что делать в случае, 
если региональные СМИ не хотят 
печатать заметки о деятельности 
ОНФ. 

Отметил Володин и то, что не 
существует разнарядок для акти-
вистов ОНФ в списках каких-ли-
бо партий на предстоящих выбо-

рах в Государственную Думу. 
«Речь не может идти ни о каких 
квотах или разнарядках. Все за-
висит от того, насколько человек 
уважаем, востребован той или 
иной партией», — заявил первый 
замглавы президентской адми-
нистрации.

Сегодня, во второй день, 
Александр Бречалов расскажет 
о гражданской позиции и вовле-
чении активных граждан в по-
вестку ОНФ, а председатель 
Счетной палаты Татьяна Голико-
ва обсудит актуальные вопросы 
взаимодействия своего ведомст-
ва с «фронтовиками». Участ-
ники семинара-совещания при-
мут участие в работе пяти рабо-
чих групп ОНФ: «Общество 
и власть: прямой диалог», «Со-
циальная справедливость», 
«Образование и культура как 
основы национальной идентич-
ности», «Честная и эффектив-
ная экономика», «Качество по-
вседневной жизни». Об алгорит-
ме работы проектов и центров 
мониторинга ОНФ расскажут их 
руководители и координаторы. 
В   заключительный же день 
 семинара-обучения тематиче-
ские тренинги по публичным 
выступлениям проведут специа-
листы известных тренинговых 
компаний.

Акцент

 Для ОНФ существуют
два приоритета: реализация 
указов президента от 7 мая 
2012 года и борьба с корруп-
цией и расточительством

Акцент

 Во всех экономиках мира
развитию малого и среднего 
предпринимательства
уделяется особое внимание

В автопроме за счет 
господдержки
удалось почти напо-
ловину сократить 
снижение произ-
водства

Денис Мантуров: В 2015 году построят около 40 гражданских 
самолетов.
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МЕЖДУ ТЕМ
Саммит Группы двадцати в Анталье прошел успешно как в плане обсу-
ждения общих вопросов, так и в плане общения лидеров, заявила журна-
листам представитель России в G20 Светлана Лукаш. Она назвала «се-
рьезным прорывом» беседу президентов РФ и США на полях саммита. 
Предложения Москвы по реструктуризации украинского долга были вос-
приняты с большим энтузиазмом, сказала шерпа.

ПОДРОБНОСТИ Аппарат администрации президента 
не вернется в Кремль

Клад для туристов

Кира Латухина

З
дание 14-го корпуса Крем-
ля, где раньше размещалась 
большая часть администра-

ции главы государства, будет де-
монтировано. Об этом сообщили 
журналистам в Управделами пре-
зидента.

Во исполнение поручений гла-
вы государства, после проведения 
подготовительных работ, расче-
тов и консультаций, принято ре-
шение о демонтаже 14-го корпу-
са, говорится в сообщении. «Ап-
парат администрации президента 
РФ останется на Старой площади 
и не вернется в Кремль», — подчер-
кивает управделами. В итоге тер-
ритория Кремля, доступная для 
посетителей и туристов, значи-
тельно расширится. Также запла-
нированы археологические изыс-

кания, не имеющие аналогов в 
российской истории, учитывая 
место раскопок. «Планируется, 
что археологические древности, 
найденные на месте 14-го корпуса 
Кремля и части Ивановской пло-
щади, также станут доступными 
посетителям и туристам и будут 
находиться в фондах Государст-
венного историко-культурного 
музея-заповедника «Московский 
Кремль», — сказано в сообщении.

Как отмечают ученые, пред-
стоящих раскопок с нетерпением 
ждет весь научный мир, посколь-
ку под Ивановской площадью мо-
жет быть обнаружен хорошо со-
хранившийся Чудов монастырь. 
Сенсационными находками мо-
гут стать клады, тем более что их и 
раньше обнаруживали во время 
исследований в Кремле.

Что касается воссоздания 

исторических сооружений, раз-
рушенных во время строительст-
ва 14-го корпуса в 30-х годах, то 
решение будет принято позднее с 
учетом мнений всех заинтересо-
ванных ведомств и организаций. 
Исторически на этом месте нахо-
дились комплексы Чудова и Воз-
несенского монастырей.

14-й корпус Кремля располо-
жен между Спасскими воротами 
и Сенатским дворцом и входит в 
число строений, образующих 
Ивановскую площадь. Админи-
страция президента выехала из 
него в 2011 году. В июле 2014 года 
Владимир Путин поддержал идею 
вернуть исторический облик с 
возможным восстановлением мо-
настырей , но подчеркнул, что 
план можно реализовать только 
после одобрения общественности 
и ЮНЕСКО.
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ПЛАНЫ Россия готова ввести 
эмбарго на украинские 
продукты

Пограничное 
состояние

Игорь Зубков

С 1 ЯНВАРЯ Украина будет 
включена в список стран, откуда 
поставки продовольствия в Рос-
сию запрещены в качестве ответ-
ной меры на антироссийские сан-
кции. Одновременно будет пере-
крыта зона свободной торговли 
между Россией и Украиной — на 
остальной украинский импорт 
введут таможенные пошлины.

Пока еще есть шанс этого из-
бежать. «Точкой невозврата» 
станет 1 декабря, когда в Брюс-
селе состоится трехсторонняя 
министерская встреча между 
Россией, ЕС и Украиной, заявил 
первый заместитель министра 
экономического развития Алек-
сей Лихачев. «Если украинская 
сторона сохраняет свою пози-
цию относительно наших пред-
ложений, а они пока их сохраня-
ют и оценивают как неприемле-
мые, то тогда нам остается 
ждать 1 января... Если коллеги 
пойдут навстречу, тогда можно 
будет что-то обсуждать», — ска-
зал он РБК.

Перед этим глава минэконо-
мразвития Алексей Улюкаев ска-
зал, что экспертные встречи, 
всегда предваряющие перегово-
ры министров, не дают большого 
повода для оптимизма. 

В недавнем интервью «Рос-
сийской газете» Алексей Лиха-
чев подчеркнул, что переговоры, 
а они длятся уже больше года, 
упираются в принципиальное 
нежелание Еврокомиссии и офи-
циального Киева брать на себя 
какие-либо обязательства, что-
бы свести к минимуму ущерб 
для России от создания зоны сво-
бодной торговли между Украи-
ной и ЕС. 

Конкретные же риски для 
всех сторон очевидны. Безаль-
тернативное введение европей-
ского техрегулирования на Ук-
раине заставит и российских эк-
спортеров, и украинских произ-
водителей подстраивать свою 
продукцию под новые требова-
ния и заново проходить процеду-
ры сертификации, к чему в пер-
вую очередь не готова ослаблен-

ная украинская промышлен-
ность. А снятие таможенных ба-
рьеров на границе с ЕС приведет 
к тому, что под видом украин-
ских к нам пойдут европейские 
товары, но без уплаты пошлин.  

13 августа правительство РФ 
внесло Украину в перечень 
стран, на которые наложено эм-
барго, но на особых условиях — 
запрет в отношении нее будет 
действовать с 1 января 2016 
года, одновременно со вступле-
нием в силу экономической ча-
сти соглашения об ассоциации 
Украины и ЕС. Переход на новый 
режим торговли с Украиной уже 
предрешен, считает директор 

Института народно-хозяйствен-
ного прогнозирования, акаде-
мик РАН Виктор Ивантер. «Фак-
тически 1 января будет лишь 
оформлен тот разрыв экономи-
ческих связей между Украиной и 
Россией, который уже произо-
шел. Он несет негативные по-
следствия для всех, но для Укра-
ины это более сложная пробле-
ма, чем для России», — сказал 
Виктор Ивантер. 

Пока товарооборот между 
двумя странами сжимается и без 
эмбарго. По итогам первых вось-
ми месяцев этого года он упал на 
56 процентов и продолжает 
устойчиво снижаться, а на рын-
ке РФ ниши, которые занимали 
украинские продукты, заполня-
ют российские и белорусские 
производители. Пока на россий-
ских прилавках представлены 
украинская мясо-молочная про-
дукция, твердые сыры, овощи и 
фрукты.

ПАРЛАМЕНТ Депутаты 
расспросили министра 
спорта о допинговом 
скандале

Назло рекордам

Татьяна Замахина

ГЛАВНОЙ темой общения депутатов Госдумы с мини-
стром спорта Виталием Мутко вчера стал допинговый 
скандал и его последствия. На «Правительственном 
часе» глава минспорта предупредил, что эта нашумев-
шая история толкает Россию на более решительные дей-
ствия и работу по усилению позиций в международных 
институтах.

Напомним, что Независимая комиссия Всемирного 
антидопингового агентства (WADA) в ноябре обвинила 
Россию в нарушениях антидопинговых правил и реко-
мендовала Международной ассоциации легкоатлетиче-
ских федераций (IAAF) отстранить российских легкоат-
летов от участия в соревнованиях под ее эгидой, в том 
числе в Олимпиаде-2016. Львиная доля депутатских во-
просов  к министру — именно на эту тему.

Обвинения в отношении российских легкоатлетов по-
строены, в том числе, и на незаконных методах (про-
слушка, скрытые камеры и т.п.), заверил их собеседник. 
Да и в целом меры против российских спортсменов идут 
в разрез с развитием спорта, недоволен министр. «Отлу-
чить, запретить, исключить — это все не выход из ситуа-
ции. Проблемы надо решать совместно с мировыми фе-
дерациями», — сказал Мутко.

Он уверил, что Россия сама способна справиться с 
этой ситуацией и готова на более решительные действия. 
По его словам, РФ собирается жестко карать спортсме-
нов за употребление допинга — «покрывать» чиновники 
от спорта никого не будут. И наша страна, как заметил 
Мутко, способна сама разобраться — без вмешательства 
и давления со стороны. Олимпийский комитет России 
возьмет эту работу под контроль. «Не стоит политизиро-
вать ситуацию, — призвал Мутко. — Россия — лидер миро-
вого спорта, и мы в состоянии решить проблемы, готовы 
сотрудничать со всеми международными организация-
ми».

Для урегулирования ситуации в легкой атлетике бу-
дет создана независимая комиссия. В нее войдут в числе 
прочих и сотрудники правоохранительных органов. 
«Скажем так, мы «зачистим» там все, что возможно», — 
обещал он депутатам.

А разобраться надо: ситуация, сложившаяся в миро-
вой легкой атлетике, представляет реальную угрозу виду 
спорта в преддверии Олимпийских игр 2016 года в Рио-
де-Жанейро, предостерег Виталий Мутко. «Это не про-
блема только России, это проблема всего мирового спор-
та, — сказал он. — Это не проблема легкой атлетики, это 
проблема и других видов спорта».

Депутаты не оставили ситуацию без комментариев. 
Фракция ЛДПР предложила ввести уголовную ответст-
венность для спортсменов, тренеров, врачей в случае 
применения допинга. Кроме того, депутаты потребова-
ли, чтобы каждый российский спортсмен был обеспечен 
правовой поддержкой. «В каждой команде или в каждой 
спортивной федерации должен быть профессиональный 
адвокат и юрист. Нельзя бросать спортсменов и пускать 
проблемы на самотек. Слишком дорого обходится их по-
следующее разрешение», — отметил глава Комитета по 
физической культуре, спорту и делам молодежи Дмит-
рий Свищев. «Я думаю, что всем нам прекрасно извест-
но, откуда дует ветер. Выражаясь простым языком, се-
годня политика зашла уже и в спорт, и я надеюсь, что 
минспорт даст этому соответствующую юридическую 
оценку», — посоветовал член профильного комитета Ни-
колай Валуев («Единая Россия»). «Единороссы» предло-
жили не погружаться с головой в скандалы — предстоит 
сделать еще немало в области развития спорта. 

Виталий Мутко обещал, что вся система россий-
ского футбола будет восстановлена. «Мы наведем по-
рядок во всем институте футбольных сборных стра-
ны», — заметил он.  

МЕЖДУ ТЕМ 

В Госдуме вчера одобрили изменения в главную смету страны на 

текущий год — поправки о бюджете-2015 прошли второе чтение. 

Депутаты уточнили основные характеристики с учетом исполне-

ния федерального бюджета за январь — сентябрь 2015 года. Оказа-

лось, что доходы будут на 712 млрд рублей больше запланирован-

ного ранее. 

Однако и расходы выросли на 202 млрд рублей. Дефицит бюджета 

будет ниже утвержденного ранее почти на 510 млрд рублей и со-

ставит 2 165,9 млрд рублей. Кроме того, изменениями ко второму 

чтению перераспределяются ассигнования на обеспечение фун-

кционирования Вооруженных Сил РФ, органов в сфере нацио-

нальной безопасности.

Саммит Дмитрий Медведев выступил на форуме АТЭС

Все для инвестора
Владимир Кузьмин, Манила

П
р е м ь е р - м и н и с т р 
Дмитрий Медведев 
призвал мир коор-
динировать дейст-
вия в борьбе с тер-

роризмом. Россия может спра-
виться с этим злом и сама, уве-
рен он, но вопрос в том, какой 
ценой.

В столице Филиппин начал 
работу саммит АТЭС (Азиатско-
Тихоокеанское экономическое 
сотрудничество), на котором 
российскую делегацию возглав-
ляет премьер-министр Дмитрий 
Медведев. Традиционно страну 
должен был представлять глава 
государства, но в целях оптими-
зации графиков — а председа-

тель правительства все равно 
собирался в эти дни посетить 
Малайзию и Камбоджу — на фо-
рум в Манилу отправился Мед-
ведев.

Первый день для премьера 
начался с выступления на Дело-
вом саммите АТЭС, в рамках ко-
торого в этом году представите-
ли бизнеса стран — участниц фо-
рума обсуждали вопросы под-
держания темпов экономиче-
ского роста в Азиатско-Тихооке-
анском регионе. До российского 
премьера перед бизнесом вы-
ступил президент США Барак 
Обама, и так получилось, что на 
Филиппинах продолжился об-
мен мнениями относительно 
подходов партнеров к борьбе с 
терроризмом. 

— Война объявлена всему ци-
вилизованному миру. Угроза 
глобальна и, увы, абсолютно ре-

альна, — заявил Медведев, при-
летев на Филиппины. — Тем бо-
лее странной выглядит позиция 
ряда западных стран по России. 
Близорукая и вредная для всего 
мира позиция — позиция, на-
правленная против собствен-
ных народов.

Пусть мир летит в тартарары, 
но с Россией мы не хотим рабо-
тать, коротко и емко охаракте-
ризовал российский премьер 
позицию западных партнеров. 
«Конечно, Россия может про-
жить и без этих контактов, — 
предположил он. — Мы будем, 
как и раньше, в одиночестве 
противостоять террору и побе-
дим в этой борьбе. Наверное, и 
Запад сможет выстоять. Вопрос 
в том, какой ценой?»

— Мое глубокое убеждение, 
что в этой борьбе мы должны 
быть вместе, — сказал глава пра-
вительства России журнали-
стам.

Ответ с другой стороны не за-
ставил себя долго ждать и вновь 
проявил разногласия по отдель-
ным вопросам. Барак Обама дал 
понять, что в российской воен-
ной операции в Сирии на Западе 
до сих пор видят поддержку дей-
ствующим сирийским властям. 
«Если Москва переместит центр 
своего внимания и внимания 
своей военной операции на 
принципиальную угрозу, кото-
рой является ИГИЛ, то это будет 
тем, что мы хотели бы видеть», 
— заявил президент США.

Российский премьер в своем 
выступлении перед бизнесом 
предпочел все-таки сконцентри-
роваться на экономических во-

просах, а их к российской эконо-
мике в ее текущем положении 
по-прежнему много. «В целом у 
нас есть сейчас и проблемы, и 
сильные стороны, — отметил 
Дмитрий Медведев. — Сегодня 
Россия, вместе с частью мира, 
проходит через довольно слож-
ный период. В России это, может 
быть, один из самых сложных 
периодов». Не лучшим образом 
на ситуацию влияют и рухнув-
шие цены на нефть, и резко упав-
ший курс рубля, и полтора года 
существования под санкциями.

— Несмотря на это, ситуация 
в экономике и финансовой си-
стеме у нас достаточно стабиль-
ная. Мы справляемся с колеба-
ниями цен, сохраняя интерес 
инвесторов, — уверен глава ка-
бинета министров. — Конечно, 
большинство иностранных ком-
паний, которые работают в 

стране, этот настрой пытаются 
сохранить.

К тому же кому-то некоторые 
минусы удается конвертиро-
вать для себя в плюсы. Для инве-
сторов, полагает Медведев, 
ослабление рубля стало хоро-
шей возможностью намного де-
шевле приобретать российские 
активы, и они этим пользуются.

Российское правительство 
всячески приветствует приход 
иностранных инвестиций в эко-
номику страны. Особенно сред-
ства нужны для развития Сиби-
ри и Дальнего Востока, будущее 
которых стало национальным 
приоритетом государства. «Но 
вот прямые инвестиции в нашу 
экономику из стран АРТ и нао-
борот, соответственно, растут 
не так динамично, как нам хоте-
лось бы, — заметил премьер-ми-
нистр. — На сегодня их объем со-

ставляет около 10 миллиардов 
долларов».

Если инвесторов что-то не 
устраивает, то правительство 
готово прислушиваться к их 
мнению и вносить коррективы в 
законодательство. «Мы люди 
гибкие. Если что-то потребуется 
корректировать в действии ин-
ститута территории опережаю-
щего развития, мы будем вно-
сить изменения в законодатель-
ство», — объявил глава кабмина. 
То же самое касается и институ-
та свободного порта, первым из 
которых такой статус получил 
Владивосток.

Еще до начала саммита у 
Дмитрия Медведева состоялся 
ряд двусторонних встреч. После 
переговоров с президентом Фи-
липпин Бенигно Акино стороны 
заключили соглашение о созда-
нии российско-филиппинской 

совместной комиссии по торго-
вому и экономическому сотруд-
ничеству и еще меморандум 
между ФСКН и филиппинским 
Агентством о сотрудничестве в 
противодействии новым психо-
активным веществам.

Заодно, выполняя просьбу 
филиппинской стороны, глава 
российского правительства по-
дарил этой стране скульптуру 
«Медведь» в качестве символа 
сотрудничества и партнерства. 
Теперь она пополнит в Маниле 
Сад скульптур форума АТЭС, 
где до сих пор Россия не была 
представлена никак.

На полях форума Дмитрий 
Медведев пообщался с президен-
том Филиппин Бенигно Акино.

Акцент

 Дмитрий Медведев: 
Российское правительство 
всячески приветствует 
приход иностранных 
инвестиций в экономику 
страны

Смотрите фоторепортаж на сайте
www.rg.ru/sujet/1560

Видео- и фоторепортаж с 
саммита смотрите на сайте
www.rg.ru/art/1188957
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ЗАКОНОПРОЕКТ  Трижды 
пойманных на нарушении
ПДД в течение года 
станут лишать прав

Не больше трех 
в одни руки

Иван Петров

В МВД, похоже, придумали эффективный способ борьбы 
со злостными нарушителями ПДД. С теми, кто, оплатив 
штраф, а может, и вовсе проигнорировав денежное наказа-
ние, продолжает лихачить и не замечать дорожных знаков. 

Лишиться прав для дорожных беспредельщиков — са-
мое страшное наказание. Поэтому в МВД разработали 
законопроект, согласно которому водителей, совершив-
ших одно и то же нарушение трижды в течение года, ста-
нут временно лишать водительских удостоверений.

При этом лишать предлагается далеко не всех нару-
шителей-рецидивистов. Например, за непристегнутый 
ремень безопасности водителя, даже 10 раз пойманного, 
как и прежде станут карать лишь рублем. Поскольку речь 
идет исключительно о безопасности самого автолюбите-
ля. А вот за нарушения, являющиеся основными причи-
нами ДТП и тяжести их последствий, станут лишать прав 
на год. В случае, если пойманный нарушитель не будет 
иметь водительского удостоверения, ему будет грозить 
штраф в размере 10 тысяч рублей. 

Среди таких правонарушений, естественно, проезд на 
запрещенный знак светофора и превышение скоростно-
го лимита. 

В Госавтоинспекции пояснили, что почти 87% ДТП со-
вершаются во вине водителей, проигнорировавших 
ПДД. При этом почти 40% из них ранее неоднократно 
привлекались к административной ответственности.

Снятие таможенных 
барьеров на грани-
це Украины и ЕС 
приведет к притоку 
санкционной 
продукции в РФ
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ТЕХНОЛОГИИ В России 
создана новая система 
поиска дистанционных 
взрывных устройств

Бомбу услышат 
на расстоянии

Сергей Птичкин

В ПРИГОРОДЕ французской столицы работает выстав-
ка, на которой представлено самое различное технологи-
ческое оборудование для сил правопорядка. Один из са-
мых заметных павильонов принадлежит группе россий-
ских компаний СТТ, что расшифровывается как «специ-
альная техника и технологии». Он находится в центре 
выставки и неплохо оформлен. Однако пустоват. На стен-
дах в основном лежат рекламные буклеты. 

Между тем компания специализируется на разработ-
ке и выпуске различного оборудования, предназначен-
ного для спецслужб. То есть именно того, что демонстри-
руется на международных выставках типа MILIPOL. При-
чем разработки российских специалистов зачастую пре-
восходят западные аналоги.

Почему большие и недешевые выставочные места 
оказались незаполненными, корреспонденту «РГ» эк-
склюзивно рассказал гендиректор предприятия «Группа 
защиты ЮТТА», входящего в СТТ, Владимир Ткач.

По его словам, центром экспозиции должны были 
стать системы инженерной разведки, предназначенные 
для выявления самодельных взрывных устройств, как бы 
хитроумно они ни маскировались. На выставке в Пари-
же, например, планировалось показать новейшую мо-
дернизацию систе-
мы обнаружения ди-
станционно управ-
ляемых взрывных 
устройств «Кор-
шун».  Однако, не-
смотря на то что 
список экспонатов 
был заранее согласо-
ван, выставочные 
места оплачены, 
буквально за три дня 
до открытия 
MILIPOL-2015 выя-
снилось, что фран-
цузская таможня не пропускает натурные экспонаты. 
Они были квалифицированы как техника двойного на-
значения, то есть та, которая может применяться и в гра-
жданских, и в военных целях.

Как отметил Владимир Ткач, это вызвало горький 
смех. Выставка военно-полицейская, на которой демон-
стрируется техника не двойного, а прямого назначения. 
Действительно, почти весь выставочный комплекс за-
полнен стрелковым оружием и спецсредствами, пред-
назначенными отнюдь не для охоты на сусликов или ры-
балки. Тем не менее российские миноискатели в Париж 
не пустили.

На салон MILIPOL-2015 привезли в основном буклеты 
и видеоматериалы, которые, увы, реальных образцов не 
заменят. Вместо них на одном из стеллажей листовка-
объяснение на английском языке: «СТТ-групп не смогла 
представить некоторые из своих приборов на выставке 
MILIPOL-2015 в связи с новыми правилами, введенными 
европейской таможней против российской продукции».

«РГ» удалось выяснить, что же не увидели посетители 
военно-полицейской выставки. Во-первых, это упоми-
навшееся изделие «Коршун». Оно позволяет на расстоя-
нии 25 метров гарантированно обнаруживать самодель-
ные радиоуправляемые взрывные устройства. Аналогов 
с подобными характеристиками в мире нет.

Не пустили и обнаружитель кабельных линий подры-
ва. Часто взрывное устройство запускается не по радио-
каналу, а по кабельной линии управления, и такие обна-
ружители для спецслужб очень нужны. Можно отметить, 
что российский аппарат существенно превосходит бри-
танский аналог. Не пустили и обнаружитель мин, снаб-
женных часовым механизмом. Разработка достаточно 
уникальная. Прибор  реагирует на магнитные и электро-
магнитные поля электронных часов, малейшую вибра-
цию механических часов, на другие параметры. По сло-
вам разработчиков, это универсальное средство для про-
верки сумок, брошенных в общественных местах.

Впрочем, невзирая на непонятные запреты, эта наша 
продукция хорошо известна в мире. В частности, испан-
ские военные, принимавшие участие в международной 
операции в Афганистане, использовали наши средства 
инженерной разведки. Активно и давно покупают рос-
сийскую продукцию спецслужбы Китая, Индии, Индоне-
зии, Южной Кореи и даже Израиля, где, казалось бы, спе-
циалисты по созданию инженерных противодиверсион-
ных систем не хуже. Но оказывается, даже там не всегда 
могут делать то, что удается российским специалистам. 

Надо отметить, что хотя эти стенды были пустоваты, 
переговорщиков на них заходило множество. Настоящие 
специалисты прекрасно понимают, кто и чего стоит на 
рынке спецоборудования. 

Прибор позволяет 
на расстоянии 25 
метров точно обна-
руживать радиоу-
правляемые взрыв-
ные устройства 

ПЛАНЫ

Минфин хочет 
ограничить 
расчеты 
наличными 

ОСТАТЬСЯ 
«ЖИВЫМИ»

Юлия Кривошапко

МИНФИН может вернуться к 
обсуждению поэтапного ограни-
чения в России наличных расче-
тов. Об этом сообщил глава де-
партамента финансовой полити-
ки министерства Сергей Барсу-
ков, выступая на Национальном 
платежном форуме в Москве. Од-
нако он уточнил, что для этого 
должно быть выполнено не-
сколько условий. 

Идею ограничения расчетов 
«живыми» деньгами при оплате 
крупных покупок минфин начал 
обсуждать полтора года назад. 
Начать предлагалось с суммы в 
600 тысяч рублей, а затем спу-
стить ее до 300 тысяч. Измене-
ния должны были вступить в 
силу в 2014 году. Но, как напом-
нил Сергей Барсуков, в разгар 
споров по поводу этой инициа-
тивы случились западные сан-
кции и внешнее ограничение 
платежей по ряду российских 
банков. В итоге было принято ре-
шение о том, что сначала нужно 
создать возможность безналич-
ных платежей в рамках России 
без вариантов их ограничения 
извне, а потом вводить регули-
рование.

Сейчас внутрироссийские 
транзакции по основным пла-
тежным системам обрабатыва-
ются внутри России — это стало 

возможным после создания На-
циональной системы платежных 
карт (НСПК). На очереди — за-
пуск российского платежного 
приложения. «Для нас важно, 
чтобы наша платежная инду-
стрия получила достаточное раз-
витие, была точно обеспечена 
бесперебойность ее функциони-
рования на уровне России. Тогда 
мы будем готовы работать над 
вопросом поэтапного ограниче-
ния наличных расчетов», — под-
черкнул Сергей Барсуков.

Сейчас банковские карты 
есть у 74 процентов россиян. 
Примерно 76 процентов из них 
используют «пластик» для со-
вершения разных покупок. Та-
кие данные озвучил руководи-
тель кафедры «Финансы, плате-
жи и электронная коммерция» 
МШУ «Сколково» Евгений Плак-
сенков. Председатель Комитета 
Госдумы по экономполитике, 
президент Ассоциации «Россия» 
Анатолий Аксаков считает это 
настоящим прорывом, так как 
еще несколько лет назад гражда-
не использовали пластиковые 
карты в основном для получения 
наличных в банкоматах. 

Замдиректора департамента 
— начальник управления регули-
рования в НПС Банка России Ан-
дрей Шамраев полагает, что в 
этом контексте от борьбы с на-
личными вообще стоит отка-
заться. «Любое ограничение бу-
дет восприниматься как попыт-
ка раскачать лодку, которая 
вполне успешно движется», — 
уточняет он.  Начальник управ-
ления бюджетных платежей Фе-
дерального казначейства Оксана 
Рудь добавляет, что дальнейше-
му развитию безналичных рас-
четов будет способствовать со-
здание новых стимулов.

По мнению минфина, одним 
из таких стимулов могут стать 
одобренные Госдумой в первом 
чтении поправки в антиотмы-
вочное законодательство. Они 
разрешают россиянам приобре-
тать драгоценности без предъяв-
ления паспорта, если стоимость 
покупки не превышает 100 ты-
сяч рублей и человек платит кар-
той. При расчете наличными без 
предъявления паспорта можно 
будет совершить покупку лишь 
на сумму, не превышающую 40 
тысяч рублей. 

При расчете налом 
без паспорта можно 
будет совершить 
покупку лишь на 
сумму не более 
40 тысяч рублей

Бедность не порог
Доктор наук, главный 
научный сотрудник Ин-
ститута социологии 

РАН Наталья Тихонова увидела в 
результатах исследования дру-
гую тенденцию. Средний класс 
сократил долги, поджал потре-
бление и начал активно эконо-
мить. При этом граждане не сбра-
сывают сбережения ради поддер-
жания прежнего образа жизни.  

А что касается роста вкладов 
при падении доходов населения, 
вклады в банках имеют лишь две 
трети россиян. По ее мнению, те, 
которые до сих пор держали сбе-
режения под «подушкой», начи-
нают переводить «неорганизо-
ванные деньги» в организован-
ные. Для этого и подались в бан-
ки, привлеченные относительно 
высокими процентными ставка-
ми, слухами о реформах, опасе-
ниями за то, что их «неорганизо-
ванные деньги «сгорят». 

Рост вкладов можно объя-
снить и абсолютно рациональ-
ной экономической стратегией 
граждан, считающих , что кризис 
будет носить затяжной характер. 
Люди стараются по максимуму 
сэкономить, «новых богатых» 
нет, резюмирует Тихонова. 

Анализ настроений горожан 
шел по шкале — от критически 
бедных («денег с трудом хватает 
на питание») до сверхбогатых 
(«можем купить квартиру или 
новый дом»). В промежутке оце-
нивались настроения тех, кто 
«питается хорошо, могут прио-
брести предметы первой необхо-
димости» и «могут купить новый 
автомобиль, но не квартиру». 

Как пояснил «РГ» глава депар-
тамента, один из авторов иссле-
дования Алексей Зубец, такая 
сравнительная методика позво-
ляет измерить градус обществен-
ного напряжения для оценки 
уровня социальной стабильно-
сти в разных точках страны.

В 2015 году доля тех, кому с 
трудом хватает денег на питание, 
выросла до 13 процентов против 
10 процентов годом ранее. Те, 
кому достаточно средств только 
на предметы первой необходимо-
сти, — до 42 процентов против 38 
процентов в 2014 году. Таким 
образом, доля двух наименее 
обеспеченных социальных групп 
составила 55 процентов от насе-
ления страны. «В кризис индекс 
социального расслоения снижа-
ется, разрыв между богатыми и 
бедными сокращается, — говорит 
Алексей Зубец. — Причем свер-
хбогатые переносят потерю свер-
хдоходов драматичнее». 

Число людей, готовых поку-
пать люксовые иномарки — «Мер-
седес» и «Лексус», — снизилось в 
этом году на треть. При этом в 
группе малообеспеченных, не-
смотря на сокращение доходов, 
на 5—7 процентов увеличилось 
стремление покупать модели 
низкобюджетной «Лады». 

Сильнее всего бедность в мало-
обеспеченных группах населения 

почувствовали неработающие 
пенсионеры, пожилые люди, без-
работные, фрилансеры, а также 
те, кто занят в гостиничном и ре-
сторанном бизнесе, в маркетинге, 
рекламе, компьютерном сервисе 
и других видах бытовых услуг. К 
малообеспеченным теперь себя 
причисляют, по версии социоло-
гов, ученые, военнослужащие, со-
трудники правоохранительных 
органов и частных охранных 
предприятий. А россияне, занятые 
в добыче и переработке полезных 
ископаемых, стали одной из нем-
ногих социальных групп, сумев-
ших повысить самооценку собст-
венного благосостояния. 

Кемерово — единственный го-
род России с населением более 
500 тысяч человек, где число со-
стоятельных жителей не умень-
шилось, а, наоборот, увеличи-
лось, хотя и незначительно. Ке-
мерово — сегодня это уголь, а его 
добыча, по данным Росстата, 
дала прирост в 2 процента. Уголь 
идет на экспорт. Остальные сы-
рьевые товары — в минусе, незна-
чительно упала добыча нефти. 
Сильнее всего — на 11 процентов 
— провалилось производство це-
мента, на 9 процентов — другие 
стройматериалов. Соответствен-
но, ухудшилось материальное 
положение строителей, риелто-
ров, работников, занятых в сек-
торе недвижимости.

Уверенными в жизни по-
прежнему себя чувствуют руко-
водители, владельцы и совла-
дельцы бизнеса, причем как го-
сударственных, так и частных 
компаний. По итогам замеров 
социологи финуниверситета 
выявили российские города, 
жители которых чаще всего се-
туют на бедность. Наибольший 
прирост людей с самой низкой 
самооценкой собственного бла-
гополучия зафиксирован во 
Владивостоке, Тюмени, Казани, 
Оренбурге, в Краснодаре. Боль-
ше всего ощущающих себя бед-
ными живет в Волгограде, Аст-
рахани, Набережных Челнах, 
Ярославле.

К числу городов, в которых от-
мечен наивысший процент до-
вольных своим имущественным 
состоянием, относятся Москва, 
Красноярск, Владивосток, Ро-
стов-на-Дону и Екатеринбург. 
«Если зарплаты привязаны к дол-
лару, то сотрудники чувствуют 
себя хорошо», — констатирует 
Зубец. 

«Для прогнозирования соци-
альной стабильности положения 
дел в городах важна не столько 
доля бедных граждан сама по 
себе, сколько доля малообеспе-
ченных среди молодежи», — про-
должает он. Но если сегодня в 
стране 55 процентов населения 
относит себя к группе, которой 

не хватает средств более чем на 
предметы первой необходимо-
сти, то среди молодежи до 30 лет 
таких меньше — 41 процент. Еще 
меньше в молодежной среде (5 
процентов от общего числа) тех, 
кому с трудом хватает на пита-
ние. Самая большая доля «голод-
ных» молодых людей выявлена в 
Барнауле, Новосибирске, Пензе, 
Астрахани и Липецке. 

Наибольшее число пожилых с 
невысоким доходом живут в Вол-
гограде, Липецке, Оренбурге, 
Барнауле и Хабаровске. В Волго-
граде, к примеру, таковыми ощу-
щают себя 80 процентов опро-
шенных людей за 60 лет.

По словам Алексея Зубца, 
надо обратить особенно при-
стальное внимание на «горячие» 

точки, там, где растет бедность. 
«Есть два способа действий под-
держать качество социальной 
среды на «местах». Первый — сни-
жать стоимость жизни для очень 
бедных, то есть стимулировать 
продажу продуктов, лекарств, 
бытовых услуг по социальным 
ценам, производить местные 
единовременные выплаты. Вто-
рой — повышать уровень доходов 
населения, создавая комфортные 
условия для бизнеса, говорит Зу-
бец.  

Снижение доходов в этом году прошло мимо работников нефтегазовой сферы, а также владельцев бизнеса в крупных городах России. Не отражаются 
трудности в экономике и на кошельках тех, чья зарплата привязана к доллару.
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Сколько денег необходимо 
вашей семье ежемесячно 
для нормальной жизни? 
Участвуйте в опросе на 
сайте
www.rg.ru/art/1188938

БЕЗОПАСНОСТЬ Киберпреступники уже воруют больше, чем обычные уголовники

Отмычка на экране
Михаил Фалалеев

В 
спецслужбах отмечают рез-
кое увеличение киберпре-
ступлений. По мнению эк-

спертов, суммы нанесенного вся-
кого рода хакерами ущерба пре-
вышают величину добычи воров, 
грабителей и угонщиков. Более 
того, жертвами одного или двух 
кибермошенников порой стано-
вятся сотни, а то и тысячи людей. 
Или же крупные предприятия, 
находящиеся под серьезной ох-
раной. Министр внутренних дел 
России, генерал полиции Влади-
мир Колокольцев на одном из со-
вещаний подчеркнул, что рост 
киберпреступлений прямо про-
порционален увеличению числа 
пользователей компьютерных 
сетей. По его словам, рост зако-
номерен в связи с активным рас-
пространением информацион-
ных технологий. Количество пре-
ступлений, совершаемых в ки-
берпространстве, растет. А по 
оценкам Интерпола, темпы роста 
преступности с использованием 
Интернета являются самыми бы-
стрыми на планете.

Что любопытно, чаще всего 
жертвами хакеров и прочих ки-
бермошенников становятся не 
компьютерные «чайники», а 
вполне себе продвинутые поль-
зователи. Собеседники корре-
спондента «Российской газеты» 
из спецслужб рассказали, что на-
чинающий пользователь может 
не заметить или просто не понять 
присланную на мобильный теле-
фон угрозу — мол, ваш номер или 
банковский счет будет заблоки-
рован, если вы не перезвоните 
или, скажем, не пришлете СМС, 
перечислите деньги и т.д. Чело-
век, постоянно «живущий» в вир-
туальном мире, наоборот, реаги-

рует болезненно и излишне рез-
ко. И тут же начинает звонить и 
выяснять, подставляясь под ха-
керскую атаку.

Не так давно хакерская груп-
пировка ограбила три банка и 
блокировала антивирусные ла-
боратории. Беспрецедентную по 
масштабам виртуальную войну 
сумели остановить сотрудники 

Управления «К» МВД России и их 
московские коллеги, которые 
раскрывают преступления в сфе-
ре высоких технологий. Опера-
тивники выяснили, что агрессор 
— хакерская группировка Pump 
Water Reboot. Среди жертв хаке-
ров оказались не только коммер-
ческие организации, но популяр-
ные ресурсы и блоги российского 

ИТ-сообщества, такие как «Ха-
брахабр», «Фрилансим» и дру-
гие. Атаки вызвали закономер-
ные частичные нарушения в ра-
боте как самих сайтов и доступ-
ности их для пользователей сети 
Интернет, так и используемых 
банковских приложений. 

Целью атакующих было, как 
обычно, вымогательство денег за 
прекращение атаки и восстанов-
ление работоспособности ресур-
сов. В большинстве случаев за 
прекращение сетевой атаки злые 
компьютерные «гении» требова-
ли по 1000 долларов, используя 
при этом личные и официальные 
Твиттер-аккаунты потенциаль-
ных жертв.

Оперативники выяснили, что 
инициатором сетевых атак, при-
крывающимся в социальной сети 
«Твиттер» псевдонимом Pump 
Water Reboot, является 19-лет-
ний студент факультета инфор-
мационной безопасности, жи-
тель города Тольятти Самарской 
области. 

Другой, не менее доходный 
способ извлекать деньги из Интер-
нета — торговля шпионскими про-
граммами, способными, напри-
мер, читать чужие СМС. Столь не-
обычные услуги — прочитать чу-
жую телефонную переписку, 
просмотреть фото и видео, сохра-
нившиеся в памяти мобильника, 
скачать все контакты, даже опре-
делить по базовым станциям и 
GPS, где находится телефон, — сто-
ят дорого: в зависимости от спек-
тра возможностей, от 30 до 150 
тысяч рублей. Опять же, берут 
деньги и за банальный шантаж. 
Так, задержали группу кибермо-
шенников из Московской и Са-
марской областей, вымогавших 
десятки миллионов рублей у поль-
зователей электронной почты за 

нераспространение личной ин-
формации. Они взламывали вир-
туальные почтовые ящики, анали-
зировали чужую переписку и на-
ходили интересные, так сказать, 
места, нежелательные для выстав-
ления на всеобщее обсуждение. А 
за сохранение чужих тайн требо-
вали деньги.

Разумеется, самая распро-
страненная технология воровст-
ва — перевод денег с чужого счета 
на свой. Есть умельцы, которые 
конструируют и устанавливают 
на банкоматы считывающие 
устройства, которые записыва-
ют пин-коды чужих кредитных 
карт. Затем эту информацию на-
носят на другие карты и получа-
ют наличку. 

Известно, что в преступном 
«разделении труда» таким спосо-
бом промышляют почему-то 
именно молдавские ОПГ. Но это 
тяжелая и рискованная работа: 
надо лично установить скиммер, 
лично его изъять (уже с получен-
ной информацией), изготовить 
фальшивую карту, а затем опять 
же лично снять в банкомате день-
ги. И все это — под прицелом виде-
окамер. Ежегодно полиция ловит 
от двух до десятка таких групп. 

Есть и уникумы, которые, 
сидя дома, взламывают аккаунты 
банков. 

Один такой 19-летний компью-
терный гений не имел даже средне-
го образования. Он разработал 
вредоносную систему, с помощью 
которой перевел на свою кредит-
ную карту свыше двух миллионов 
рублей. 

Теперь чаще отбирают деньги не на улице, а в Интернете.

Ученые рассказали, как 
создать надежный пароль, 
— узнайте подробности на 
сайте
www.rg.ru/art/1182429
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ЖКХ Москвичей научили 
открывать двери 
по телефону

Приходите, 
когда нас нет

Сергей Бабкин

ЖИТЕЛИ Москвы получили уникальную возможность 
открывать подъезд на расстоянии: теперь для этого до-
статочно нажать кнопку на мобильном телефоне. Поэто-
му горожане могут не опасаться, что если они запаздыва-
ют, то гости замерзнут на улице.  

Как рассказали в пресс-службе «МГТС», эту опцию 
предусматривает услуга «Домофон». Работает она так: 
на двери подъезда устанавливается современный домо-
фонный комплекс, который внешне не отличается от 
привычного, но подключен к высокоскоростной сети 
GPON. С ее помощью вызов через домофон поступает на 
мультимедийную платформу, а через нее — на стационар-
ный телефон.  

Интересно, что абоненты имеют возможность под-
ключить переадресацию вызова со стационарного теле-
фона на мобильный. Таким образом, подъезд можно бу-
дет открыть, находясь и далеко от дома.

 Москвичам эта услуга ничего не будет стоить, она 
войдет в стоимость базовой услуги «домофон». Дополни-
тельных проводов в квартирах прокладывать не потре-
буется. Пока такая услуга доступна в рамках пилотного 
проекта. Она реализуется в Северном и Северо-Восточ-
ном округах. Но в дальнейшем ее можно распространить 
на весь мегаполис, говорят в компании. 
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74
ПРОЦЕНТА
россиян имеют пластиковые 
карты, 76 процентов из них  актив-
но расплачиваются безналом
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БИЗНЕС В Sharp требуют 
от работников покупать 
свою продукцию

Подъемный 
экран

Роман Маркелов

ЯПОНСКИЙ производитель электроники Sharp просит 
сотрудников принять участие в спасении компании, по-
тратив деньги на покупку своей продукции. Такая пра-
ктика хорошо работает в непростые для экономики вре-
мена и может стать реальностью на российских предпри-
ятиях, считают эксперты.

Положение Sharp устойчивым не назовешь. В июле — 
сентябре 2015 года ее операционная прибыль рухнула на 
86% по сравнению с тем же периодом 2014-го. В ноябре 
гендиректор Sharp Козо Такахаши объявил, что корпора-
ция ведет переговоры с компаниями, которые могли бы 
приобрести ее бизнес по производству ЖК-дисплеев. 

С призывом о помощи обратились и к сотрудникам 
компании. Им рекомендуют приобретать телевизоры, 
холодильники, кондиционеры и многую другую технику 
собственного производства. Каждый руководитель выс-
шего звена должен потратить на свою продукцию более 
1600 долларов, средний менеджмент — около 800 долла-
ров, обычные сотрудники — около 400 долларов.  

«Идея удачно прикладывается к японскому ментали-
тету с их понятием преданности своему предприятию, 
уровень которой выше, чем в США или Европе», — гово-
рит декан Высшей школы корпоративного управления 
РАНХиГС при президенте РФ Сергей Календжян. Форми-
рование подобного корпоративного духа — это главная 
часть сложной системы японской культуры управления, 
включающей и пожизненный наем работников, и воспи-
тание психологии принадлежности к группе. Такой под-
ход часто используется в крупнейших конгломератах 
(кэйрецу), в один из которых входит и Sharp. 

По словам Сергея Календжяна, ответственность за по-
ложение компании в Японии взаимная. «Каждый делает 
что может, включая рядовых работников. Кстати, они 
могут купить товаров на сумму даже большую, чем им 
порекомендовали», — отмечает собеседник «РГ». Схожая 
практика часто используется во всем деловом мире. 
Просто так широко, как в случае с Sharp, она не афиши-
руется. Чаще всего в России и Европе работников стиму-
лируют приобретать свою продукцию через систему 
скидок. По словам собеседника «РГ», развитие корпора-
тивной культуры, аналогичной японской, возможно и на 
российской почве, но для этого любовь между работни-
ками и руководством должна быть взаимной.

Контроль Ростехнадзор создает систему, которая будет 
прогнозировать возможные аварийные ситуации

Сюда не ходи

Тарас Фомченков 

Р
остехнадзор планирует 
активно внедрять систе-
му дистанционного над-
зора, которая позволяет 
прогнозировать крити-

ческие изменения в работе обору-
дования промпредприятий.

О том, как сегодня обстоят дела 
с аварийностью, какие правила 
нарушают чаще всего и как с этим 
бороться, «Российской газете» 
рассказал заместитель руководи-
теля Ростехнадзора Светлана Ра-
дионова.  

Светлана Геннадьевна, давайте 
начнем с самого «дорогого» для 
нас — с нефтегазового комплекса. 
Как там обстоят дела?
СВЕТЛАНА РАДИОНОВА: Прошлый год для 
нас был самый безаварийный за 
всю историю Ростехнадзора. Сре-
ди причин могу назвать обновле-
ние оборудования, новые подходы 
к его эксплуатации и качествен-
ный надзор. 

Что касается нефтегазового 
сектора, то я считаю положитель-
ным моментом открытие по 
просьбе компаний на сайте Ро-
стехнадзора специальной рубри-
ки «Уроки, извлеченные из ава-
рий». Для отрасли очень полезно 
иметь возможность учиться, зная 
об ошибках, которые произошли 
на других предприятиях. 

Кроме того, у нас работает си-
стема доведения до сведения всех 
заинтересованных сторон анали-
за причин аварий в рамках науч-
но-технического совета и взаимо-
действия с предприятиями. Это 
тоже  позволяет снизить количе-
ство происшествий на предприя-
тиях и более ответственно отно-
ситься к промышленной безопа-
сности. 

Вы как-то говорили, что службе и 
бизнесу необходимо «услышать 
друг друга». С какими проблема-
ми вы сталкивались?
СВЕТЛАНА РАДИОНОВА:  Знаете, в совет-
ское время говорили, что мы по-

мощники главного инженера. И 
мы работаем над тем, чтобы так и 
было. 

Конечно, найти взаимопони-
мание не всегда просто.  Но добро-
совестный бизнес понимает, ка-
кие объекты эксплуатируются, 
осознает уровень их опасности и 
последствия любой аварии. И по-
степенно приходит к выводу, что 
промышленная безопасность — 
это выгодно. Безаварийная работа 
приводит к увеличению прибыли. 

А штрафы высокие? 
СВЕТЛАНА РАДИОНОВА: Сумма штрафов 
определена законом и может до-
стигать миллиона рублей. Конеч-
но, для большого завода она не яв-
ляется катастрофой. Но есть и дру-
гие меры административного воз-
действия, например, дисквалифи-
кация. 

Это налагаемый судом запрет 
занимать руководящую дол-
жность на срок от 6 месяцев до 
трех лет. Мы довольно часто обра-
щаемся в суд с просьбой приме-
нить именно эту меру. Слово «ре-
путация» не должно быть пустым 
звуком, и это понимает професси-
ональное сообщество. 

Ростехнадзор предлагает вне-
дрить дистанционный надзор на 
опасных нефтегазовых объектах. 
Это усилит контроль?
СВЕТЛАНА РАДИОНОВА: Когда мы посмо-
трели международную практику, 
стало понятно, что необходимо 
внедрять риск-ориентированный 
подход. И дистанционный надзор 
является одной из первых ступе-
нек на пути к выполнению этой за-
дачи. 

Поясню, что это. Дистанцион-
ный надзор совсем не означает, 
что мы сможем дистанционно 
влиять на работу предприятия. У 
нас не будет «волшебной кнопки». 
Но мы будем иметь набор инстру-
ментов, который позволит нам 
оперативно определить, на каких 
объектах есть основания для тре-
воги, где мы можем быть спокой-
ны, а где проблемы только начина-
ются. 

И как это будет? 
СВЕТЛАНА РАДИОНОВА:  Например, у вас 
скважина изо дня в день показыва-
ет повышение давления. Это зна-
чит, скоро может возникнуть про-
блема. По сути, мы создаем анали-
тическую систему, которая зани-
мается прогнозированием воз-
можных аварийных ситуаций. 

Мы, например, выделяем кри-
тические значения тех или иных 
параметров. А специальный про-
граммный комплекс будет их ана-
лизировать. В итоге мы будем ин-
формировать об этом предприя-
тие, чтобы на месте могли опера-
тивно решить проблему. 

Для отрасли это, кстати говоря, 
не увеличение контроля, а реаль-
ная польза. Если предприятие ра-
ботает исправно, без сбоев и мы 
видим, что все в порядке, то оно не 
нуждается в излишнем контроле. 
А это уже экономия времени и со-
ответственно средств и налого-
плательщиков, и собственно биз-
неса. 

Сколько лет может потребовать-
ся на введение системы? 
СВЕТЛАНА РАДИОНОВА: Уже почти год мы 
работаем над пилотным проектом 

и, наверное, завершим его в сере-
дине 2016 года. Далее до трех лет 
на внедрение системы в нефтега-
зовом комплексе. Технически от-
расль к этому уже готова. 

 Каких полномочий сегодня не 
хватает службе, а какие, может 
быть, избыточны?
СВЕТЛАНА РАДИОНОВА:  Это может про-
звучать неожиданно, но полномо-
чий нам хватает. 

Более того, мы последователь-
но отказываемся от избыточного 
контроля. Службой был подготов-
лен закон о промышленной без-
опасности, который вступил в 
силу с января 2014 года. Все особо 
опасные объекты были поделены 
на 4 класса опасности. 

Первый и второй самые опа-
сные. С такими предприятиями 
все понятно — мы должны посто-
янно держать их под своим контр-
олем. Есть предприятия третьего и 
четвертого класса опасности, ко-
торые представляют гораздо 
меньшую угрозу в плане последст-
вий аварии. Но при этом они очень 
многочисленны. Это лифты, дру-
гие подъемные сооружения, стро-
ительная техника, небольшие ко-
тельные. 

На объектах 4-го класса опа-
сности Ростехнадзор плановые 
проверки не производит. Мы мо-
жем внепланово проверить, но 
только если есть жалоба со сторо-
ны населения и исключительно с 
разрешения прокуратуры. 

Нам также предоставлено пра-
во выпускать федеральные нормы 
и правила. Это позволило опера-
тивно разрабатывать и внедрять в 
отрасли конкретные документы в 
плотном сотрудничестве с бизне-
сом. 

А вот чего не хватает… Нам не 
хватает специалистов, нам не хва-
тает материальных стимулов для 
них, нам не хватает поддержки со 
стороны общества. 

Как людям оценить результат ва-
шей работы?
 СВЕТЛАНА РАДИОНОВА: Самый простой и 

понятный результат: при безопа-
сной работе оборудования чело-
век будет жив. Он после работы 
сможет вернуться домой. И это са-
мое главное. 

Однако есть польза обществу и 
с более приземленной, финансо-
вой точки зрения. Например, 
предприятие не выполняет выдан-
ные предписания, а это может 
привести к аварии. Стоит учиты-
вать, что авария наносит колос-
сальный ущерб всем: предприя-
тию, которое прекращает свою де-
ятельность, государству — оно не-
дополучает налоги, сокращаются 
рабочие места, а также самим лю-
дям, потому что в первую очередь 
это человеческие жизни и здоро-
вье. 

Если предприятие градообра-
зующее, его приостановка нега-
тивно скажется на жизни всего го-
рода. Людям нужно собрать детей 
в школу, поехать в отпуск, вносить 
квартплату, покупать одежду и 
кормить свои семьи обедами и 
ужинами, наконец. 

И мы, требуя соблюдения про-
мышленной безопасности в отра-
сли, своими предписаниями и 
требованиями устранить те или 
иные нарушения по сути бере-
жем предприятия, чтобы они 
продолжали работать, получать 
прибыль и обеспечивать своим 
работникам достойный уровень 
жизни. 

Акцент

 Добросовестный бизнес 
понимает, что промышленная 
безопасность — это выгодно

Предприятие, работающее без 
сбоев, не нуждается в излишнем 
контроле.
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68
АВАРИЙ
зафиксировано в 2015 году, три 
года назад их было 104

АКТУАЛЬНО В пенсионном 
вопросе россияне 
поддерживают 
инициативы финансистов

Подумать 
и выбрать

Борис Лойман

АБСОЛЮТНОЕ большинство россиян поддерживает 
инициативу минфина о продлении до 2020 г. права на вы-
бор варианта пенсионного обеспечения. Таков итог оче-
редного исследования Всероссийского центра изучения 
общественного мнения (ВЦИОМ) отношения россиян к 
пенсионной реформе. 

Как показали результаты исследования, работающие 
россияне явно неравнодушны к вопросам развития систе-
мы пенсионного обеспечения. По данным опроса, они ак-
тивно реагируют на инициативы государства в этой обла-
сти. Притом основную часть решений правительства наши 
граждане поддерживают. Так, 68% опрошенных одобряет 
сохранение накопительной части пенсии (апрельское ре-
шение премьер-министра). Две трети россиян (65%) вы-
сказались за индексацию пенсий на 4%. А 69% опрошен-
ных позитивно воспринимают создание системы государ-
ственного гарантирования пенсионных накоплений. Един-
ственная инициати-
ва, которая не полу-
чила народную под-
держку, — это «замо-
розка» пенсионных 
накоплений на 2016 
г. Ее не одобряет 
больше половины 
опрошенных (55%), 
и еще четверть (28%) 
опрошенных в прин-
ципе не может дать 
ей содержательную 
оценку.

Насколько «замо-
розка» повлияет на 
интерес граждан к 
накопительной системе, пока сказать сложно. Однако если 
сравнить приведенные данные с апрельским замером 
ВЦИОМ, то можно сказать, что число ориентирующихся 
на пенсионные накопления сокращается. Напомним, что 
весной «за» сохранение обязательной накопительной ча-
сти пенсий выступало 72% опрошенных. Таким образом, 
доля сторонников пенсионных накоплений сократилась 
на 4%. Конечно же, такое сокращение уровня поддержки 
находится на грани статистической погрешности. По мне-
нию специалистов, это отчасти связано с низкой инфор-
мированностью наших граждан о принципах формирова-
ния пенсии. 

Слабое знание россиян о пенсионной системе было за-
фиксировано специалистами ВЦИОМ в исследовании, 
проведенном еще в июле этого года. Тогда, по собственно-
му признанию, 69% опрошенных имело только общее 
представление о действующей системе. Какой процент 
зарплаты отчисляется на накопительную часть (6%) знали 
только 16% опрошенных. О том, что осталось мало време-
ни для окончательного выбора варианта пенсионного 
обеспечения, ничего не знали 44% опрошенных, еще 39% 
— «что-то слышали, но не знают подробностей». При этом 
не более 13% работающих граждан сумели правильно на-
звать год окончания пенсионного выбора — 2015 г.

Неудивительно, что большинство наших граждан (71%) 
поддерживает предложение минфина продлить право вы-
бора варианта пенсионного обеспечения до 2020 г. Осоз-
нание собственной низкой информированности приводит 
к тому, что у них возникает потребность более глубоко ра-
зобраться в сути вопроса, понять, что скрывается за необ-
ходимостью срочно сделать выбор. Только после этого — 
спокойно принимать решение. 

В этой связи некоторые эксперты предлагают сделать 
бессрочной возможность выбора варианта пенсионного 
обеспечения? Чтобы человек в любой момент мог войти 
или выйти из системы накоплений. 

71% россиян поддер-
живает предложе-
ние минфина про-
длить право выбора 
варианта пенсион-
ного обеспечения 
до 2020 года

ДОРОГИ 

В Бразилии 
обсуждают 
ситуацию 
на автотрассах 
в мировом 
масштабе

ДЕСЯТИЛЕТИЕ 
БЕЗОПАСНЫХ 
ДОРОГ

Владимир Баршев 

ВЧЕРА в Бразилии открылась 
вторая Всемирная конференция 
высокого уровня по безопасно-
сти дорожного движения. Пер-
вое подобное мероприятие 
прошло в Москве почти 6 лет на-
зад. Кстати, именно тогда впер-
вые был озвучен глобальный 
план действий властей разных 
государств на десятилетку. Доку-
мент разработала Всемирная ор-
ганизация здравоохранения 
(ВОЗ), а назвали его — Десятиле-
тие действий по обеспечению 
безопасности дорожного движе-
ния на период 2011—2020 годов. 
Документ позже был поддержан 
ООН и лег в основу националь-
ной политики многих государств 
по снижению дорожно-тран-
спортного травматизма и смер-
тности. 

Российскую делегацию в Бра-
зилии возглавил замминистра 
МВД Виктор Кирьянов. Он зачи-
тал приветственное слово прези-
дента РФ Владимира Путина к 
гостям и участникам конферен-
ции. «Все те, кому небезразлич-
но, что на дорогах мира по-преж-
нему ежегодно погибает населе-
ние крупного города, все те, кто 
не хочет мириться с колоссаль-
ными людскими и экономиче-
скими потерями от дорожно-
транспортного травматизма, все 

те, кто хочет сделать дороги без-
опаснее, обеспечив будущее сво-
им странам, собрались здесь. 
Прошедшие после Московской 
конференции годы продемон-
стрировали возможность рабо-
тать и добиваться результатов 
вместе. Однако поводов успока-
иваться у нас с вами нет, ведь 
главная работа еще впереди», — 
говорилось в письме российско-
го президента.

По сути, нынешнее меропри-
ятие — это подведение промежу-
точных итогов и корректировка 
планов по сокращению жертв 
дорожных аварий до 2020 года. 
На первой конференции была 
поставлена довольно серьезная 
цель — спасти 5 миллионов жиз-
ней за 10 лет. 

Сейчас на дорогах мира в год 
погибают, согласно данным ВОЗ, 
1,25 миллиона человек. До 50 
миллионов получают травмы в 
авариях. Как-то резко и сущест-
венно сократить это число не по-
лучается. Ведь более 90 процен-
тов этих потерь приходится на 
развивающиеся страны. В том 
числе и те, в которых транспорт 
есть, а инфраструктуры для его 
безопасного использования нет. 
И тем не менее на конференции 
предложено установить новые 
цели. А именно снижение смер-
тности и травм на дорогах мира 
до 2020 года вдвое. Также речь 
идет о развитии общественного 
транспорта. Предлагается к 2030 
году сделать так, чтобы все мо-
гли пользоваться безопасными, 
приемлемыми по цене, доступ-
ными и устойчивыми транспор-
тными системами. 

В своем выступлении Виктор 
Кирьянов выразил уверенность, 
что вторая конференция станет 
не только площадкой для подве-
дения промежуточных итогов, 
но и даст возможность обме-
няться опытом разных стран, 
проанализировать успехи и неу-
дачи, а также станет стимулом 
для дальнейшего развития и ак-
тивизации деятельности в этом 
направлении на всех уровнях. 
Такая коллективная работа, по 
его словам, поможет не только 
предотвратить гибель сотен ты-
сяч людей, но и будет способст-
вовать устойчивому социально-
экономическому прогрессу во 
всем мире.

Почему для проведения вто-
рой такой масштабной конфе-
ренции была выбрана Бразилия 
— объяснить сложно. Наверное, 
потому, что начала проводить в 
жизнь свои программы по без-
опасности дорожного движения 
примерно тогда же, когда и Рос-
сия. И результат оказался до-
вольно эффективен. 

Согласно данным 
Всемирной органи-
зации здравоохра-
нения, на дорогах 
мира в год погибают 
1,25 млн человек

Татьяна Шадрина

Р
осавиация направила во все 
аэропорты страны директи-
вы по усилению мер авиаци-

онной безопасности. В сложив-
шихся условиях авиакомпании и 
аэропорты должны быть готовы к 
дополнительной нагрузке по за-
щите пассажиров. Очевидно, что 
усиление мер будет носить вре-
менный характер, считают в Ро-
савиации.

«Действия авиавластей связа-
ны с последними событиями кру-
шения российского самолета над 
Синаем, серией терактов в Пари-
же, — отметил в беседе с «РГ» ге-
неральный директор РИА «Инду-
стрия безопасности» Сергей 
Груздь. — Россия имеет опыт 
борьбы с этим злом. Но успокаи-
ваться нам тоже не приходится». 

Поэтому Росавиация разосла-
ла телеграммы по российским 
авиаперевозчикам с рекоменда-
цией усилить свои меры авиаци-
онной безопасности также и в аэ-
ропортах 47 стран. Авиакомпа-
ниям рекомендовано включить в 
составы экипажей сотрудников 
служб авиационной безопасно-
сти, которые бы вылетали в аэро-

порты этих 47 стран и там охра-
няли воздушные суда, чтобы 
исключить несанкционирован-
ный доступ. Также рекомендова-
но не дозаправляться бортовым 
питанием в этих аэропортах, а 
брать его на обратный путь из аэ-
ропорта базирования в России, в 
том числе запасы воды.

Не исключено, что в дальней-

шем появятся рекомендации по 
запрету проноса в ручной клади 
отдельных веществ. Например, 
во время зимней Олимпиады в 
России такая мера была введена. 
Это было обусловлено оператив-
ной информацией, что под видом 
тюбика с кремом злоумышлен-
ники могут пронести взрывчатку 
на борт судна в ручной клади, на-
помнил эксперт. 

«Хотелось бы, чтобы в аэро-
портах других стран, которые, по 
мнению наших специалистов, не 
вызывают доверие, организова-
ли дополнительный досмотр ба-
гажа, — продолжает Груздь. — Ведь 
прежде чем багаж загрузить на 
борт самолета, он проходит спе-
циальную проверку на предмет 
наличия там взрывоопасных ма-
териалов, наркотических и дру-
гих средств, запрещенных к про-

носу на воздушное судно. Но, ко-
нечно, это задача наиболее слож-
ная. Я думаю, что к этому должна 
подключиться Международная 
организация гражданской авиа-
ции (ИКАО). Она выпускает еди-
ные рекомендации по авиабезо-
пасности в 191 стране. Нужно 
оперативно реагировать на ри-
ски. И поставить вопрос о воз-
можности полетов в аэропорты, 
где не созданы условия безопа-
сности». 

А пассажиры всех видов тран-
спорта должны с пониманием от-
нести к повышенным мерам без-
опасности. И проявлять не толь-
ко терпимость, но и бдитель-
ность, призывает эксперт. Обра-
щать внимание на поведение ря-
дом стоящих людей, на случайно 
забытые вещи в метро, на желез-
нодорожных и автовокзалах.

БЕЗОПАСНОСТЬ В аэропортах ужесточают досмотр пассажиров

Держи себя в рамках
Акцент

 Международная организация 
гражданской авиации долж-
на запретить полеты в опас-
ные аэропорты
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ТЕХНОЛОГИИ Пермский НПЗ увеличивает выпуск топлива класса Евро-5

Выходим на новый уровень 
Ирина Поленова

С
о следующего года Россия 
наконец-то вводит на сво-
ей территории топливный 

стандарт Евро-5 — после 1 июля 
2016 г. продажа бензина более 
низкого экологического класса 
будет прекращена. Дизтопливо 
класса Евро-4 вне закона окажет-
ся еще раньше — с 1 января 2016 г. 

Рубеж действительно «знако-
вый», если вспомнить, сколько 
раз за последние годы эти меры 
откладывались и переносились 
по просьбам автопромышленни-
ков и ряда нефтеперерабатываю-
щих компаний, промедливших с 
модернизацией производства 
под международные стандарты. 
Введение Евро-5 — в буквальном 
смысле глоток свежего воздуха 
для наших мегаполисов, в атмос-
фере которых, по данным эколо-
гов, почти 90% всей «грязи» со-
ставляют выхлопные газы. В 

этом плане мы пока что «позади 
Европы всей»: страны ЕС пере-
шли на топливо пятого экологи-
ческого класса еще в 2009 г. 

На заседании правительства в 
октябре этого года премьер 
Дмитрий Медведев не поддержал 
предложение министра энерге-
тики Александра Новака отсро-
чить переход на Евро-5 до 2017 г. 
Признав, что «отставание в мо-
дернизации НПЗ от графиков на-
лицо», тем не менее глава каби-
нета министров заключил, что 
«не видит необходимости» слиш-
ком надолго откладывать столь 
важные меры и в качестве един-
ственно возможного компромис-
са назвал дату: 1 июля и ни днем 
позже. Практически сразу же 
оказалось, что и дефицит качест-
венного бензина (один из глав-
ных аргументов противников пе-
рехода на Евро-5) стране вовсе не 
грозит — компании предоставили 
об этом в минэнерго «новые дан-

ные», исправленные и дополнен-
ные. 

Ведущие нефтеперерабатыва-
ющие заводы восприняли эти из-
вестия с явным облегчением. В по-
следние годы лучшие российские 
НПЗ оказались в ситуации, когда 
«семеро одного ждут»: их продук-
ция давным-давно соответствует 
европейским стандартам и успеш-
но реализуется, ее вполне хватит, 
чтобы обеспечить потребности 
страны. Государственная полити-
ка стимулирования инвестиций в 
нефтепереработку за последние 
десять лет дала ощутимые плоды — 
большинство крупных произ-
водств, построенных еще в совет-
ские времена, сейчас радикально 
преобразились. Несмотря на то, 
что в последние годы инвестици-
онная активность несколько сни-
зилась, эти заводы уже успели 
провести техническое перевоору-
жение в соответствии с требова-
ниями техрегламента и полно-
стью перешли на выпуск высоко-
качественного топлива.

Один из наглядных тому при-
меров — ООО «ЛУКОЙЛ-Пермне-
фтеоргсинтез» (бывшее ПО 
«Пермнефтеоргсинтез»). Завод, 
работающий с 1958 г., обновили 
практически полностью. Была 
реконструирована коксовая 
установка, построена установка 
вакуумной дистилляции мазута, 
создано производство высокоэф-

фективных масел, введен ком-
плекс природоохранных объек-
тов. В 2004 г. на пермском НПЗ 
состоялся пуск современной 
установки гидрокрекинга (на тот 
момент в мире было всего шесть 
комплексов глубокой переработ-
ки нефти, пермский стал седь-
мым). На 2016 год запланирован 
ввод в эксплуатацию модернизи-
рованной установки гидродеаро-
матизации дизельных топлив, 
что позволит существенно увели-
чить объемы производства 
дизтоплива, соответствующего 
стандарту Евро-5. 

Сам по себе гидрокрекинг — 
важнейший процесс, позволяю-
щий выпускать качественное то-
пливо, абсолютно не похожее на 
«советские образцы», содержав-
шие ядовитые примеси серы, 
свинца и другие. За счет глубокой 
гидроочистки топлива его каче-
ство стало вполне «европей-
ским», процент примесей сни-
зился в сотни раз.

— Ежегодно «ЛУКОЙЛ-Пер-
мнефтеоргсинтез» перерабаты-
вает 12,7 млн тонн нефти, а план 
на 2016 г. — свыше 13 млн, — гово-
рит генеральный директор заво-
да Василий Анисимов. — Пред-
приятие производит более 70 на-
именований продукции, среди 
которых бензины, мазуты, би-
тум, реактивное, судовое и ди-
зельное топливо. Уже 16 лет нашу 

продукцию отмечают на всерос-
сийском конкурсе «100 лучших 
товаров». В 2015 году планирует-
ся ввод в эксплуатацию комплек-
са переработки нефтяных остат-
ков мощностью 2,1 млн тонн в 
год. Пуск комплекса позволит 
нам дополнительно вырабаты-
вать более миллиона тонн дизто-
плива стандарта Евро-5 и переве-
сти завод на безмазутную схему 
производства. В наших планах — 
дальнейшая реализация проек-
тов, направленных на увеличе-
ние энергоэффективности, повы-
шение промышленной и экологи-
ческой безопасности.

Как пояснили в компании 
«ЛУКОЙЛ», с 2011 года в рекон-
струкцию пермского НПЗ были 
вложены значительные средства. 
Это позволит в обозримом буду-
щем увеличить глубину перера-
ботки нефти на предприятии с се-
годняшних 83% до 98%, сущест-
венно увеличить производство 
продукции, сделать ее по-настоя-
щему конкурентоспособной как 
на внешнем рынке (40% продук-
ции идет на экспорт), так и вну-
три страны. Это не так просто: 
акцизы на топливо 4 и 5 классов 
сейчас почти равны, и произво-
дители самого качественного то-
плива оказываются в менее вы-
годном положении. 

Однако, по мнению предста-
вителей «ЛУКОЙЛ-Пермнефте-
оргсинтеза», работать в любом 
случае надо на будущее и ориен-
тироваться на самые высокие 
стандарты качества. В конечном 
счете это качество не только то-
плива, но и всей нашей жизни — в 
городах с чистым воздухом, с 
нормальной экологией и с чет-
ким пониманием своей ответст-
венности перед будущими поко-
лениями. 

РЕШЕНИЕ

Обвиняемый 
в организации 
убийства 
Немцова 
арестован 
заочно

ОСТАЛОСЬ 
ПОЙМАТЬ

Владимир Федосенко

ВЧЕРА Басманный суд Москвы 
выдал санкцию на заочный арест 
еще одного фигуранта уголовно-
го дела по убийству политика Бо-
риса Немцова. 

Постановление об аресте вы-
дано на имя Руслана Мухудино-
ва — предполагаемого организа-
тора громкого преступления. В 
документе суда записано: хода-
тайство следователя удовлетво-
рить и избрать в отношении об-
виняемого меру пресечения в 
виде заключения под стражу за-
очно. Оглашая постановление, 
судья Наталья Дударь подчер-
кнула, что доводы следствия за-
конны и обоснованны. Кроме 
того, суд также учел, что бывший 
офицер батальона «Север» обви-
няется в совершении обществен-
но опасного преступления и 
скрывается от уголовного пре-
следования. Поэтому более мяг-
кую меру пресечения к нему 
применить нельзя. Собственно, 
под стражу он попадет только 
после того, как будет пойман. 
Или сам явится с повинной, что 
тоже не исключают в правоохра-
нительных органах. 

После санкции суда на арест 
следствие сможет официально 
запустить процедуру розыска 
через Интерпол.

Прокурор поддержал хода-
тайство о заочном аресте фигу-
ранта следствия как законное и 
обоснованное. 

Участвовавший в заседании 
суда адвокат Мухудинова Хаваш 
Хадисов заявил, что «нет ника-
ких доказательств причастности 
к инкриминируемому престу-
плению» его подзащитного. Эти 
слова тут же опроверг следова-
тель. Он убежден, что вина пред-
полагаемого организатора пре-
ступления подтверждается пока-
заниями других обвиняемых по 
делу, а также материалами эк-
спертиз. Следователь сообщил 
суду, что фигуранту, который 
мог нелегально покинуть терри-
торию России по чужому па-
спорту, было предъявлено заоч-
ное обвинение в организации 
убийства Немцова. Согласно ма-
териалам дела Мухудинову 
предъявлено обвинение в убий-
стве по части 2 статьи105 УК РФ 
и в незаконном обороте оружия 
по части 3 статьи 222 УК РФ. По 
имеющимся у следствия опера-
тивным материалам Мухудинов 
предположительно находится в 
Объединенных Арабских Эми-
ратах. Он объявлен в федераль-
ный и международный розыск. 

Вчера в суде адвокат дочери 
убитого политика, Вадим Прохо-
ров, сообщил, что другим орга-
низатором преступления следст-
вие считает еще одного офицера 
батальона «Север». Но следова-
тель это заявление никак не про-
комментировал.

Напомним, Борис Немцов 
был застрелен 27 февраля 2015 
года на Большом Москворецком 
мосту в Москве. По факту убий-
ства было возбуждено уголовное 
дело. Расследованием занимает-
ся Главное следственное управ-
ление Следственного комитета 
России.

С санкции Басманного суда 
под стражей находятся пять фи-
гурантов уголовного дела: пред-
полагаемые исполнители Заур 
Дадаев, Анзор Губашев и обвиня-
емые в пособничестве Хамзат 
Бахаев, Шадид Губашев и Тимер-
лан Эскерханов.

Решение Государство легализует мелких виноделов 

Зеленеет виноград 

Татьяна Зыкова  

М
елкие фермерские 
хозяйств получат  
зеленый свет на 
п р о и з в о д с т в о 
вина из собствен-

ного или отечественного виног-
рада. Правительство приняло 
решение почти в 13 раз снизить 
госпошлину за лицензию на 
производство, хранение и по-
ставки вина. Вместо 800 тысяч 
рублей виноделы заплатят пош-
лину в 65 тысяч. Вопрос о разви-
тии виноградарства и виноде-
лия в России рассмотрела пра-
вительственная комиссия под 
председательством вице-пре-
мьера Аркадия Дворковича. 

Эта и другие льготы для вино-
делов обернутся многократным 
расширением ассортимента 
отечественных, в том, числе 

элитных и коллекционных вин, 
улучшением их качества. Для 
вин с защищенными географи-
ческими наименованиями вдвое 
сократится акциз. Нужно это в 
первую очередь потребителям, 
для которых важно, из какого 
винограда и где произведено 
вино.     

Как пояснил «РГ» депутат 
Госдумы Виктор Звагельский, 

уменьшенную пошлину будут 
платить только вновь создавае-
мые фермерские (крестьянские) 
хозяйства. Для действующих 
производителей вина она оста-
нется неизменной. Хотя они 
тоже вправе будут купить но-
вую лицензию и создать допол-
нительное  производство. Пла-
нируется, что лицензия будет 
действовать от 5 до 15 лет, но 

сроки пока еще обсуждаются. 
«Новый порядок в первую оче-
редь направлен на привлечение 
в отрасль мелких виноделов, ко-
торым разрешено выпускать до 
5 тысяч декалитров вина в год», 
— говорит Звагельский. 

«Это примерно 65 тысяч бу-
тылок в год, объем небольшой, 
но надо с чего-то начинать»  —
поясняет один из участников 
рынка Леонид Попович. По его 
словам, чтобы произвести этот 
объем, потребуется до 10 гекта-
ров земли под виноградники. 
Земли можно будет брать в 
аренду или приобретать в собст-
венность. Сегодня сотни  ферме-
ров на юге России, в Ростове, в 
Крыму, на Кавказе готовы к тру-
ду виноделов. «Уже и землю при-
обрели, и виноград растет, ждут 
поправки в законодательство», 
— замечает Попович. Произво-

дители смогут наливать и про-
давать вино, как напрямую, в 
собственных магазинчиках при 
хозяйствах, по дешевым ценам, 
что, несомненно, привлечет ту-
ристов, особенно в Крыму, так и 
оптовым покупателям, а также в 
рестораны и кафе. 

Сегодня россияне выпивают 
100 миллионов декалитров вина 
в год. Из них около 30 процентов 
приходится на импорт, 70 про-
центов — на разлитые в России 
напитки, половина из которых 
делаются из привозного вино-
материала. 

Сотни российских фермеров 
 готовы наполнить рынок 
 отечественным вином.

Акцент

 Завод ориентируется 
на самые высокие 
стандарты качества

Акцент

 Ассортимент вин российского 
производства, в том числе 
элитных, может вырасти 
 вместе с их качеством

Следствие 
по  уголовному делу 
об убийстве Бориса 
Немцова продлено 
до 28 февраля 
2016 года
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Качественное топливо — это экологически безопасные города с чистым 
воздухом.

АНОМАЛИИ По странному 
решению судьи 
в Новосибирске
остановлено
строительство нового
логистического комплекса 
федерального маcштаба

Шаг вперед — 
и снова в 90-е?

Игорь Минский

НОВОСИБИРСК очередной раз привлек к себе внима-
ние. Согласитесь, не каждый день судья по жалобе мало-
известной экологической организации в считанные 
часы останавливает проект федерального масштаба. Но 
все по порядку. 

В строительство только первой очереди «Норд Сити 
Молл» инвесторы вложили пять миллиардов рублей. 
В комплексе должно открыться 12 тысяч новых рабочих 
мест, и он обещает приносить два миллиарда налоговых 
платежей в бюджеты разных уровней. Это помимо того, 
что открытие нового современного логистического ком-
плекса позволит Новосибирску подтвердить статус актив-
ного делового центра Сибири.

И действительно, было бы неплохо, если бы в регионе 
таких центров было несколько, и в Новосибирск периоди-
чески приходили бы инвесторы с миллиардными проекта-
ми. Но нет ни центров, ни инвесторов. Из-за отсутствия по-
добного комплекса в Новосибирской области местные 
власти явочным порядком более чем на два года отложили 
вступление в силу 271-го Федерального закона «О рознич-
ных рынках».

И вот, когда старый «Гусинобродский» рынок, наконец, 
закрыли, а предпринимателям обещали скорый переезд 
в новые торговые залы, некая экологическая организация 
«Тут грязи нет» подает в Новосибирский районный суд за-
явление, в котором требует ни много ни мало снести 
«Норд Сити Молл». Удивительно, но судья Виноградова 
в тот же день накладывает в качестве обеспечительной 
меры по иску запрет 
на продолжение 
строительства. Прав-
да, инвесторы и стро-
ители комплекса уз-
нали об этом лишь 
через 10 дней, когда 
на стройку пришли 
судебные приставы, 
чтобы обеспечить 
выполнение решение 
суда.

Казалось бы, если 
угроза стройки была 
так чрезвычайна, 
что требовалось срочное решение, то почему приставы 
ждали целых 10 дней, чтобы остановить опасный объект? 
Или почему бы блюстителям закона не взять еще один 
день на то, чтобы пригласить владельцев и строителей 
«Норд Сити Молл» и хотя бы для порядка спросить у них, 
что они думают по поводу иска экологов, которые утвер-
ждают-то, всего лишь, что разрешение на строительство 
не законно.

А ведь речь идет не о торговой палатке, на установку ко-
торой требуется десяток справок и разрешений. В суд по-
дали иск на крупнейшую стройку федерального масштаба, 
которая с самого начала находилась под пристальным вни-
манием чиновников всех уровней и мастей.

Оценку действиям судьи, возможно, дадут в Генераль-
ной прокуратуре, или в Высшей квалификационной колле-
гии судей РФ, где сейчас изучают жалобы на это странное 
решение. Но если правовым инстанциям еще предстоит со 
всей этой историей разобраться, а вот простые новосибир-
цы не могли не заметить, что в тот же день, когда приставы 
пришли останавливать стройку «Норд Сити Молл», по со-
седству, на территории старого автобусного парка в Ново-
сибирске открылся рынок «Восток» — чуть ли не копия ста-
рого «Гусинобродского» рынка.

«Гусинобродский» рынок — это такая же легенда для 
Сибири, как «Черкизон» для Москвы и ближайших регио-
нов. Сам рынок открылся еще в 70-е, но в своем современ-
ном виде как контейнерный узел торговли китайским 
ширпотребом  формировался в 90-е при Викторе Толокон-
ском, который тогда еще был мэром Новосибирска. Толо-
конский ушел губернатором, а новые градоначальники 
уже не знали, что с этим рынком делать. Заложивший 
основы рынка градоначальник уже перебрался губернато-
ром в другой регион, а городу потребовалось еще несколь-
ко лет, чтобы избавиться от его наследия. 

Как в свое время вокруг «Черкизона», так же вокруг 
«Гусинобродки» сложились все возможные отрицатель-
ные атрибуты рынка 90-х: преступность, наркотики, ору-
жие, плюс национальные диаспоры с соответствующей 
спецификой. Но главное — это огромные объемы «черно-
го» нала, по ряду оценок, составлявшие в начале 2000-х до 
полутора миллиардов рублей в год. И естественно, корруп-
ция, без которой рынок не смог бы не только так долго су-
ществовать, но и успешно противостоять попыткам вла-
стей его закрыть.

Теперь, когда преемники «Гусинобродки» переехали на 
новую площадку, уже под новым названием они, похоже, 
не намерены отказываться от старого наследия. И речь, по-
нятно, идет не только о доле рынка в местной торговле. На-
блюдатели обратили внимание, например, на некоторые 
нюансы в поведении организатора иска к «Норд Сити 
Молл», руководителя организации «Тут грязи нет» Тимура 
Усманова. Как указано в жалобе руководства «Норд Сити 
Молл» в управление Федеральной службы судебных при-
ставов по Новосибирской области, Усманов, приехав на 
стройплощадку вместе с судебным приставом, «вел себя 
развязно и бесцеремонно, своими действиями демонстри-
руя, что он руководит процессом».

Впрочем, личной заинтересованности, или «общест-
венной» обеспокоенности эколога все же было бы недоста-
точно, чтобы подвигнуть суд на неоднозначные решения, 
или «вдохновить» областную прокуратуру, которая потре-
бовала от регионального Архстройнадзора провести вне-
плановую проверку строительства. Руководство логисти-
ческого комплекса уверено, что решения суда и активизи-
ровавшиеся проверки стройки чиновниками имеют целе-
направленный характер. Ведь речь действительно идет не 
о торговой палатке, а о федеральном проекте. И тут вопро-
сы не только к суду, но и к местному руководству: а вы-то 
куда смотрите!

По жалобе мало-
известной экологи-
ческой организации 
останавливают 
 проект федерально-
го масштаба 

Следите за расследованием 
дела об убийстве 
Бориса Немцова на сайте
www.rg.ru/sujet/5422

Читайте также: В России 
будут производить 
французские сыры и вино
www.rg.ru/art/1187464
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СУД Семья учителя, 
которого убил школьник, 
подала иск 
на 11 миллионов рублей

Расстрелял 
и лечится

Владимир Полетаев

ВЧЕРА Бутырский суд Москвы приступил к рассмотре-
нию иска семьи погибшего учителя географии Андрея 
Кириллова к родителям застрелившего его подростка.

В судебном иске пострадавшие просят взыскать с ро-
дителей школьника-убийцы 10 миллионов рублей в ка-
честве компенсации морального вреда и почти 800 ты-
сяч рублей, потраченных на похороны. Помимо этого по-
терпевшие настаивают на ежемесячных выплатах ребен-
ку погибшего в размере 37 тысяч рублей до достижения 
им совершеннолетия.

Напомним, 3 фев-
раля 2014 года деся-
тиклассник, воору-
женный принадле-
жащей его отцу вин-
товкой, захватил за-
ложников в москов-
ской школе номер 
263 в Отрадном. 
Чуть позднее он за-
стрелил учителя ге-
ографии Андрея Ки-
риллова и прибыв-
шего по вызову пра-
порщика полиции 
Сергея Бушуева. Второй полицейский — старший сер-
жант Владимир Прохин — был госпитализирован в тяже-
лом состоянии с огнестрельными ранениями.

Бутырский суд Москвы 3 марта освободил подростка 
от уголовной ответственности, отправив на принуди-
тельное лечение в психиатрическом стационаре специа-
лизированного типа.  Процесс проходил в закрытом ре-
жиме. На основании проведенной экспертизы уже на 
первом заседании суда гособвинитель попросил отпра-
вить школьника-убийцу в психиатрическую больницу. 

Мосгорсуд признал законным решение о направле-
нии на принудительное лечение старшеклассника, 
устроившего стрельбу. Таким образом, апелляционная 
жалоба потерпевших на приговор была оставлена без 
удовлетворения. В своей апелляции родственники по-
гибших просили отменить постановление райсуда о при-
менении в отношении подростка принудительных мер 
медицинского характера. В жалобе ставилась под сомне-
ние достоверность судебно-психиатрической эксперти-
зы, по которой осужденный был признан невменяемым.

В свою очередь, защита школьника просила оставить 
решение о его помещении в психиатрическую больницу 
без изменения. Прокуратура поддержала позицию защи-
ты осужденного старшеклассника.

Уголовное дело в отношении отца школьника, чья 
винтовка стала орудием убийства, было прекращено по 
амнистии, приуроченной к 70-летию Победы в ВОВ. 

Узнаем цену 
печати

До сих пор нотариальным палатам, чтобы нака-
зать нарушителей, зачастую приходилось обра-
щаться в суд. Процессы могли идти долго и 

трудно как раз потому, что не было соответствующих 
нормативных положений. Теперь есть кодекс, прописы-
вающий и нарушения, и процедуру привлечения нотари-
усов к дисциплинарной ответственности. Как сообщили 
«РГ» в Федеральной нотариальной палате, документ ут-
вердило собрание представителей нотариальных палат 
субъектов Российской Федерации, прошедшее в Москве.

По словам президента ФНП Константина Корсика, 
«это сбалансированный документ, который обеспечива-
ет в интересах общества предусмотренные принципами 
самоуправления рамки и механизмы соблюдения про-
фессиональной этики, при этом четко и эффективно вы-
страивая систему защиты прав добросовестных нотари-
усов».  В свою очередь, заместитель министра юстиции 
России Юрий Любимов сказал, что принятый Кодекс — 
документ, использующий мировые практики, который 
станет еще одним аргументом в пользу развития нотари-
ата как института с высокой степенью ответственности. 

Положения кодекса разработаны с учетом междуна-
родных стандартов латинского нотариата. Ответствен-
ность нотариуса уже находится на высоком уровне — за-
коном предусмотрена полная имущественная ответст-
венность нотариуса за результаты работы. Поэтому каж-
дый нотариус обязан страховать свою деятельность. 
Принятый кодекс, кстати, считает нарушением работу 
нотариуса без обязательной страховки. Есть коллектив-
ные страховки в региональных палатах на тот случай, 
если полиса нотариуса не хватит. Скоро начнет форми-
роваться и компенсационный фонд ФНП — страховка на 
самый крайний случай. 

По словам представителей ФНП, нотариусы на самом 
деле очень дорожат своей репутацией, и нотариальные 
палаты всегда стремятся жестко реагировать на случаи 
недобросовестного профессионального поведения.

ПРАВО Конституционный суд: Запрет на распространение нацистской литературы 
остался в силе

Геббельса убрали с полки
Мария Голубкова,
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

К
онституционный суд РФ 
отказался рассматривать 
жалобу издателей трудов 

Геббельса. Как следует из текста 
определения, размещенного на 
сайте ведомства, заявление Сер-
гея Николаева и Александра Кол-
пакиди не соответствует требо-
ваниям суда.

Представители издательства 
«Алгоритм» Колпакиди и Никола-
ев пытались обжаловать отдель-
ные положения Закона «О проти-
водействии экстремистской дея-
тельности», содержащего понятие 
«экстремистские материалы», а 
также определяющего порядок и 
последствия признания материа-
лов экстремистскими.  В 2012 году 
издательство опубликовало книгу 
фашистского лидера Италии Мус-
солини, в том числе фрагменты 
«Доктрины фашизма», а через год 
— роман идеолога гитлеровской 
коалиции Геббельса «Михаэль». 
Примечательно, кстати, что эта 
книга была издана в серии «Проза 
великих».

В начале 2015 года Колпакиди 
и Николаев были осуждены по ста-
тье 282 УК РФ «Возбуждение не-
нависти либо вражды, а равно 
унижение человеческого достоин-
ства» и приговорены к суммарно-
му штрафу в 350 тысяч рублей. На 
момент публикации оба произве-
дения не фигурировали в списке 
экстремистской литературы. Од-
нако после выхода в свет «Миха-
эль» был в него включен, что назы-
вается, задним числом, а опубли-
кованные труды Муссолини экс-
тремистским признан не был. 

Таким образом, по мнению за-
явителей, нормы закона о проти-
водействии экстремизму в дан-

ном случае попирают конститу-
ционный принцип идеологиче-
ского многообразия, гарантии 
свободы совести, мысли и слова, а 
также нарушают свободу творче-
ства, поскольку «признают экс-
тремистскими и запрещают рас-
пространение, а также производ-
ство и хранение в целях распро-
странения любых произведений 
руководителей национал-социа-
листской рабочей партии Герма-
нии и фашистской партии Италии 
— вне зависимости от времени их 
создания». К примеру, роман Геб-
бельса был создан даже еще до его 
вступления в НСДАП, в 1923 году.

Колпакиди и Николаев пыта-
лись также опротестовать конфи-
скацию тиража изданных ими 
книг, однако КС РФ отказался рас-
сматривать жалобу. В своем опре-
делении суд указал, что Конститу-
ция РФ предусматривает возмож-
ность ограничения прав и свобод 
граждан в той мере, в какой это не-
обходимо в целях защиты основ 
конституционного строя, нравст-
венности, здоровья, прав и закон-
ных интересов других лиц, обес-
печения обороны и безопасности 
страны. И государство обязано 
разработать механизм этой защи-
ты, к которому может относиться 
в том числе уголовное наказание. 
Однако сами по себе оспоренные 
нормы закона не определяют при-

знаки преступления, а лишь «за-
крепляют порядок и последствия 
признания информационных ма-
териалов экстремистскими». 

КС РФ также напомнил, что по-
становлением Пленума Верховно-
го Суда РФ в 2011 году было указа-
но, что статья 282 УК РФ может 

применяться только в том случае, 
если виновный действовал только 
с прямым умыслом и с целью воз-
будить ненависть либо вражду, а 
также унизить достоинство чело-
века по признакам пола, расы, на-
циональности, языка.

— Вопрос о том, является ли 
массовое распространение экс-
тремистских материалов, вклю-
ченных в опубликованный феде-
ральный список экстремистских 
материалов, данным преступле-
нием или административным пра-
вонарушением (статья 20.29 
КоАП РФ), должен разрешаться в 
зависимости от направленности 
умысла лица, распространяюще-
го указанные материалы, — указал 
КС. — Соответственно, оспаривае-
мые законоположения, действуя в 

системе правового регулирова-
ния, не предполагают привлече-
ния к уголовной ответственности 
за распространение информации, 
совершенное без цели возбудить 
ненависть либо вражду, а равно 
унизить достоинство человека 
либо группы лиц.

Судьи также особо отметили, 
что конфискация тиража в данном 
случае не связана с применением 
ответственности за какое-либо 
правонарушение, а является при-
нудительной мерой государствен-
ного реагирования, направленной 
на исключение доступа к таким 
материалам. В связи с этим она 
«как таковая не выходит за кон-
ституционно допустимые преде-
лы ограничения прав и свобод че-
ловека и гражданина». 

СЛЕДСТВИЕ

За ложный 
вызов 
спецслужб
посадят 
на три года

ЛОЖЬ 
БЕЗ СПАСЕНИЯ

Наталья Козлова

ВЧЕРА выдался богатый день на 
«телефонных террористов» — 
тех, кто звонит с сообщением о 
заложенной бомбе. Так, сотруд-
ники угрозыска и ФСБ задержа-
ли в подмосковном Одинцово со-
рокалетнего гражданина по по-
дозрению в десятках ложных со-
общений о заминировании в сто-
лице  и Подмосковье.

Оказалось, что только за два 
последних месяца он  26 раз со-
общал в полицию  о готовящихся 
терактах. При обыске  в его квар-
тире нашли мобильные телефо-
ны и SIM-карты, с которых он и 
звонил. Возбуждено уголовное 
дело  по статье 207 УК РФ («Заве-
домо ложное сообщение об акте 
терроризма»). По ней он может 
сесть на срок  до трех лет. 

Еще одного звонившего пой-
мали вчера вечером в Петербур-
ге. Этот  «заминировал» Москов-
ский вокзал. Пойманным оказал-
ся 29-летний рецидивист. Взяли 
гражданина дома, откуда он и 
звонил. Гражданин был пьян.

Третьего  задержали  вчера же 
в  Краснодаре. Задержанный 
приехал в город на заработки, 
живет на съемной квартире. При 
задержании был нетрезв и зачем 
звонил — не знает.

За этот год цифр еще нет, но в 
прошлом году в полицию и ФСБ 
поступило больше полтысячи  
звонков с сообщениями о якобы  
заложенных бомбах. Причем это 
статистика только по Москве и 
Московской области. 

Каждый такой звонок кроме 
поднятия по тревоге всех экс-
тренных служб оборачивается  
огромными материальными 
убытками. Ведь обязательно 
проводится эвакуация, обследу-
ется каждый уголок потенциаль-
но опасного здания. На эту «пу-
стышку» уходят время и деньги. 
Но спецслужбы могут понадо-
биться при реальной угрозе. По-
этому и ответственность для те-
лефонных хулиганов ужесточа-
ется. За ложное сообщение о го-
товящемся теракте грозит 
штраф до миллиона рублей и ли-
шение свободы на срок до пяти 
лет.

Эксперты такие ложные сиг-
налы даже «разложили по полоч-
кам». Так, дети   ложным звон-
ком  о теракте срывают уроки. 
Брошенные невесты и женихи 
таким манером портят свадьбы 
своим обидчикам. Не вполне здо-
ровые пожилые ставят на место  
шумных соседей благодаря ви-
зиту оперативников. А мошен-
ники рассчитывают банально 
заработать, вымогая деньги за 
информацию о месте закладки 
взрывчатки. 

Сейчас при таком звонке 
остаться анонимом практически 
нереально. Так, четыре раза за 
полгода о заложенных бомбах на 
столичных вокзалах и в крупных 
торговых центрах Москвы ин-
формировал по телефону «112» 
уроженец Таджикистана. На всех 
объектах  проводилась эвакуа-
ция, это приводило к транспор-
тному коллапсу и  закрытию тор-
говых комплексов, пока  шла 
проверка. Хулиган был уверен — 
его не найдут. Он звонил с мо-
бильника без SIM-карты. Но сов-
ременная техника позволила от-
следить телефон и дом, откуда 
шли звонки.

Ущерб только от прошлогод-
них ложных звонков как мини-
мум 50 миллионов  рублей. И это 
только убытки одного региона. И 
только для госорганов. Бизнес 
теряет больше. Так что когда на-
ходят телефонных террористов, 
то им предъявляются обвинения 
не только по 207-й статье Уго-
ловного кодекса «Заведомо лож-
ное сообщение об акте террориз-
ма», но и многомиллионные су-
дебные иски от пострадавших 
коммерческих структур с требо-
ванием компенсировать убытки, 
вызванные парализацией их ра-
боты.

А уголовное дело и судимость 
могут испортить всю дальней-
шую биографию абонента. Он не 
сможет устроиться на нормаль-
ную работу и до конца жизни бу-
дет в поле зрения  органов.

Деньги До 400 ломбардов в России оказались мошенниками

Позолоти «точку»

Александра Воздвиженская 

Б
анк России предупре-
дил граждан, что на оте-
чественном рынке поя-
вились организации, 
которые выдают себя за 

ломбарды, однако таковыми не 
являются. Они не оформляют за-
логовый билет, а зачастую ис-
пользуют другие виды догово-
ров, в том числе договор комис-
сии или купли-продажи.

Как пояснили «РГ» в Центро-
банке, известно о единичных по-
добных случаях, но гражданам 
все равно следует быть осторож-
нее и внимательно читать усло-
вия договора. В Национальном 
объединении ломбардов под-
твердили о наличии такой про-
блемы: по оценкам организации, 
сегодня в России работают около 
десяти тысяч розничных точек, 
из которых от 200 до 400 наруша-
ют установленные правила.

Сегодня деятельность всех 
ломбардов попадает под отрасле-
вой федеральный закон, а также 
под закон о потребительском 
кредитовании. Мошенники, ко-
торым приглянулся этот бизнес, 
портят не только имидж рынка, 
но и финансовое здоровье росси-

ян. Необходимо помнить, что 
если жизненная ситуация выну-
дила обратиться к услугам лом-
барда, то у заемщика есть не 
только обязанности, но и права.

По договору действует про-
центная ставка, которая не мо-
жет более чем на треть превы-
шать процентную ставку, уста-
новленную Центробанком для 
соответствующей категории зай-
ма. С 1 октября 2015 года это тре-
бование неоспоримо. К примеру, 
предельное значение полной сто-
имости займа с обеспечением в 
виде залога автомобиля — 102,3 
процента, а в виде залога иного 
имущества (ювелирные украше-
ния, драгоценные камни, быто-
вая техника, компьютеры, шубы 
и прочее) — 208,7 процента.

Клиент ломбарда вправе отка-
заться от займа в течение двух не-
дель без каких-либо санкций, то 
есть ему обязаны вернуть все зало-
женные вещи без пени и штрафов, 
пояснили в ЦБ. Если же в таком 
праве ломбард отказывает, то всег-
да можно обратиться в Службу по 
защите прав потребителей ЦБ. 
«Кроме того, если каким-либо 
образом права гражданина будут 
нарушены, оспаривать или защи-
щать их он сможет только через 
суд в общем порядке. Банку России 
такие компании не подотчетны», — 
подчеркнули в пресс-службе.

Около 140 юрлиц, у которых 
открыто порядка 700 розничных 
точек по всей стране, подписали 
хартию, где одно из главных тре-
бований — соблюдать все требо-

вания регулятора и делиться ин-
формацией о недобросовестных 
участниках друг с другом. «В Рос-
тове, Самаре, Казани и Новоси-
бирске участники рынка жалова-
лись на таких игроков, — расска-
зал «РГ» президент Националь-
ного объединения ломбардов 
Алексей Лазутин. — Правила ра-
боты следующие: соблюдать ог-
раничения полной стоимости 
займа, не вести иную предприни-
мательскую деятельность, рабо-
тать до 20.00. Отказавшиеся вы-
полнять эти условия усиливают 
недобросовестную конкурен-
цию, да и на репутации «белых» 
игроков это тоже сказывается».

Учитывая, что объем ломбар-
дного рынка в России в послед-
ние годы растет в геометриче-
ской прогрессии, число мошен-
ников может только вырасти. По-
влиять на рынок удастся не рань-
ше конца 2016 года, когда в зако-
нодательстве появится статья, 
обязывающая все ломбарды 
вступать в саморегулируемые 
организации. «Без этого закона и 
нам, и ЦБ сложно следить за си-
туацией на рынке, так как геогра-
фически он очень обширный», — 
констатирует эксперт.

Многогранен не только рынок 

ломбардов, но и портрет потре-
бителя подобных услуг. В 2014 
году Национальное агентство 
финансовых исследований узна-
ло, что в будущем обратиться в 
ломбард собираются 17 процен-
тов россиян, а среди тех, кто уже 
пользовался их услугами, — 5 
процентов. При этом каждый пя-
тый потенциальный клиент лом-
барда — безработный.

«В этом году клиентура очень 
разнообразная. Это и пенсионе-
ры, и те, кто никогда не пользо-
вался банковскими кредитами, а 
также люди, у которых есть раз-
решение на временное прожива-
ние в стране, и беженцы», — рас-
сказывает Алексей Лазутин. Но 
большая часть обратившихся за 
услугами ломбардов — это гра-
ждане, которые хотят сохранить 
«чистой» свою кредитную исто-
рию, ведь если они не выкупят за-
ложенную вещь, данные об этом 
никуда не попадут.

Ставка по займу под залог 
драгоценных камней и ювелирки 
сегодня достигает 200 процентов.

Роман идеолога гитлеровской коалиции был издан в серии... «Проза великих».

Акцент

 Каждый десятый россиянин 
уже пользовался услугами 
ломбардов, 20 процентов 
из них — безработные

Акцент

 Конфискация тиражей экс-
тремистских книг является 
принудительной мерой госу-
дарственного реагирования

Читайте также: В России создадут фонд 
для компенсации ошибок нотариусов
www.rg.ru/art/1183169

Публикацию комментирует 
Александр Шаталов

12

Пострадавшие от 
рук столичного 
школьника-убийцы 
просят суд компен-
сировать мораль-
ный вред 

Ущерб только от 
прошлогодних лож-
ных звонков о зало-
женной бомбе — как 
минимум 50 милли-
онов рублей 

Узнайте на сайте: На курсах 
каких валют можно 
заработать до конца года
www.rg.ru/art/1188053

Теперь в нотариальных палатах будут созданы комиссии по 
профессиональной этике нотариусов.
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От Парижа 
до Парижа

ДЛЯ СССР же приоритетной была именно тема 
безопасности, в отношении которой париж-
ский документ провозгласил важнейший прин-

цип: «Безопасность неделима и безопасность каждого 
государства-участника неразрывно связана с безопасно-
стью всех остальных».

То, что для западных партнеров было само собой раз-
умеющимся («какие проблемы безопасности между 
странами и народами с едиными ценностями?»), для нас, 
переживших не одно разрушительное нашествие с Запа-
да, было принципиально: требовались правовые и фак-
тические гарантии, что из Европы больше не будет исхо-
дить угроза в нашу сторону. Проблемы демократии и 
прав человека выглядели для тогдашнего советского ру-
ководства скорее «прикладными» — не в том смысле, что 
они не были важными в принципе, но в том, что они каза-
лись очевидными, а остающиеся недоработки на этом 
направлении предполагалось решать постепенно и есте-
ственным образом в условиях снятия базовых угроз в 
сфере безопасности. 

Таким образом, консенсус, хотя и с разными акцента-
ми для каждой из сторон, был достигнут. Однако, как по-
казал ход последующих событий, именно эти акценты в 
итоге и сыграли решающую, даже роковую роль. Озабо-
ченность России по поводу последовавшего продвижения 
евроатлантических структур на Восток не находила пони-
мания в Европе и в США, поскольку там видели в этом 
«расширение пространства демократии». 

На Западе, в свою 
очередь, видели 
источник россий-
ских опасений в не-
достаточном, по их 
мнению, укоренении 
западных ценностей 
в сознании и практи-
ке россиян, что в 
дальнейшем и стало 
принципиальным 
подходом ко всем 
конфликтным ситуа-
циям: там, где Рос-
сия видела угрозу 
своей безопасности 
и неуважение своих 
интересов, европейцы и американцы усматривали страх 
перед «приближением демократии». Поведение России 
Запад рассматривал исключительно через призму ее вну-
тренней ситуации: когда «проглотила» первые волны 
расширения НАТО — руководствовалась правильными 
ценностями. А как только стала активно противиться пе-
ресечению «красных линий» (а Украина, несомненно, 
одна из самых «ярко-красных») — значит, утратила вер-
ные ориентиры и возвращается в эпоху советского авто-
ритаризма и «холодной войны».

Во все более громко заявляемых Москвой опасениях 
по поводу расширения НАТО, выхода США из договора 
по ПРО, смены режимов в соседних государствах на от-
кровенно русофобские с явным внешним участием, про-
тиводействия российским интеграционным проектам и 
т.п. видели исключительно стремление власти к само-
сохранению, а потому все  аргументы последовательно 
отметались. 

Весьма показательно то, как откровенно было проиг-
норировано российское предложение 2008 года заклю-
чить Договор о европейской безопасности — документ, 
который опирался именно на идеи и логику Парижской 
хартии с ее концепцией неделимой безопасности. Госу-
дарствам Запада тема формирования единой архитекту-
ры безопасности в Европе показалась неактуальной: у 
них уже есть самый мощный военный блок мира, а также 
принципиальная позиция, что никто не имеет права вли-
ять на его политику, включая присоединение к нему но-
вых членов. Безопасность всех прочих, соответственно — 
их собственная проблема. 

Кстати, особо отметил бы тот факт, что в тексте Париж-
ской хартии НАТО не упоминается ни разу (!). Не потому, 
что там не нашлось места для описания роли международ-
ных структур в новой Европе, напротив — подробно перечи-
сляются многие из них: ООН, СБСЕ, Европейская экономи-
ческая комиссия ООН, бреттон-вудские учреждения и мно-
гие другие. А вот про НАТО — ни слова. И ЕС (в то время — Ев-
ропейское сообщество) упомянуто один-единственный 
раз: признается его «важная роль в политическом и эконо-
мическом развитии Европы». В этом — ключевая особен-
ность документа и, одновременно, причина, по которой 
его предпочли так скоро предать забвению. Что, конечно 

же, не может не вы-
зывать сожаления. 
Ведь большинство са-
мых острых проблем 
Европы вызвано 
именно тем, что из-
бранный Западом по-
сле 1990 года путь 
фактически содер-
жал в себе зерна бу-
дущих конфликтов. 
Спорные темы — при-
днестровская, абхаз-
ская, югоосетинская, 
косовская, украин-
ская — обрели особую 
остроту, прежде все-

го по причине отсутствия эффективных, авторитетных и 
политически нейтральных механизмов урегулирования 
споров. Каждый раз доминирующий западный центр силы 
предлагал «урегулирование» исключительно на собствен-
ных условиях — отсюда и столь очевидные двойные стан-
дарты в подходах к Косово, Приднестровью или Крыму. 

Ситуация, когда групповая евроатлантическая мо-
дель подменила собой универсальную общеевропей-
скую, подразумевает и провоцирует раскол Европы уже 
по факту самой ее реализации. Вместо обрушения «же-
лезного занавеса» его стали просто «толкать» на Восток, 
вернув почву всем опасениям России на предмет собст-
венной безопасности. Аргументы сторон попросту не до-
ходили друг до друга, поскольку находились в разных 
плоскостях. Если упрощать, на обвинения в приближе-
нии НАТО к границам России в ответ звучали упреки в 
уголовном преследовании «Пусси райот». 

Можно ли состыковать две эти столь различные логи-
ки? На мой взгляд, именно это и сделала в свое время Па-
рижская хартия для новой Европы, которая действитель-
но могла стать провозвестником принципиально новой 
страницы в истории Старого Света. Могла, но — не стала. 
Фактически мы вернулись не только в «допарижскую», 
но даже в «дохельсинкскую» эпоху, когда нам приходит-
ся по-новому «переутверждать» действенность принци-
пов древней Вестфальской системы сосуществования ев-
ропейских государств. 

Наверное, символично — а, может быть, и не случайно— 
что через 25 лет террористические удары были нанесены в 
самое сердце европейской цивилизации именно тогда, ког-
да она переживает весьма глубокий кризис. Когда она вер-
нулась в эпоху санкций и возведения стен, конфликтов и 
политики «сфер влияния». Возможно, одна из важнейших 
причин столь плачевной ситуации заключается в том, что 
именно тогда, 25 лет назад, Европа упустила свой уникаль-
ный шанс на новую жизнь, подаренный Парижской хар-
тией для новой Европы. 

Коалиция как предчувствие
Но пока держит рот на 
замке нынешняя зако-
нодательница европей-

ского кода политического пове-
дения Германия. И ни единого 
даже невнятного «меркелизма» 
по поводу коалиции из сурово 
сжатых губ фрау канцлера. Чего-
то выжидает? Может, сигнала от-
куда-то из заокеанского далека? 
Но это губернаторы американ-
ских штатов предусмотрительно 
решили не пускать к себе, в Аме-
рику, беженцев из Ближнего Вос-
тока. А Германия с благословения 
фрау Меркель приняла так много 
несчастных. И так много неиз-
вестных, непонятных людей, 
пробившихся в Европу с какой-
то своей целью. Только бы они по 
ней, по этой цели, не выстрелили, 
как в бедном Париже.

Коалиция — славное слово еще 
из времен Великой Отечествен-
ной, когда СССР, США, Великоб-
ритания, а потом и Франция раз-
били фашистскую Германию. 
Пусть цена победы для каждой из 
стран-союзниц была несопоста-
вимо разной. Но все равно побе-
ждали вместе, добивая вражину, 
расползшуюся коричневым цве-
том по всему миру.

Россия давно предлагала силь-
ным мира сего, вежливо именуя 
наложивших на нее всяческие 
санкции, партнерам, объеди-
ниться в борьбе с «Исламским 
государством» — сборищем тер-
рористов, нечего и говорить, что 
на нашей территории запрещен-
ном. Ответом были молчание, 
требования немедленного от-
странения от власти Башара Аса-
да и полной смены сирийского 
руководства на оппозиционеров. 
Их с восторгом именовали уме-
ренными, но Асад бился и с эти-
ми «умеренными». Почти в оди-
ночку, если не считать нас, рос-
сиян, подставивших плечо. А 
взрастили умеренных и неуме-
ренных далекие от понимания 
происходящего люди из Госдепа 
да и президент Обама, еще толь-
ко уходящий с поста, но уже дав-
но напоминающий не прихрамы-
вающую, сбитую утку.

И указания из-за океана вос-
принимались в Европе взятием 
под козырек без обсуждений. 
Мифы о международной россий-
ской изоляции — это еще не самое 
худшее, что пришлось вынести. И 
выстоять. Крылатая российская 
помощь Сирии начала менять 
сложившийся в Сирии баланс во-
енных сил, где террористы испы-
тывали себя с таким же рвением, 
как фашисты незадолго до войны 

мировой, но какой же тяжелой 
войны гражданской, развязан-
ной ими в Испании.

 И терпение России, страны, 
веками к нему приученной, было 
вознаграждено. Европа, США не 
могли не увидеть, не прислу-
шаться, не уразуметь, в конце 
концов, что бороться надо сооб-
ща.

Коалиция нужна. Без нее бу-
дет очень и очень трудно спра-
виться с оголтелыми. И создавать 
ее нужно скорее, забыв о чувст-
вах к Асаду, санкциях, разногла-
сиях. Ведь сумели же наши пред-
ки во Вторую мировую. И делать 
это надо быстро, сообща. Ибо 
большая бойня никому не нужна. 
Кроме террористов.  

Там, где Россия 
видела угрозу 
своей безопасно-
сти, Запад усматри-
вал страх перед 
«приближением 
демократии» 

Парижская хартия 
могла стать провоз-
вестником принци-
пиально новой 
страницы в истории 
Старого Света. 
Могла, но — не стала

МЕЖДУ ТЕМ
На полях саммита АТЭС прези-
дент США Барак Обама признал-
ся, что всегда поддерживал борьбу 
России против террористов «Ис-
ламского государства». При этом 
он пояснил, что собирается обсу-
дить с Владимиром Путиным во-
прос об усилении российских мер в 
борьбе с ИГИЛ. Обама назвал Мо-
скву «конструктивным партне-
ром» по сирийским переговорам в 
Вене, но признал расхождения от-
носительно судьбы Башара Асада.

Париж: полиция 
ликвидировала штаб 
террористов в Сен-Дени

Ранним утром в среду обитате-
лей  северо-восточного парижско-
го пригорода Сен-Дени  разбудили  
автоматные очереди  и взрывы.  
Ровно в 4.30 по местному времени 
подразделения полицейского 
спецназа RAID  начали  операцию 
по задержанию лиц, так или иначе 
причастных к пятничным терак-
там. Операция длилась несколько 
часов и завершилась ближе к по-
лудню. Дом номер 8 на узенькой 
улице Корбийон, что  в несколь-
ких сотнях метров от собора Сен-
Дени, знаменитой усыпальницы 
французских королей,  и прилега-
ющие к нему  кварталы были взя-
ты в плотное кольцо силами поли-
ции. Многих жителей близлежа-
щих домов  пришлось в срочном 
порядке эвакуировать. 

В боестолкновении были убиты 
двое экстремистов. Один из них 
попал на мушку снайпера, другим 
оказалась женщина, которая при-
вела в действие жилет, начинен-
ный взрывчаткой.  При штурме 
квартиры, где забаррикадирова-
лись террористы, были  сразу аре-
стованы трое мужчин. Немного 
позже, когда  спецназовцы прони-
кли в дом, они обнаружили под об-
ломками еще двух человек. Чуть 
позднее недалеко от дома номер 8  
ажаны задержали  женщину, а так-

же молодого человека, владельца 
квартиры, который несколько 
дней назад, по его словам, «пустил 
к себе пожить приятелей одного 
знакомого из Бельгии». Пятеро 
спецназовцев получили неопа-
сные для жизни ранения и были 
срочно госпитализированы.

Каким образом спецслужбы 
вышли на  «нехорошую кварти-
ру»?  Источников было несколько.  
Один из них указал на женщину, 
ту, которая после взорвала себя 
при атаке спецназа. Жительница 
Сен-Дени предположительно на-
ходилась в контакте с организато-
ром  парижских терактов Абдель-
хамидом Абаудом, уроженцем 
брюссельского пригорода Молен-
бека, который в командных струк-
турах группировки  ИГ (запре-
щенной в России) руководит, ска-
жем так, франкофонным направ-
лением. Так что операция в Сен-
Дени  во многом была иницииро-
вана именно этим соображением. 
Другим источником  стала инфор-
мация, по крупицам собранная 
полицейскими. Как оказалось, в 
автомобиле «Сеат», из которого 
террористы расстреливали  посе-
тителей кафе и ресторанов в 10-м 
и 11-м округах Парижа было не 
два, а три человека. Кроме братьев 
Абдеслам — Ибрагима, камикадзе, 
взорвавшего себя поясом шахида, 
и Салаха, оставшегося в живых и 
разыскиваемого во многих стра-

нах  Европы, в машине находился 
еще один боевик. Это было уста-
новлено после тщательной обра-
ботки материалов уличных камер 
слежения, которыми оборудова-
ны столичные улицы.

Более того, следователи анти-
террора, работающие в контакте с 
коллегами из управления вну-
тренней  разведки, обнаружили 
еще одну машину с бельгийскими 
номерами, взятую на прокат Иб-
рагимом  Абдесламом в Брюсселе. 
В черном «Рено Клио» остался 
GPS-навигатор, в памяти которо-
го отпечатался  адрес небольшого 
одноэтажного домика, снятого все  
тем же Ибрагимом в городке Бо-
биньи, что чуть южнее Сен-Дени.  
Этот дом, и  в этом нет сомнения, 
использовался террористами в ка-
честве опорного пункта. Там на-
шли куски пластика, который ис-
пользуется для изготовления поя-
сов со взрывчаткой, сотовые теле-
фоны, сим-карты, которые, впол-
не возможно, оказались «разго-
ворчивыми».  

Москва: Совет Федерации 
почтил жертв терактов 
в Египте и Франции минутой 
молчания

С минуты молчания в память о 
жертвах терактов в Египте и 

Франции начал вчера свое заседа-
ние Совет Федерации. «224 наших 
соотечественника погибли в небе 
над Синайским полуостровом, 
став жертвами террористической 
атаки», — напомнила председатель 
палаты Валентина Матвиенко. По 
ее словам, международный терро-
ризм объявил войну всему челове-
честву, в том числе и России. Спи-
кер Совфеда убеждена, что с та-
ким серьезным врагом, как терро-
ризм, сделок быть не может. «Это 
глобальный конфликт цивилиза-
ции с антицивилизацией. Сегодня 
мы скорбим вместе с родственни-
ками жертв терактов, приносим 
им самые искренние соболезнова-
ния», — сказала она. Как и плани-
ровалось, верхняя палата приняла 
обращение к парламентам других 
стран в связи с необходимостью 
объединения усилий в борьбе с 
международным терроризмом. 

Москва: теракт в отношении 
А321 равносилен нападению 
на Россию как государство

Москва считает теракт в отно-
шении российских граждан, нахо-
дившихся на борту самолета «Ко-
галымавиа», нападением на госу-
дарство. С таким заявлением вы-
ступил министр иностранных дел 
РФ Сергей Лавров. По его словам, 
Россия будет реализовывать пра-
во на самооборону  «всеми до-
ступными средствами: и полити-
ческими, и военными, и по линии 
специальных служб и разведки».  
Москва рассчитывает, что Запад 
перестанет увязывать борьбу с 
террористической группировкой 
«Исламское государство» с судь-
бой президента САР Башара Аса-
да, как это делалось до сих пор. 
«Мы подробно говорили с амери-
канскими коллегами, продвигав-
шими эту логику», — сообщил Лав-
ров. Глава МИД России убежден: 
«Неприемлемо продвигать пред-
варительные условия для того, 
чтобы объединиться в борьбе с 
террористами ИГИЛ».  Россия 
надеется, что страны G20 наладят 
борьбу с финансированием терро-
ристических группировок, кото-
рая, по словам Лаврова, не должна 
«зависеть от каких-то сиюминут-
ных геополитических конъюн-
ктурных соображений. Как сооб-
щил глава внешнеполитического 
ведомства России, ряд стран уже 
откликнулись на просьбу Москвы 
оказать помощь в поиске винов-
ных в теракте с А321. 

Ганновер: футбольный 
матч отменили из-за угрозы 
теракта

Футбольный матч Германия — 
Нидерланды на стадионе в Ганно-
вере был отменен после того, как 
спецслужбы предупредили власти 
об угрозе теракта.  Имелись указа-
ния на то, что экстремисты прове-
зут взрывчатку на стадион в ма-
шине, закамуфлированной под 
«скорую помощь».Предупрежде-
ния об угрозе теракта, как сооб-
щает немецкое агентство dpa, по-
ступили от иностранных спец-
служб, однако детали стали из-
вестны полиции непосредственно 
перед футбольным матчем. Поэто-
му МВД земли Нижняя Саксония 
решило отменить матч. По словам 
представителя полиции, можно 
считать большой удачей, что спор-
тивная арена к этому времени еще 
не была заполнена. Футболисты 
сборной ФРГ и канцлер Ангела 
Меркель, собиравшаяся посетить 
стадион, также еще не прибыли в 
момент отмены игры.

Юта-Галифакс: французские 
аэробусы на посадочной 
полосе встречал вой сирен 
«Скорой помощи»

Два рейса авиакомпании Air 
France, летевшие в Париж из США, 
были развернуты в воздухе и от-
правлены обратно с интервалом в 
несколько часов. Это произошло 
после получения анонимных уг-
роз о заложенных на борту бом-
бах. Более 700 пассажиров и чле-
нов экипажей были благополучно 
эвакуированы с самолетов, сооб-
щили чиновники агентству Рей-
тер. Аэробус А-380, который толь-
ко вылетел из Лос-Анджелеса, бла-
гополучно приземлился в Солт-
Лейк-Сити, где пассажиры и эки-
паж были препровождены в тер-
минал при участии сотрудников 
аварийных служб. ФБР в заявле-
нии отметило, что «на борту само-
лета не было найдено никаких до-
казательств, которые бы показали 
доверие к угрозам». Боинг 777, ко-
торый вылетел из международно-
го аэропорта Даллеса под Вашинг-
тоном, был направлен в междуна-
родный аэропорт Галифакса в ка-
надской Новой Шотландии. Поли-
ция также не нашла в самолете до-
казательств нахождения на нем 
взрывчатых веществ. 

Копенгаген: из-за 
подозрительной сумки 
эвакуированы  пассажиры  
одного из терминалов 
аэропорта 

Полиция приняла решение об 
эвакуации пассажиров одного из 
трех терминалов аэропорта в дат-
ской столице после того, как там 
была обнаружена подозрительная 
сумка. Любопытно, что о находке 
местные полициейские сообщили 
в Твиттере. По словам очевидцев, 
когда один из стражей порядка за-
кричал: «Все на выход», среди пас-
сажиров началась паника. 

Сирия: российские 
бомбардировщики начали 
«свободную охоту»

Российские военные присту-
пили к активным бомбардиров-
кам контролируемых ИГИЛ не-
фтезаводов и транспортных ко-
лонн. Об этом заявил начальник 
Главного оперативного управле-
ния Генштаба ВС РФ генерал-пол-
ковник Андрей Картаполов. По 
его словам, за последние годы 
ИГИЛ и другие экстремистские 
группировки наладили на под-
контрольной территории работу 
так называемого «нефтепровода 
на колесах». «Сотни бензовозов 
доставляют тысячи тонн нефти 
для переработки в Ирак. Это явля-
ется одним из основных источни-
ков финансирования террори-
стов», - пояснил российский гене-
рал. Он продемонстрировал ка-
дры видеосъемки, на которой вид-
но, как сотни бензовозов построе-
ны для движения в колоннах. 
«Только за первые несколько дней 
российской авиацией уничтоже-
но около 500 таких бензовозов. 
Это существенно снизило воз-
можности боевиков по незакон-
ному экспорту энергоносителей, 
и, соответственно, их доходы от 
контрабанды нефти» , - указал Ан-
дрей Картаполов. Вчера, по его 
словам, было принято решение, в 
соответствии с которым Су-34 
приступили к уничтожению объ-
ектов нефтепереработки, принад-
лежащих ИГИЛ, и к так называе-
мой «свободной охоте» за автоци-
стернами, перевозящими нефте-
продукты. 

1 1

Сотни жителей Сен-Дени были эвакуированы во время антитеррористической операции. Сведения о погибшем 
прохожем не подтвердились.  
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Информацию подготовили 
Анна Розэ (Берлин), Вячеслав 
Прокофьев (Париж), Игорь 
Дунаевский (Вашингтон), Евгений 
Шестаков, Максим Макарычев, 
Виталий Петров, Иван Петров 

Французский аэробус встречали в 
США машины «Скорой помощи».  

Авианосец «Шарль де Голль» поки-
дает бухту Тулона, чтобы напра-
виться к сирийскому побережью.
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ 
В Электротеатре 
поставили спектакль по 
Кальдерону и Пушкину

Самые веселые 
похороны

Зоя Апостольская

СПЕКТАКЛЬ  «Стойкий принцип»  раньше шел на сцене 
«Школы драматического искусства», а теперь террито-
рией марафона стал Электротеатр «Станиславский». По-
становку можно смотреть либо подряд два вечера, либо 
целый день — это формат для самых стойких, ведь дейст-
во длится почти 10 часов. В основе — драма Кальдерона и 
«Пир во время чумы» А. Пушкина.  Этот сплав Борис 
Юхананов разделил на 6 частей и создал «Спектакль в 
трех актах, двух кладбищах и одном концерте». Каждая 
часть переживает свои мутации, режиссер говорит, что 
он ткет узор. Но он еще и перелицовывает собственную 
реальность. И делает это на погосте. С оркестром. 

О том, что такое вторая редакция для спектакля, мы и 
поговорили с Борисом Юханановым.

У вас нет ощущения дежавю от повторной постановки 
собственного спектакля?
БОРИС ЮХАНАНОВ: Это абсолютно новый спектакль. Нам по-
требовалась новая форма жизни спектакля,  с новыми де-
корациями, с новым ритмом развития всего визуально-
го, акустического и пластического облика.

Появилась другая композиция — в старом варианте 
был первый акт Педро Кальдерона и тут же возникало 
кладбище. Но кладбище — это условное название, это ме-
сто, где текст переживает реконструкцию, как принято 
сейчас говорить, где он как бы разлагается на возможно-
сти, связанные уже с новым временем. Он как бы берет 
на себя два расска-
за — с одной стороны 
становится антоло-
гией современных 
режиссерских под-
ходов к театру, а с 
другой стороны он 
рассказывает траги-
ческую историю о 
смерти языка. Мы 
как бы хороним 
язык, потому что 
тогда возникает но-
вый. А на втором 
кладбище мы хоро-
ним театр, потому что тогда возникает новый театр. В но-
вой же реинкарнации спектакля мы сначала играем пье-
су Кальдерона, с временными сокращениями, разумеет-
ся, потому что сейчас никто не готов пять часов воспри-
нимать игру. А во второй день мы оказываемся на клад-
бище, где живет другой принцип обращения с текстом, 
где мы хороним язык театра. А при этом, я надеюсь, это 
очень энергичное, веселое действо, открытое зрителю и 
абсолютно понятное разным возрастам.

Почему вам захотелось схлестнуть два театра?
БОРИС ЮХАНАНОВ: Есть подход к театру, когда ты создаешь не 
просто театр, а свой режиссерский стиль. Инсталлиру-
ешь его в Москве, настаиваешь на нем и делаешь исто-
рией, чтобы наблюдать за тем, как он сгниет у тебя на гла-
зах. На пенсии. Вот я этим путем не иду. Я в каком-то смы-
сле создаю живой музей, живое пространство, в котором 
может выращиваться театр. Но не имени Юхананова. Вот 
позвольте так сказать. Я хочу приглашать сюда замеча-
тельных европейских гениев режиссуры  и делаю это уже.

Как часто мы будем видеть в афише этот и другие, уже го-
товые спектакли? Сейчас шаг очень широкий.
БОРИС ЮХАНАНОВ: Достаточно широкий, потому что я убрал 
старый репертуар  и взял три года ,чтобы наполнить те-
атр новым репертуаром.  И сейчас очень интенсивно бу-
дут выходить новые премьеры. Клим Козинский будет 
делать своего «Идиота». В начале февраля мы предпола-
гаем «Тартюф» — премьерную работу Филиппа Григорья-
на, потом у нас Володя Космачевский репетирует «Перед 
заходом солнца» Гауптмана. Завершить собираемся пре-
мьерой «Психоз 4 48» в постановке Саши Зельдовича по 
пьесе Сары Кейн и со сценографией группы художников 
АЕС+Ф. И спектакли уже сделанные будут обязательно 
играться,  но не так часто, как в обычном театре, где они 
день за днем идут. 

При таком количестве премьер как вы будете помещать-
ся на сцене?
БОРИС ЮХАНАНОВ: К концу декабря у нас будет достроена Ма-
лая сцена. Совсем скоро предстоит открытие сцены на 
«Белорусской» — пространство на бывшем электрозаво-
де. Там будет премьера  очень актуальной пьесы «Пол-
ковник Птица» Христо Бойчева. Дальше будет большая 
программа Польского культурного центра, с видеопока-
зом спектакля Кристиана Люпы, обсуждениями, лекция-
ми. А в  декабре сделаем премьеру Маши Чирковой по 
пьесе драматурга и философа Кети Чухров, пример куль-
туртрегерского сознания, которая занимается совре-
менным искусством и написала замечательную пьесу о 
роботах. Этой премьерой мы завершим месячник откры-
тия новой сцены на «Белорусской». Там другой стиль ар-
хитектуры, там можно выразить другие вещи. Эта сцена 
больше,  чем основная. Она как дополнительная верфь. 
Театр чем-то похож на корабль. Иногда я ощущаю себя 
директором порта.

ВЕРНИСАЖ Шестнадцать работ Натальи Гончаровой из каталога аукциона Sotheby’s 
на выставке в Романовом переулке

Графика снова в моде
Иван Владимиров

В 
Москву привезли 16 из бо-
лее чем 250 графических 
работ Натальи Гончаровой, 

которые продадут на аукционе 
Sotheby’s в Лондоне 1 декабря 
этого года. Стартовая цена всего 
собрания — 942 000 британских 
фунтов.

В коллекции можно выделить 
три части. Прежде всего — эскизы 
декораций и костюмов для Дяги-
левских русских сезонов. А Гонча-
рова писала декорации для «Золо-
того петушка», «Свадебки», 
«Жар-птицы». Но среди работ, ко-
торые выставляются на торги, — 

наброски театральных костюмов 
и декораций для двух балетов, ко-
торые были задуманы Дягилевым, 
но никогда не поставлены. Речь 
идет о балетах «Испания» и «Три-
ана», задуманных, по-видимому, 
во время путешествия по Испании 
летом 1916 года.

Вторая часть коллекции пред-
ставляет Гончарову в роли дизай-
нера модного дома «Мирбор». 
Помимо эскизов шалей, платьев 
и пальто Гончаровой принадле-
жит создание логотипа компа-
нии. Это был отнюдь не первый 
ее опыт работы для модельеров. 
До Первой мировой художница 
создавала рисунки вышивок для 

платьев легендарного мастера 
Надежды Ламановой. Марина 
Цветаева в очерке о художнице 
писала, что это Гончарова «ввела 
в моду рубашку-платье, черную с 

белым, синюю с рыжим». Более 
того, цветы, которые футуристы 
рисовали на своих лицах, мгно-
венно стали копировать осталь-
ные. Кстати, парижский образец 
ее платья — ассиметричного, из 
черного сатина с вышивкой золо-
той нитью, был привезен из Му-
зея моды Гальера на выставку в 
Третьяковскую галерею.Так что 
эскизы Натальи Гончаровой для 
парижского модного дома имели 
богатую предысторию.

Наконец, очень важная часть 
коллекции — эскизы для полотен и 

декоративных работ. Например, 
эскиз панели для виллы дириже-
ра Сергея Кусевицкого с образом 
Царевны Лебеди.

Вся графика родом из одного 
собрания, некогда принадлежа-
щего семье Лефевр—Фуане. С 
1901 года Поль Фуане и его зять 
Люсьен Лефевр открыли магазин 
художественных принадлежно-
стей на Монпарнасе. У них поку-
пали краски и холсты Пикассо, 
Матисс, Модильяни....  Словом, 
едва ли не все французские ма-
стера и художники парижской 
школы. Постоянными клиентами 
Лефевр—Фуане были и Наталья 
Гончарова, и Михаил Ларионов. 
Иногда, когда дела у художников 
шли туго, хозяева магазина при-
нимали в долг работы художни-
ков. В результате к началу Второй 
мировой войны собралась очень 
неплохая коллекция. Чтобы спа-
сти ее от превратностей военного 
времени, владельцы отправили ее 
в США, где она и была до оконча-
ния войны.

МУЗЫКА

Limp Bizkit 
споют 
в Донецке 
и Луганске

КЕПКА 
ДЛЯ МОРОЗОВ

Александр Алексеев

ВЧЕРА музыканты Limp Bizkit 
пребывали в Екатеринбурге, 
продолжая свой масштабный 
тур по 19 российским городам. 
А вокалист Фред Дерст, кото-
рый, несмотря на непривычные 
для него морозы (в его родной 
Флориде таких холодов не быва-
ет!), везде невозмутимо щеголя-
ет в бейсболках, дал пресс-кон-
ференцию для прессы.

 И снова рассказал о том, что 
любит Россию, мечтает здесь 
жить (судя по одежде, и к нашей 
погоде он уже понемногу при-
вык, закалился) и по-прежнему 
мечтает о российском паспор-
те. Тур-менеджеры Limp Bizkit, 
которых обозреватель «РГ» раз-
ыскал в Екатеринбурге, под-
твердили, что этот вопрос «про-
рабатывается на разных уров-
нях». 

Ведь то, как Фред Дерст обща-
ется с поклонниками на концер-
тах и проводит свободное время 
в российских городах, знако-
мясь с их достопримечательно-
стями, стараясь понять нашу 
историю и душу, только под-
тверждает искренность его слов 
о том, что он любит Россию и 
вполне основательно готовится 
к переезду.

Осенью Фред Дерст уже вы-
сказывался о том, что хотел бы 
жить в Крыму (а заодно — сни-
мать там фильмы, организовать 
международный кинофестиваль 
и создать центр музыкальной 
индустрии). Тем более что и 
жена его Ксения — крымчанка. 
Она даже научила Фреда паре 
десятков русских слов, на кото-
рых тот иногда старается разго-
варивать. 

И уже во время этого тура он 
подтвердил, что еще в октябре, 
будучи дома во Флориде, заду-
мывался о том, чтобы съездить с 
концертами и в Луганск, и в До-
нецк.  

«Но, увы, это оказалось не-
возможно по логистике тура. 
Подобрать расписания маршру-
тов так, чтобы успеть оказаться 
еще и в этих двух городах, не 
удалось чисто физически. Но во 
время следующих гастролей мы 
постараемся приехать и в ДНР, и 
в ЛНР», — рассказал в Екатерин-
бурге Фред Дерст.

По словам культового амери-
канского рокера пока ему боль-
ше всего понравилось во Влади-
востоке. Он съездил на экскур-
сию, погулял по улицам и вы-
брался на знаменитую обзор-
ную площадку (через Тихий оке-
ан были США, где родился сам 
Фред). А в Красноярске музы-
канта пригласили осмотреть за-
вод, выпускающий алкогольную 
продукцию. И Дерст тоже изго-
тавливал в цехе знаменитые сор-
та водки, сам же потом и дегу-
стировал. 

На протяжении всех этих 
российских гастролей Limp 
Bizkit немного меняют свою 
концертную программу. За 15—
20 минут до выхода на сцену 
Фред сообщает менеджерам 
очередной новый трек-лист. И 
неизменно спускается к зрите-
лям в партер, братается с ними, 
общается. И приглашает на сце-
ну: попеть или постоять рядом 
с ним.  

Обычно во время исполне-
ния хитов Nookie, Break Staff 
(еще с альбома 1999 года — 
Significant Other), ну и, конеч-
но, Behind Blue Eyes. На одном 
из недавних концертов на сцену 
выбрались даже мама с семи-
летним сыном…    

В нынешнем туре не обходит-
ся и без приятного сюрприза для 
поклонников рока 90-х: гита-
рист и второй вокалист Limp 
Bizkit Уэс Борланд поет в некото-
рых городах и Smells Like Teen 
Spirit — одну из главных песен 
культовой группы Nirvana. Да и 
кто заранее  знает, что еще Limp 
Bizkit исполнят дальше?! Впере-
ди у группы еще выступления в 
Екатеринбурге, Перми, Казани, 
Нижнем Новгороде, Санкт-Пе-
тербурге… 

Ну а после завершения тура и 
отдыха они еще вернутся в Рос-
сию. Фред Дерст уж точно. Эскизы полотен и декоративных работ — одна из важнейших частей коллекции графики Гончаровой.

Кино В прокат выходит ремейк оскароносной «Тайны в их глазах»

Секреты 
Лос-Анджелеса

Александр Нечаев 

Л
ос-Анджелес, 2002 
год. Джесс (Джулия 
Робертс), Клер (Ни-
коль Кидман) и Рэй 
(Чиветел Эджиофор)  

- сотрудники антитеррористиче-
ского отдела ФБР — выезжают на 
сообщение об убийстве. В гараже 
рядом с мечетью обнаружен труп 
девушки. Перед смертью она 
была жестоко изнасилована. Но 
самая страшная новость впере-
ди: жертва — единственная дочь 
Джесс. ФБР и полиция начинают 
расследовать преступление.

Убийца, однако, остается без-
наказанным, хотя его имя быстро 
становится известно. Преступ-
ник — стукач полиции в мечети, 
при которой функционирует 
ячейка террористического под-
полья. Боссы полиции отмазыва-
ют негодяя, который после этого 
бесследно исчезает. И вот 13 лет 
спустя Рэй, давно уволившийся 
из спецслужб, приходит к став-
шей окружным прокурором Клер 
и сообщает, что нашел убийцу. 

В 2010 году фильм аргентинца 
Хуана Хосе Кампанельи «Тайна в 
их глазах» обскакал на «Оскаре» 

в категории «Лучший фильм на 
иностранном языке» фаворита — 
«Белую ленту» Ханеке. Задним 
числом победа «Тайны...» не ка-
жется удивительной. Это абсо-
лютно «оскаровское» кино: ста-
ромодное, драматично-истори-
ческое. Там пожилой детектив 
спустя 25 лет пытается наказать 
преступника, который вышел из 
тюрьмы благодаря связям с при-
шедшей к власти Исабель Перон. 
То есть «Тайна в их глазах» еще и 
высказывание о нравах, царив-
ших в стране во времена правле-
ния Антикоммунистического 
альянса. Были в фильме и крутые 
кинематографические вещи — 
сцена погони на стадионе, снятая 
одним планом; мощный финаль-
ный твист. Все это позволило опу-
су Кампанельи стать редким не-

англоязычным фильмом, кото-
рый искренне полюбили в США.

Тем интереснее понять, зачем 
Голливуду делать ремейк и без 
того популярного фильма? Зара-
нее интриговало то, что сценари-
стам пришлось серьезно менять 
многие акценты из-за разницы 
американских и аргентинских ре-
алий — в США не было диктатуры, 
которая оправдывала  маньяков за 
лояльность режиму. Эту коллизию 
авторы американской «Тайны…» 
решили блестяще — 2002-й год и 
тема терактов в ремейке совер-
шенно неслучайны. Новая «Тай-
на..» в том числе и о том, как выро-
сла роль спецслужб после 11 сен-
тября, когда нация в обмен на без-
опасность пожертвовала частью 
своих прав. Авторы фильма зада-
ются вопросом — не было ли это 

сделкой с дьяволом? Можно ли 
жертвовать одной жизнью, чтобы 
в будущем спасти десятки других? 

Латиноамериканские карти-
ны принято упрекать в мелодра-
матичности — традиция создания 
«мыльных опер» влияет и на 
большое кино. Аргентинская 
«Тайна...» была сентименталь-
ной, но ремейк в этом смысле за-
метно ее превзошел. Крен в сто-
рону слезоточивости обусловлен 
центральной интригой — убита не 
просто какая-то девушка, а дочь 
главной героини. Ремейк делает 
заявку на самостоятельность, це-
ликом сосредотачиваясь на ис-
следовании частного горя. 

Отвергает американский 
фильм и откровенно маскулин-
ную природу оригинала — там 
всем заправляли суровые мужчи-
ны, здесь правят бал персонажи 
Джулии Робертс и Николь Кидман. 
Именно в женских глазах тут кро-
ется пресловутая тайна фильма, 
которая ставит перед зрителем 
еще одну — главную — дилемму. До-
пустимо ли вершить правосудие 
собственными руками? Смерть — 
достаточное наказание для убий-
цы? И вот тут в эффектном финале 
вдруг вырисовывается любопыт-

ный для Америки посыл о том, не 
слишком ли гуманна смертная 
казнь для людей, совершивших 
тяжкие преступления. Не страш-
нее ли вечное заключение в оди-
ночной камере, почти гарантиро-
ванно сулящее одичание и потерю 
человеческого облика? 

На зрителя, который не видел 
картину Кампанельи, финал ре-
мейка наверняка подействует как 
удар обухом по голове — это дейст-
вительно сногсшибательный сю-
жетный перевертыш, стоящий 
предыдущих двух часов действия 
вместе взятых. И если при всей 
симпатии американскую «Тай-
ну…» сложно считать произведе-
нием, превзошедшим первои-
сточник, то ни в коем случае нель-
зя игнорировать ее основное до-
стоинство — заставлять зрителя 
переживать сильные эмоции, не 
прибегая к совсем уж манипуля-
тивным методам.

Акцент

 Джулия Робертс и Николь 
Кидман наконец-то сыграли 
в одном фильме

Акцент

 Чтобы спасти коллекцию, вла-
дельцы отправили ее в США, 
где она пробыла до окончания 
Второй мировой войны

Обновленный Театр 
Станиславского — 
живой музей, про-
странство, открытое 
для европейских 
гениев режиссуры

Фред Дерст 
по-прежнему делает 
заявления о жела-
нии получить рос-
сийское гражданст-
во и поселиться 
в Крыму

Спектакль «Стойкий принцип» длится 10 часов — зрителям 
придется провести в Электротеатре «Станиславский» весь 
день. 

КСТАТИ
На днях аукционный дом «Литфонд» провел аукцион, представляющий 
частное собрание редких русских книг XVII-Xx веков. Всего на продажу 
были выставлены 300 лотов. 
Самой дорогой книгой, проданной «Литфондом», стало издание «Коб-
заря» Тараса Шевченко, датированное 1840 годом. Начальная стои-
мость лота составляла 2,5 миллиона рублей, но в ходе торгов она выро-
сла до 11 миллионов. 

Премьеры недели 
в российском прокате: 
рецензии на сайте
www.rg.ru/art/1187988

Чиветел Эджиофор и Джулия 
Робертс в роли борцов с терроризмом, 
переживающих личную трагедию.

О лучших театральных премьерах читайте на сайте
www.rg.ru/culture
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УВЕДОМЛЕНИЕ  
ОБ ОБЩЕСТВЕННЫХ СЛУШАНИЯХ

В целях информирования общественности и участников оценки 
воздействия на окружающую среду согласно Федеральному закону 
от 23 ноября 1995 г. №174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и в 
соответствии с требованиями Положения об оценке воздействия на-
мечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружающую сре-
ду в Российской Федерации, утвержденного Приказом Госкомэко-
логии от 16 мая 2000 года № 372, ООО «Росмортранс-Темрюк» со-
вместно с администрацией муниципального образования Темрюк-
ский район уведомляют о проведении общественных обсуждений (в 
форме слушаний) материалов по оценке воздействия на окружаю-
щую среду объекта: «Многоцелевой причал комплексного обслужи-
вания флота с подъездными путями в морском порту Темрюк Крас-
нодарского края» (далее материалы ОВОС). 

Организатор проведения общественных обсуждений — Админи-
страция муниципального образования Темрюкский район (353500, 
Краснодарский край, г. Темрюк, ул. Ленина 65, тел. 8 (86148) 5-22-
54, тел/факс 8 (86148) 6-04-06).

Заказчик материалов ОВОС — ООО «Росмортранс-Темрюк» 
(Адрес: 344010, г. Ростов-на-Дону, пр. Соколова, 80, оф. 605, тел. 
(863) 231-83-22, 240-30-62).

Разработчик материалов ОВОС — ООО «ПЭЛА». Адрес: 199106, 
г. Санкт-Петербург, Шкиперский проток, д.14, корп.39, лит. Н, тел./
факс: (812) 4567-222.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду — с 01.08.2014 года по 25.01.2016 года.

Общественные обсуждения (в форме слушаний) материалов 
ОВОС будут проведены 23.12.2015 года, в 14.00 часов местного вре-
мени по адресу: г. Темрюк, ул. Герцена 46, каб. 204.

Материалы по оценке воздействия на окружающую среду объ-
екта «Многоцелевой причал комплексного обслуживания флота с 
подъездными путями в морском порту Темрюк Краснодарского 
края» доступны для ознакомления с 20.11.2015 года по адресу (далее 
по тексту Адрес доступности материалов ОВОС): г. Темрюк, ул. Ле-
нина 65, кабинет № 9, администрация муниципального образования 
Темрюкский район.

Замечания и предложения от общественности и всех заинтересо-
ванных лиц к материалам по оценке воздействия на окружающую 
среду объекта: «Многоцелевой причал комплексного обслуживания 
флота с подъездными путями в морском порту Темрюк Краснодар-
ского края» с указанием темы «материалы ОВОС» просим направ-
лять в письменной форме по адресу местонахождения Заказчика и 
Разработчика, в электронном виде по адресу: rosmortrans@mail.ru, а 
также фиксировать в журнале учета мнений и пожеланий, находя-
щихся с 20.11.2015 года по адресам доступности материалов ОВОС.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Компания «Салым Петролеум Девелопмент Н.В.» (СПД), дейс-
твующая через Нефтеюганский филиал, является действующим 
предприятием  по добыче углеводородного сырья и извещает о 
проведении с гражданами и общественными организациями (объ-
единениями) общественных обсуждений объектов государствен-
ной экологической экспертизы, связанных с размещением и обез-
вреживанием отходов I—V класса опасности: «Обустройство Ваде-
лыпского месторождения. СОДН куста скважин № 65».

Форма общественного обсуждения:
— Общественные слушания.
Форма предоставления замечаний и предложений: 
— В устной и письменной форме.
Срок приема замечаний и предложений: 30 дней с даты опубли-

кования настоящего извещения. 
Места для ознакомления с материалами и документами по об-

щественным обсуждениям, а также для направления предложений 
и замечаний:

-
дов Севера, охраны окружающей среды и водных ресурсов.

-
ролеум Девелопмент Н.В.».

Дата и время проведения общественных слушаний:

Место проведения общественных обсуждений:
Ханты-Мансийский автономный округ — Югра, Нефтеюганс-

Ответственные организаторы:
—  от администрации Нефтеюганского района — начальник от-

дела по охране окружающей среды и природопользованию  

—  от СПД — инженер отдела экспертиз С.А. Соломенник, 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ  

Общественные слушания по проектной документации 
«Реконструкция вокзального комплекса Иркутск-Пассажир-
ский», включая материалы оценки воздействия на окружаю-
щую среду, состоятся 23 декабря 2015 года в 11.00 в Управле-
нии экологии комитета городского обустройства админист-
рации г. Иркутска по адресу: г. Иркутск, ул. Марата, д. 14, 
каб. 401. Заказчик работ: ВС ДКСС — филиала ОАО «РЖД». 
Ознакомиться с документацией, внести предложения и заме-
чания в письменном виде можно в течение 30 дней после 
опубликования данного объявления по адресам: г. Иркутск, 
ул. К. Маркса, д. 40, к. 1, бизнес-центр Sobranie, каб. 410; 
г. Иркутск, ул. Марата, д. 14, каб. 207.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ФИНАНСЫ  Столичный 
бюджет на 2016 год 
сохранит социальную 
направленность

На развитие 
денег хватит

Богдан Степовой

ВЧЕРА Мосгордума приняла во втором чтении проект 
городского бюджета на 2016 год и плановый период 
2017—2018 годов. Третье, окончательное слушание бюд-
жета состоится 25 ноября.

В отличие от федерального, который в этом году при-
нимается сроком на год, столица сохраняет трехлетний 
цикл бюджета. Это хороший знак, говорят эксперты. По-
казатель того, что бюджет Москвы в 2016-м будет ста-
бильнее федерального. Хотя бы потому, что его доходная 
часть меньше зависит от внешнеэкономической деятель-
ности. И это положение еще более укрепится. За 2016-й 
город собирается рассчитаться по последнему валютно-
му долгу — погасить кредит в 407 млн евро. После этого 
колебания курса рубля не будут сказываться на плани-
ровании городских расходов.

— В 2016 году доходы столичного бюджета составят 1 
трлн 598 млрд, а расходы — 1 трлн 646 млрд руб. Дефицит 
составит 48 млрд рублей, что не превышает безопасный 
уровень, — заявила глава департамента финансов Мо-
сквы Елена Зяббарова.

По ее словам, проект бюджета сформирован по про-
граммному принципу. На финансирование 14 городских 
программ планируется направить более 1,5 трлн руб., 
или 90% всех расходов. Из них свыше 880 млрд руб. — на 
реализацию соцпрограмм. Сюда войдут средства на про-
граммы «Социальная поддержка», «Столичное образо-
вание», «Столичное здравоохранение», «Культура Мо-
сквы» и «Спорт Москвы». 

— На образование город выделит 264 млрд, на здраво-
охранение — 192 млрд, на соцподдержку — 346 млрд руб., 
— уточнила председатель думской комиссии по экономи-
ческой политике и финансам Людмила Гусева. 

Кроме того, мэр города Сергей Собянин пообещал 
увеличить социальный стандарт для неработающих пен-
сионеров с 12 000 до 14 500 руб. 

— В бюджет заложено 113 млрд рублей на соцвыпла-
ты, — заявил председатель комиссии по социальной по-
литике и  трудовым отношениям Михаил Антонцев. 

— В этом году за счет новой формулы отчислений Фон-
да обязательного медицинского страхования от федера-
лов мы дополнительно получим около 20 млрд руб., — 
рассказала «РГ» председатель комиссии по здравоохра-
нению и охране общественного здоровья Мосгордумы 
Людмила Стебенкова. — Благодаря этому будет выделено 
в два раза больше средств на оказание высокотехноло-
гичной медпомощи и закупку лекарств для льготников.

На транспортную инфраструктуру город потратит 
более 300 млрд руб.

— Денег на развитие хватит, — заверил «РГ» депутат 
Мосгордумы Степан Орлов. — В следующем году мы обя-
зательно запустим пассажирское движение на МК 
МКЖД, построим несколько больших пересадочных уз-
лов. А до конца 2018 года планируем открыть 30 новых 
станций метро, работы над которыми идут полным хо-
дом. И, конечно же, по-прежнему будем строить автодо-
роги, обновлять подвижной состав.

Наследие  Завершилась реставрация Черниговского 
подворья в Москве 

Новейшая история 

Сергей Жуков 

М
осква в этом году 
планирует отре-
ставрировать 90 
памятников исто-
рии и культуры. 

Такую цифру мэр столицы Сер-
гей Собянин назвал вчера в Чер-
ниговском подворье. Вместе с 
Патриархом Московским и всея 
Руси Кириллом глава города ос-
мотрел в Замоскворечье отре-
ставрированные старинные хра-
мы и исторические здания. Уви-
денное мэр назвал «хорошим 
примером совместной работы с 
Русской православной церко-
вью»:

— Помимо реставрации памят-
ников здесь восстановлены по-
стройки, образующие Чернигов-
ское подворье, — пояснил Собя-
нин. — Кроме того, благоустрое-
ны прилегающие скверы и улицы 
Ордынка и Пятницкая.

Подобные преобразования, 
по мнению Патриарха Кирилла, 
городу необходимы: 

— Места, которые раньше, осо-
бенно ночью, нужно было обхо-
дить стороной, сейчас становят-

ся притягательными в любое вре-
мя суток.

Напомню, реставрация Чер-
ниговского подворья началась в 
2012-м и завершилась в этом 
году к 1000-летнему юбилею Ве-
ликого князя Владимира. Специ-
алисты привели в порядок памят-
ники московской религиозной 
архитектуры. В первую очередь 
храм Усекновения главы Иоанна 
Предтечи под Бором, построен-
ный в конце XVII века на месте 
разрушенной во время Смуты ка-
менной церкви. И отдельно стоя-
щую колокольню, которая специ-
ально возводилась в стороне, 
чтобы храм был заметен при въе-
зде и выезде из города. Работая 

над обновлением фасада, рестав-
раторы обнаружили на его внеш-
ней стене изображение с религи-
озными мотивами. Под слоем 
штукатурки, как оказалось по-
зже, удивительным образом со-
хранилась старинная фреска 
XVIII века. Глава столичного де-
партамента культуры Александр 
Кибовский рассказал, что на се-

годня это самая большая в Мо-
скве настенная фреска вне храма. 

Еще один отреставрирован-
ный объект подворья — храм Свя-
тых князя Михаила Черниговско-
го и боярина его Федора, постро-
енный в 1675 году. Советские 
власти в 30-е годы открыли в нем 
склад, поэтому уникальные инте-
рьеры были уничтожены. Сейчас 
они вернулись на свои места — 
внутри сделаны белокаменные 
полы и оконные блоки из дуба, а 
снаружи установлена историче-
ская ограда. 

Акцент

 Под слоем штукатурки удиви-
тельным образом сохрани-
лась старинная фреска 
XVIII века

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ В будущем году в столице планируют 
реформировать детские поликлиники

Выбор за пациентами
Ирина Огилько

В 
январе будущего года пла-
нируется провести крауд-
сорсинг-опрос москвичей и 

представителей медицинского 
сообщества о реформах, которые 
необходимо провести в столич-
ной педиатрии. Об этом вчера со-
общил на пресс-конференции ру-
ководитель департамента здра-
воохранения Москвы Алексей 
Хрипун.

По его словам, реформа сто-
личной системы здравоохране-
ния за пять лет достигла впечат-
ляющих результатов: средняя 
продолжительность жизни мо-
сквичей выросла на 2,6 года и со-
ставляет 76,7 года при средне-
российских показателях 70,8. 
Немаловажную роль в этом сыг-
рало открытие 28 сосудистых 
центров для экстренного лече-
ния инсультов и инфарктов, то 
есть болезней, которые наиболее 
часто становятся причиной ле-
тальных исходов. За пять лет 
смертность по этим заболевани-
ям снизилась в 18 раз! А создание 
современной системы родовспо-

можения позволило снизить на 
10—15 процентов материнскую и 
младенческую смертность. По-
вышена эффективность системы 
«скорой помощи» за счет откры-
тия дополнительных постов — с 
53 в 2010-м до 70 в нынешнем, 
увеличения бригад неотложной 
помощи взрослым — с 6 до 102. 
Дозвониться же до оператора 
«скорой помощи» можно теперь 
всего за 10 секунд, а ждать маши-
ну придется не более 12,7 мину-
ты. 

Хрипун отметил, что оказание 
высокотехнологичной помощи 
стало доступнее в рамках систе-
мы обязательного медицинского 
страхования (ОМС). В этом году 
ее смогли получить 100 тысяч че-
ловек. Бюджет города выделил на 
это 2,5 млрд руб. В будущем году 
планируется вдвое увеличить 
финансирование, то есть до 5 
млрд. 

— Основные наши усилия в 
этом году были направлены на 
реформу поликлинический сети, 
— рассказал Хрипун. — Мы вне-
дрили московский стандарт по-
ликлиники, что позволило сокра-

тить время ожидания пациента в 
очереди к врачу, ускорило запись 
к специалистам. Если в 2010 году 
порядка 30 процентов москви-
чей не могли немедленно попасть 
на прием к специалисту, сейчас 
таких всего 3 процента горожан. 
Ежедневно на прием к врачу за-
писываются через систему ЕМИ-
АС или портал госуслуг 250 ты-
сяч пациентов. Внедрены новые 
формы оказания помощи на 
дому, когда участковый терапевт 
занят только приемом пациен-
тов, а на дом к больному выезжа-
ет машина с бригадой медиков.

Вторым направлением этого 
года стала модернизация стацио-
наров. Были открыты 35 много-
профильный больничных ком-
плексов, оснащенных по послед-
нему слову техники. Благодаря 
реорганизации пребывание в них 
пациента становится короче, а 
медпомощь — эффективнее. Бо-
лее того, пациент теперь сам мо-
жет выбирать не только, в какую 
поликлинику записаться, но и 
больницу для планового лечения.

В январе будущего года депар-
тамент планирует провести кра-

удсорсинг-опрос москвичей на 
тему, как лучше реформировать 
систему оказания помощи детям. 
Этот вопрос обсудят и на откры-
вающейся сегодня двухдневной 
14-й ассамблее «Здоровье столи-
цы». 

— С каждым годом ассамблея 
привлекает большее число участ-
ников — только докладов запла-
нировано около 300, ожидается 
4,5 тысячи участников, — расска-
зал Алексей Хрипун. На повестку 
дня вынесены и вопросы подго-
товки кадров, в частности наибо-
лее дефицитных специалистов-
рентгенологов, нейрореанимато-
логов, участковых в поликлини-
ках. А вот внедрять плату за вы-
зов государственной «скорой по-
мощи» в Москве не будут. Эта 
услуга останется бесплатной.

Не должно возникнуть и 
проблем в будущем году с ле-
карствами для льготников. Пра-
во на него имеют 9 категорий 
москвичей, из которых 500 ты-
сяч — федеральные льготники и 
1,7 миллиона — региональные. 
На их закупку выделено в бюд-
жете 20 млрд рублей.

Итоги реставрации мэр Собянин (в 
центре) назвал «хорошим приме-
ром совместной работы с Русской 
православной церковью». 

Проект строительства парка «Зарядье» в историческом центре Москвы будет 

изменен с таким расчетом, чтобы сохранить обнаруженную археологами Вели-

кую улицу. Такое поручение строителям дал мэр Сергей Собянин.

Вместе с председателем Госдумы Сергеем Нарышкиным он посетил недавно 

возведенный шатер для археологов. Исследователи, работающие в юго-восточ-

ной части стройплощадки, собрали под его сводами целый музей артефактов, 

найденных на территории «Зарядья»: старинные монеты, предметы быта сред-

невековой Москвы, берестяную грамоту.

Особое внимание во время инспекционной поездки Сергей Собянин уделил 

именно археологическим раскопкам. Как рассказал мэру главный археолог Мо-

сквы, заместитель руководителя департамента культурного наследия Леонид 

Кондрашев, действующий раскоп (котлован, в котором работают исследовате-

ли) почти полностью отработан. Современные технологии позволят археоло-

гам работать даже зимой: над раскопом поставят искусственное освещение, 

пространство обогреют специальные устройства — тепляки. 

— Самая главная находка археологов — остатки мостовых и домов Великой ули-

цы, — подчеркнул Сергей Собянин. — С учетом особой ценности этой находки 

считаю необходимым скорректировать проект парка. Поручаю интегрировать 

в него найденную подземную улицу, предусмотрев доступ к ней посетителей.

Сергей Нарышкин также обратил внимание на археологическую сферу. В бли-

жайшее время спикер ГД решил обсудить с исследователями проблемы отрасли 

и уточнить, есть ли какие-то вопросы в плане профильного законодательства.

Несмотря на холода, работа археологов в «Зарядье» не остановится, сообщил кор-

респонденту «РГ» Леонид Кондрашев. Просто придется внести небольшие кор-

рективы. «Археологу необходимо естественное освещение, чтобы просматрива-

лись слои грунта», — объяснил он. Когда именно будет готовиться новый раскоп, 

еще не решено. Но зона уже очерчена — это та часть «Зарядья», которая находится 

ближе к Кремлю. На остальной территории, где сейчас ведутся строительные ра-

боты, ничего найти уже нельзя — там археологические раскопки велись еще до 

строительства гостиницы «Россия», которая сейчас полностью демонтирована. 

Напомню, что парк «Зарядье» строители обещают сдать в эксплуатацию в мае 

2017-го, а первых посетителей здесь примут уже в августе того же года. Парк будет 

отличаться невиданным ландшафтным дизайном: на разных его уровнях будет 

представлена растительность всех климатических зон, в том числе тундры и степи.

Подготовил Сергей Бабкин

СТРОИТЕЛЬСТВО

ГОРОД Столичные киоски 
печати меняют облик

Газетам станет 
просторнее

Ольга Игнатова

ДО КОНЦА следующего года в 
Москве установят 2095 новых 
киосков печати. Об этом сооб-
щила «РГ» первый замруководи-
теля департамента СМИ и рекла-
мы Юлия Казакова.

Массовая замена киосков по 
торговле прессой уже идет. В 
частности, в центре города уста-
новлены первые 80 ларьков. На-
помню, это лишь часть начавше-
гося в этом году в центре столи-
цы эксперимента по замене всех 
старых киосков на новые, кото-
рый признан успешным. Киоски 
нового образца, заказанные го-
родскими властями на различ-
ных заводах за счет бюджета, 
сдают в аренду предпринимате-
лям. Выглядят они намного инте-
реснее, чем прежние серые. Обо-
рудование для выкладки товара 
в этих киосках разработано сов-
местно с распространителями. 
На больших витринах спокойно 
умещается до 500 экземпляров 
газет и журналов. Причем ка-
ждое издание стоит отдельно. В 
каждом есть и кондиционер для 
удобства продавца —  зимой он 
будет обогревать, а летом созда-
вать прохладу. Установку обору-
дования, как и вопросы благоу-
стройства, подключения к элек-
тросетям, город взял на себя. 

Предусмотрены в них и холо-
дильные камеры — для продажи 
летом прохладительных напит-
ков. Сопутствующие товары в 
каждом киоске будут занимать 
40 процентов торговой площади. 
Помимо воды и соков там, как и 
прежде, можно будет купить 
книги, а также разные полезные 
в быту вещи — от батареек до дет-
ских игрушек. 

Все новые киоски — собствен-
ность недавно созданного казен-
ного предприятия «Мосгорпе-
чать». Арендаторы получают их 
в процессе торгов. Пока разыг-
рано 90. До конца года планиру-
ется разыграть еще 500. На каж-
дый претендовали в среднем 6—7 
предпринимателей, повышение 
первоначальной цены составило 
80—90%. С победителями заклю-
чается договор аренды, плата за 
которую от 9,9 до 70 тыс. рублей 
в месяц в зависимости от места 
расположения и проходимости. 
Как пояснила Юлия Казакова, 
предполагается максимально 
сохранить сложившуюся логи-
стику распространения прессы 
и возможность продолжения ра-
боты ответственным участни-
кам рынка. Так, например, среди 
первых победителей торгов — 14 
компаний, которые занимаются 
распространением прессы бо-
лее 10 лет. «Дислокация объек-
тов печати проработана совмес-
тно с отраслевым сообществом, 
профильными органами власти 
и муниципальными депутатами 
с учетом сложившихся мест и 
проходимости», — добавила Ка-
закова. Иными словами, новые 
киоски будут ставить пример-
но в тех же местах, где они и 
стояли, — вблизи остановок об-
щественного транспорта, возле 
станций метро. В следующем 
году начнут устанавливать и 
так называемые пресс-стенды 
— мобильные стойки с ежеднев-
ной и еженедельной прессой. 
Их будет размещено по городу 
474, в основном в местах боль-
шой пешеходной проходимо-
сти. На каждом будет прода-
ваться до 100 наименований 
печатной продукции. 

На больших витринах новых киосков спокойно умещается до 500 экземп-
ляров газет и журналов. 
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Смотрите фоторепортаж на 
сайте
www.rg.ru/sujet/1560

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Черниговский переулок, соединяющий Пятницкую улицу и Большую Ор-
дынку, в этом году стал пешеходным. Его освободили от машин и сдела-
ли там уличную гостиную с диванами и общедоступным книжным 
шкафом, а дорогу выкрасили в белый цвет — в тон старинной церкви.
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ВОЛЕЙБОЛ В мужской Лиге
чемпионов наши клубы
побеждают без борьбы

Всех под ноль

Илья Трисвятский

ВТОРОЙ тур мужской Лиги чемпионов начался с уве-
ренной победы «Белогорья» над немецким «Берлином» — 
3:0 (25:18, 25:17, 26:24). Лучшим бомбардиром матча 
стал Дмитрий Мусэрский, набравший 17 очков. 

В другой встрече группы «А» турецкий «Аркас» взял 
верх над болгарским клубом «Марек Юнион Ивкони» — 
3:1. Теперь у «Белогорья» и волейболистов из Измира 
по две победы, «Берлин» и болгарская команда оба своих 
матча проиграли. 

По изначальному расписанию, вчера должна была со-
стояться игра квартета «В» между «Пари Воллей» и сто-
личным «Динамо», но она из-за трагических событий 
в Париже перенесена на неопределенный срок.

Пока наши клубы не встречают какого-либо сопро-
тивления со стороны зарубежных соперников, ведь 
и в стартовом туре никому из трех оппонентов «Белого-
рье», «Динамо» и казанский «Зенит» не отдали ни сета. 
Все это лишний раз заставляет задуматься о раздутом 
донельзя формате Лиги чемпионов — на предваритель-
ном этапе участвует 28 команд. 

Новый глава Европейской конфедерации волейбола 
(ЕКВ) серб Александр Боричич, сменивший в октябре 
на этом посту люксембуржца Андре Майера, уже заявил 
о необходимости масштабных реформ континентальных 
соревнований. По мнению Боричича, основному раунду 
Лиги чемпионов должна предшествовать квалификация, 
как, например, это уже много лет делается в футболе. 
Плюс ЕКВ в ближайшее время сосредоточится на том, 
чтобы найти серьезных спонсоров — призовые в Лиге 
чемпионов пока незначительные. Также по плану ре-
форм Боричича чемпион Европы в предолимпийский год 
должен получать гарантированное право выступить на 
летних Играх. Напомним, что если раньше обладатель 
континентального «золота» зарабатывал путевку на Ку-
бок мира, который является первым этапом олимпий-
ской квалификации, то в преддверии Рио-2016 лучшая 
команда Старого Света вообще никаких преференций 
не получила. Кубок мира проводился раньше Евро-2015. 

Наша мужская сборная, продолжающая борьбу за по-
ездку в Рио, осталась вообще без новогодних каникул. 
Сбор перед турниром евроквалификации в Берлине (5—
10 января) начнется 23 декабря, а на последние два дня 
2015 года запланированы контрольные матчи против на-
циональной команды Германии на ее площадках. Такого 
жесткого графика у сборной России еще не было.

НОВОСТИ

Липницкая 
решила 
поменять 
тренера

УШЛА 
К ЧЕМПИОНУ

Сергей Сокольский

НОВЫМ наставником россий-
ской фигуристки Юлии Липниц-
кой станет олимпийский чемпи-
он-1994 в одиночном катании 
Алексей Урманов. 

В Федерацию фигурного ката-
ния на коньках России (ФФКР) 
уже поступило письмо, в кото-
ром Липницкая просит разре-
шить переход. До сих пор ее тре-
нером была Этери Тутберидзе.

«Хочу выразить огромную 
благодарность Этери Георгиевне 
за ту совместную работу, кото-
рая привела к высоким результа-
там. Но время не стоит на месте, 
надо двигаться дальше. Желаю 
Этери Георгиевне дальнейших 
успехов, она очень многому 
меня научила», — приводит слова 
спортсменки ФФКР.

Работая с Тутберидзе, Лип-
ницкая выиграла командное «зо-
лото» на Олимпиаде в Сочи, «се-
ребро» ЧМ-2014 и ЧЕ того же 
года. В послужном списке фигу-
ристки также победа на юниор-
ском мировом форуме.

Отметим, что среди учениц 
Тутберидзе — 15-летняя Евгения 
Медведева, выигравшая этап 
Гран-при-2015 в США.

Надаль вслед 
за Федерером
в полуфинале
итогового
турнира года

ИСПАНЕЦ  
В УДАРЕ

Илья Соболев

НА ИТОГОВОМ чемпионате Ас-
социации теннисистов-профес-
сионалов (ATP), который прохо-
дит в Лондоне, досрочно опреде-
лились два полуфиналиста.

Сначала Роджер Федерер 
в третий раз в сезоне обыграл 
серба Новака Джоковича — 7:5, 
6:2, добившись уже второй по-
беды в Лондоне. Заключитель-
ный матч группового этапа про-
тив Томаша Бердыха не будет 
иметь для швейцарца турнирно-
го значения.

В другом квартете неожидан-
но сильно выступает испанец 
Рафа Надаль, для которого про-
шедший год стал одним из самых 
неудачных. Надаль также добил-
ся второй победы на турнире, до-
вольно легко расправившись с 
британцем Энди Марреем — 6:4, 
6:1. Ранее испанец разобрался со 
швейцарским теннисистом Стэ-
ном Вавринкой.

В последнем матче группы 
Рафа встретится с соотечествен-
ником Давидом Феррером.

УЕФА не будет 
переносить 
ближайшие 
матчи Лиги 
чемпионов

СЫГРАЮТ 
ВОВРЕМЯ

Сергей Сокольский

УЕФА не собирается переносить 
матчи пятого тура группового 
этапа Лиги чемпионов и Лиги Ев-
ропы, которые должны состоять-
ся на следующей неделе. 

«Все матчи пройдут в запла-
нированные сроки. УЕФА очень 
строго следит за обеспечением 
безопасности и находится в те-
сном сотрудничестве с клубами 
и местными властями в том, что 
касается гарантий этой безопа-
сности для всех вовлеченных 
лиц. УЕФА не давал указаний от-
носительно работы с приезжими 
болельщиками. Это вопрос при-
нимающих сторон», — отмечает-
ся в заявлении организации.

Накануне УЕФА подчеркнул, 
что не собирается переносить 
жеребьевку Евро-2016, наме-
ченную на 12 декабря в Париже, 
а также не намерен менять сроки 
и место самого турнира, кото-
рый должен состояться следую-
щим летом в десяти городах 
Франции.

Напомним, в ночь на 14 ноя-
бря в Париже прошла серия те-
рактов, в результате чего поги-
бло более ста человек.

ХОККЕЙ Наши «размочили»
счет в Суперсерии
с канадцами

Молодежка 
взрослеет

Павел Петровский

ПОСЛЕ четырех поражений на старте традиционной 
Суперсерии между лучшими юниорскими командами 
канадских лиг и молодежной сборной России команда 
Валерия Брагина сумела-таки добыть победу.

Успех случился в поединке с юниорской лигой Квебе-
ка — 3:2. В первом периоде на шайбы Бойкова и Светлако-
ва хозяева льда ответили точным «выстрелом» Ришара. 
Во втором периоде команды обменялись шайбами — 
у россиян отличился Лаута, а канадцы реализовали боль-
шинство усилиями Руа. В заключительной двадцатими-
нутке голкиперы играли лучше нападающих, и итоговый 
счет на табло — 3:2 в пользу сборной России — остался не-
изменным. 

После матча главный тренер нашей молодежки Вале-
рий Брагин так прокомментировал итог матча:

— Самое главное, что после тяжелой игры в три звена 
накануне, раннего подъема и перелета мы сумели проя-
вить характер и смогли правильно действовать против 
более свежего противника. Отрадно, что наконец-то ста-
ли забивать с дистанции. Еще порадовало, что в третьем 
периоде на фоне усталости смогли удержать победный 
счет. Играли на результат, старались не пускать против-
ника в свою зону, а если не получалось, то допускали ми-
нимум ошибок в ней. Дотерпели и относительно спокой-
но довели дело до победы.

Что касается заключительного поединка против коман-
ды Квебека, который станет последним в Суперсерии, 
то Брагин настраивает своих парней только на победу:

— Положительные эмоции должны помочь, хотя счет 
в серии не очень справедлив. По сути, мы провалили 
только первую игру. Потом уже шли матчи «на тоненько-
го». Сегодня повезло нам, ведь соперник тоже создавал 
моменты, а в предыдущих играх складывалось канадцам. 
Основная задача по-прежнему определиться с кандида-
тами на участие в чемпионате мира. Оценивать игроков 
будем по приезде домой. 

Напомним, что Суперсерия между канадскими ко-
мандами и российской молодежкой проводится 
с 2003 года. Наша команда смогла победить лишь три 
раза — в 2010, 2012 и 2014 годах. К слову, в прошлом году 
отечественная молодежка впервые одержала «сухую» 
победу, обыграв сборную Онтарио со счетом 4:0.

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Александр Жуков — о том, что Россия хочет не просто разобраться 
с обвинениями в адрес легкоатлетов, но реально избавиться от допинга

В Рио будем чистыми
Анна Козина

П
резидент Олимпийского 
комитета России (ОКР) 
Александр Жуков объявил 

о создании специального комите-
та, который должен объективно 
рассмотреть все претензии Ме-
ждународной ассоциации легко-
атлетических федераций (ИААФ) 
и Международного антидопинго-
вого агентства (ВАДА) к Всерос-
сийской федерации легкой атле-
тики (ВФЛА), московской антидо-

пинговой лаборатории, Россий-
скому антидопинговому агентст-
ву и Министерству спорта РФ и 
грамотно отреагировать на них, 
чтобы наши спортсмены могли 
принять участие в летних Олим-
пийских играх 2016 года. 

ОКР, как заявил Жуков, не име-
ет права напрямую принимать ка-
дровые или иные решения в отно-
шении той или иной спортивной 
федерации. Поэтому согласно 
уставу Олимпийский комитет 
обратился в ВФЛА, чтобы федера-

ция наделила новую структуру со-
ответствующими полномочиями. 
Руководители российской легкой 
атлетики согласились со всеми 
предложениями, и временный ко-
ординационный комитет по взаи-
модействию с ВАДА и ИААФ со 
следующей недели приступит к 
работе.

Возглавит его Геннадий Але-
шин, который известен в мире 
как непримиримый борец с до-
пингом. Геннадий Петрович — 
председатель Комитета по утвер-

ждению проектов Фонда ЮНЕС-
КО по искоренению допинга в 
спорте. Вместе с Алешиным бу-
дут работать президент Федера-
ции современного пятиборья 
России Вячеслав Аминов, глав-
ный тренер сборной России по 
легкой атлетике, олимпийский 
чемпион Юрий Борзаковский, 
первый вице-президент Федера-
ции синхронного плавания Рос-
сии, председатель комиссии 
спортсменов ОКР, трехкратная 
олимпийская чемпионка Ольга 
Брусникина, президент Федера-
ции спортивных журналистов 
России, председатель Российско-
го комитета «Фэйр Плей» Нико-
лай Долгополов, председатель 
юридической комиссии ОКР 
Сергей Шахрай. 

— Сложившаяся ситуация — это 
большой сигнал в целом для станы 
и, конечно, для ВФЛА, — отметил 
Геннадий Алешин. — Комитет бу-
дет действовать короткий срок, но 
мы сможем принять все необходи-
мые меры. Наша задача — искоре-
нить заразу в нашей федерации и 
дать возможность российским 
спортсменам поехать на Олим-
пийские игры в Рио-де-Жанейро. 

Александр Жуков также под-
черкнул, что Россия хочет не 
просто отбиться от обвинений, 
прозвучавших в отчете специаль-
ной комиссии ВАДА, но и реально 
очиститься от допинга.

— Если мы выполним все реко-
мендации, в том числе ВАДА, и в 
полной мере будем сотрудничать 
с комиссией из ИААФ, которая 
приедет буквально на днях, то в 
конечном итоге все «чистые» 
спортсмены будут соревноваться 
в Рио, — сказал Жуков. — Тогда 
нашу работу можно будет считать 
полностью выполненной. 

Причем ОКР считает, что легко-
атлеты должны выходить на стади-
он именно под российским флагом, 
а не под белым олимпийским. Хотя 
именно о таком варианте развития 
событий сейчас говорят все чаще. 
А российские легкоатлеты готовы 
написать обращение в комиссию 
спортсменов МОК.

— Российские спортсмены 
должны выступать под россий-
ским флагом. Это наша позиция, 
и мы будем на этом настаивать, — 
заявил Жуков. — Можно понять 
эмоции тех наших знаменитых и 
титулованных атлетов, напри-
мер Елены Исинбаевой, кто ни-
когда не употреблял допинг. По 
чьей-то вине они могут лишиться 
своего права принять участие в 
Играх. Но сегодня ситуация тако-
ва, что надо осторожно подхо-
дить к переговорам, нужно взве-
шенно реагировать на те претен-
зии, которые есть к спортсменам 
и российскому антидопинговому 
законодательству. Все спортсме-
ны и тренеры, имеющие отноше-
ние к допинговому скандалу, 
должны быть наказаны. Но мы 
чувствуем серьезную поддержку 
ОКР и «чистых» спортсменов со 
стороны Международного олим-
пийского комитета. В меморан-
думе, который мы подписали с 
Томасом Бахом, сформулирова-
но, что мы должны обеспечить 
участие спортсменов на Олимпи-
аде в Рио-де-Жанейро. 

Кроме того, Жуков подчер-
кнул, что Россия ни в коем случае 
не собирается бойкотировать 
Игры: «Мы категорически против 
вмешательства политики в спорт, 
против бойкота Олимпийский 
игр. Спорт вне политики, мы бу-
дем четко придерживаться этого 
принципа».

Событие Сборные Украины и Швеции завоевали две последние путевки
на чемпионат Европы во Франции

На Евро — 24 кадра

МОК поддерживает «чистых» спортсменов, которые никогда не употребляли допинг, таких, как Елена Исинбаева 
(слева) и Анна Чичерова, и признает их право на участие в Олимпиаде в Рио.

Уверенные действия американца Мэтью Андерсона (на фото) 
— один из залогов успешной игры казанского «Зенита».

Илья Соболев 

О
пределились все 24 
участника чемпиона-
та Европы, который 
следующим летом 
пройдет во Франции. 

Последние две вакансии заняли 
сборные Украины и Швеции, 
 которые в стыковых матчах прош-
ли словенцев и датчан соответст-
венно.

«Жовто-блакитные» впервые 
отобрались на европейский фут-
больный форум по спортивному 
принципу. Евро-2012 не в счет: 
туда украинцы попали в качестве 
хозяев турнира. Более того, наши 
соседи наконец сняли стыковое 
проклятие. Напомним, сборная 
Украины до этого пять раз участ-
вовала в квалификационных 
плей-офф, но все попытки неиз-
менно заканчивались фиаско.

Подопечные Михаила Фомен-
ко и теперь заставили понервни-
чать своих болельщиков. Одержав 
над словенцами комфортную по-
беду в Киеве (2:0), «жовто-бла-
китные» пропустили уже на стар-
товых минутах ответного матча 
в Мариборе. В добавленное время 
матча Андрей Ярмоленко 
все-таки сравнял счет — 
1:1, но до этого гости 
пережили несколь-
ко неприятных 
мгновений.

«Я в зер-
ка ло гля-
нул — чуть 
постарел, 
л ет  н а  3 5 
где-то выгля-
жу, — признал-
ся после игры 
26-летний Ярмо-
ленко. — Одна мечта сбы-
лась, много работали, долго 
шли к этому».

У главного тренера команды 
Фоменко тоже — гора с плеч. По 
сути, в стыках решалась его даль-
нейшая судьба: контракт специа-
листа с Федерацией футбола Ук-
раины заканчивается вместе 
с этим отборочным циклом, но те-

перь вряд ли кто сомневается, что 
соглашение будет продлено.

«Спасибо ребятам, что не по-
плыли после пропущенного мяча. 
Молодцы, дострелялись до конца. 
Как обычно, были ситуации, кото-
рых не должно быть», — констати-
ровал Фоменко. Зато теперь мож-
но потихоньку ставить новые за-
дачи: «Пока мы не знаем ни состав 
групп, ничего. Первый шаг — это 
выход из группы». 

Впрочем, кое-что было извест-
но еще до окончания стыковых 
матчей. УЕФА заранее заявил о на-
мерении развести по группам 
сборные Украины и России. Голов-
ной боли при жеребьевке группо-
вого этапа, запланированной на 
12 декабря в Париже, можно было 
избежать в случае попадания Ук-
раины в одну с россиянами корзи-
ну, то есть во вторую. Перед стыка-
ми в этой корзине оставалась сво-
бодной лишь одна вакансия: по-
мимо «жовто-блакитных» на нее 
претендовали еще три сборных, 
причем Босния и Герцеговина 
за счет более высокой пози-
ции в рейтинге УЕФА име-
ла преимущество. Одна-
ко боснийцы через сты-
к и  н е  п р о б и л и с ь , 
и украинская ко-
манда оказа-
лась в од-

ной корзине с Россией. На группо-
вой стадии наши сборные не пере-
секутся. А вот в плей-офф все воз-
можно.

С кем украинцы могут встре-
титься уже в группе, так это со 
шведами, которые накануне офор-
мили выход на Евро в Копенгаге-
не. Главным героем противостоя-
ния стал Златан Ибрагимович, на-
прочь развеявший стереотип 
о том, что в решающих матчах он 
уходит в тень. Ибра забил и в пер-
вом матче тремя днями ранее 
в Стокгольме (2:1), а в датской 
столице и вовсе оформил дубль. 
Особенно красивым получился 
второй мяч, который Златан вко-
лотил идеальным ударом со 
штрафного.

«Было приятно 
решить все имен-

но здесь, в Да-
нии. Они го-
ворили, что 
о т п р а в я т 
меня на пен-
сию. В итоге 

я отправил на 
пенсию всю их 

страну, — в своем стиле высказал-
ся Ибрагимович. — Евро — моя 
судьба. Говорят, что я стар и слаб, 
но это не так».

Правда, шведы своим поклон-
никам нервы все-таки пощекота-
ли. В последние десять минут 
встречи хозяева успели сравнять 
счет и имели моменты для того, 
чтобы полноценно вернуть ин-
тригу в противостояние, но для 
эпического камбэка сборной Да-
нии времени не хватило — 2:2.

— Конечно, я безмерно счаст-
лив, — не скрывал радости настав-
ник победителей Эрик Хамрен. — 
Особенно учитывая, что нас назы-
вали худшей сборной в истории 
Швеции. Здорово, что мы уже на 
Евро. Но не думаю, что в этом за-
слуга журналистов, которые по-
рой занимались популизмом.

Выход шведской команды при-
ятен еще и тем, что за эту сборную 
выступают футболисты, не чуж-
дые нашей Премьер-лиге. Речь, ко-
нечно, о полузащитниках «Крас-
нодара» и ЦСКА Андреасе Гран-
квисте и Понтусе Вернблуме соот-
ветственно. Плюс не так давно за 
московский «Спартак» выступал 
Ким Чельстрем.

«Вам лучше не знать, как мы 
будем праздновать. Будет много 
танцев, выпивки и веселья», — поо-
бещал Гранквист. И нет оснований 
ему не верить.
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Акцент

 Сборные России и Украины 
попали в одну корзину при 
жеребьевке и не сыграют 
на групповой стадии Евро-2016

Состав корзин 
для жеребьевки 
группового этапа
Евро-2016

Корзина 1 Корзина 2 
Франция Италия 

Испания Россия

Германия Швейцария

Англия Австрия 

Португалия Хорватия 

Бельгия Украина

Корзина 3 Корзина 4 
Чехия Турция 

Швеция Ирландия

Польша Исландия 

Румыния Уэльс

Словакия Албания

Венгрия Северная Ирландия

Евгений Коноплянка 
(справа) должен стать 
одним из лидеров 
сборной Украины 
на Евро-2016.
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Татьяна Кудрявцева

Овен
Ваши усилия могут принести 
очень интересные и неожидан-
ные плоды. Не стоит бояться пе-
ремен. Только не работайте лок-
тями, решая свои проблемы.

Телец
Вы нервно реагируете на любое 
вмешательство в вашу частную 
жизнь, агрессивно защищаетесь. 
Поберегите свои чувства, успо-
койтесь.

Близнецы
Появится возможность воплоще-
ния долгожданных перемен.

Рак
Вы будете одинаково хорошо 
себя чувствовать и в шумной 
компании, и занимаясь люби-
мым хобби.

Лев
Скорее обстоятельства будут ру-
ководить вами, нежели вы ими. 
Не исключены конфликты.

Дева
Пристальное внимание стоит 
уделить своим старым деловым 
связям и знакомствам. 

Весы
Вас может разочаровать многое 
из того, что сравнительно недав-
но казалось интересным и при-
быльным. 

Скорпион
Постарайтесь разделаться с дол-
гами, иначе спокойно и комфор-
тно чувствовать себя не сможете. 

Стрелец
Сегодня у вас обострится интуи-
ция, что поможет разобраться в 
сложных житейских ситуациях. 

Козерог
Явное несоответствие того, о чем 
вы мечтали, и того, что в жизни 
имеете сейчас, способно вызвать 
психологический дискомфорт.

Водолей
Этот день может надолго запом-
ниться своей необычностью. 

Рыбы
Новые возможности могут ока-
заться не такими, как вы предпо-
лагали. Как следствие — лучше в 
жизни пока ничего не менять.

19.11| 

ЧЕТВЕРГ

Школьный автобус получил право на выделенку
Владимир Баршев
www.rg.ru/art/1186646
Действительно, так называемые «школьные автобусы», 
предназначенные для перевозки учащихся, не попадают 
под термин «маршрутные транспортные средства». И 
весьма кстати принять такие поправки в правила дорож-
ного движения, которые позволяют автобусам, перево-
зящим школьников, двигаться по полосе для маршрут-
ных транспортных средств. В первую очередь, конечно, 
это повысит безопасность перевозки школьников, так 
как такой автобус уже не будет двигаться в общем тран-
спортном потоке. Кроме того, можно надеяться, что, не-
взирая на заторы и пробки, школьники будут вовремя 
приезжать на занятия. Осталось подумать, каким обра-
зом урегулировать выполнение этого пункта правил. То 
есть нужно не просто ввести термин «школьный авто-
бус», а также его охарактеризовать. Например, обяза-
тельным требованием: все «школьные автобусы» долж-
ны быть окрашены в желтый цвет и иметь опознаватель-
ные знаки спереди и сзади. Без такой идентификации 
очень сложно будет контролировать выполнение этого 
пункта правил. 
Михаил Якимов

«Платон» отразил атаку
Татьяна Шадрина
www.rg.ru/art/1188369
Любая система требует обкатки. Надо бы ввести бета-ре-
жим на месяц-два, чтобы учесть все нюансы и дорабо-
тать систему. Плата — закономерное нововведение, сле-
дует просто отстроить систему.
Роман Тітарчук 

Путь к здоровью через кассу?
Ирина Невинная
www.rg.ru/art/1187936
Правильная задумка — нужно контролировать количест-
во посещений врача одним человеком. Есть люди, кото-
рые ходят по врачам как в клуб по интересам: по поводу 
и без повода. Талон выдается, даже не учитывая, что этот 
пациент уже был неделю назад у этого же терапевта и нет 
никакого повода для повторного посещения. Но врачу 
это только на руку, ему деньги заплатят, а принимать та-
кого любителя медицинских услуг одно удовольствие — 
это не первичный больной! Он уже сто раз со всех сторон 
обследован. Ну напишет ему терапевт еще одну жалобу, 
обосновав, так сказать, зачем пришел, и все довольны. 
Это нетрудно. И получается, что один и тот же человек по 
20 раз за год, а то и больше, посещает поликлинику, а за-
чем и за чей счет?
larisa prokhorova

Замечательно... Раз уж так, предлагаю открыть на каждо-
го работающего лицевые счета, куда класть перечислен-
ные за работника деньги, которыми может пользоваться 
только он сам и члены его семьи, ну а если не воспользо-
вался в течение года, возвращать работнику на карточку. 
Давайте тогда будем оплачивать только оказанные меди-
циной услуги и работу только тех врачей, которым дове-
ряем.
Раиса Букша

«Теневых» работников заставят самостоятельно 
платить взносы в фонд ОМС 
Юлия Кривошапко
www.rg.ru/art/1188847
Совершенно правильно, а то пользоваться медуслугами и 
прочим пользуются, а за них должны платить те, кто рабо-
тает и отчисляет в эти фонды. И надо прекращать пороч-
ную практику доплачивать до прожиточного минимума 
тем пенсионерам, которые не работали всю жизнь, а пен-
сию теперь получают как большинство тружеников-пен-
сионеров!
Владимир Петрович

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва 0...+3, дождь

Санкт-Петербург +3...+3, дождь

Анадырь -21...-18, облачно

Архангельск -4...0, снег

Астрахань -2...+5, облачно

Благовещенск  -22...-11, солнечно

Владивосток -7...-4, облачно

Волгоград -3...+2, облачно

Воронеж -1...+5, дождь

Екатеринбург -17...-14, облачно

Иркутск -25...-19, снег

Казань -6...-3, снег

Калининград +6...+9, дождь

Краснодар +4...+8, дождь

Магнитогорск -19...-16, снег

Мурманск -4...-3, снег

Нижний Новгород -3...0, снег

Новосибирск -16...-13, облачно

Омск -23...-18, облачно

Орел 0...+5, дождь

Оренбург -11...-8, облачно

Пермь -14...-12, облачно

Ростов-на-Дону +1...+8, дождь

Севастополь +6...+13, облачно

Симферополь +5...+13, дождь

Сочи +5...+14, облачно

Тамбов -4...+3, снег

Тюмень -21...-15, облачно

Уфа -14...-10, облачно

Хабаровск -14...-8, облачно

Челябинск -19...-15, облачно

Чита -29...-17, облачно

Элиста -2...+5, дождь

Южно-Сахалинск -6...0, облачно

Якутск -32...-25, облачно

Ярославль -3...+1, снег

НА УЛИЦЕ

МОСКВА

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

ЧЕТВЕРГ
Потепления в централь-
ном регионе принесут 
дожди. Атмосферное 
давление составит 
737 мм ртутного столба.

ПЯТНИЦА
Еще немного потеплеет. 
Дожди продолжатся. Ат-
мосферное давление — 
733 мм ртутного столба.

СУББОТА
Температура снова будет 
выше нуля. Пасмурно. 
Атмосферное давление 
не изменится.

В среду стало известно, что УЕФА не будет переносить матчи Лиги чемпионов и Лиги Европы, которые должны состояться на следую-
щей неделе. «У нас очень строгие правила в том, что касается безопасности и проведения матчей. Мы очень тесно сотрудничаем с 
клубами, принимающими игры, с местными властями, чтобы гарантировать безопасность всем участникам матчей», — заявила пресс-
служба УЕФА. Днем ранее, во вторник, товарищеский футбольный матч между сборными Германии и Нидерландов в Ганновере отме-
нили незадолго до стартового свистка арбитра из-за угрозы взрыва на стадионе. Причиной столь решительных действий организато-
ров этой встречи послужила информация, что полицейские якобы нашли возле стадиона машину со взрывчаткой, замаскированную 
под автомобиль «скорой помощи». Разумеется, всех болельщиков, находившихся на стадионе, спешно эвакуировали (на фото). Позже 
глава МВД земли Нижняя Саксония Борис Писториус опроверг первоначальные данные об обнаружении взрывчатки.

СОБЫТИЕ 
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НОТАРИУСЫ, к счастью, мне 
обычно попадались хорошие, но 
то, что люди их недолюбливают 
— вполне закономерно, да и у са-
мого была пара эксцессов. Сна-
чала с завещанием в Москве. Во-
прос цены меня особо не волно-
вал, но неприятно удивило, что 
все ближайшие ко мне конторы 
отказались браться за дело: 
вступление в наследство очень 
трудоемкий процесс и, надо по-
нимать, им было попросту лень. 
Получается, нотариус сам уста-

навливает для себя квоту, сколь-
ко подобных клиентов он однов-
ременно берет и, тем самым, по 
сути, ограничивает мои права. 
Второй случай был в Петербурге. 
Моя знакомая решала вопрос, 
касающийся их общего с мужем 
имущества, и подала нотариусу 
ложные сведения: она всего-на-
всего не указала, что замужем. 
Нотариус заверил документ, не 
проверяя даже такой очевидной 
информации. В результате, су-
пругу пришлось судиться.  

Нотариусы обязаны нести 
юридическую ответственность 
за свою деятельность, ибо, фак-
тически, зачастую становятся 
соучастниками преступления. 
Особенно, если это касается не-
движимости. Россияне — не са-
мый богатый народ и жилье — это 
единственное, что есть у многих 
из нас. За квартиры людей гра-
бят, пытают, убивают, подделы-
вают бумаги и, как правило, в 
операциях с недвижимостью 

всегда задействованы нотариу-
сы, что ставит их на одну планку 
с обычными преступниками. 
Кроме того, в разгар нынешнего 
экономического кризиса обяза-
тельно вырастет уровень мошен-
ничества на рынке жилья. Поэто-
му закон, описываемый «РГ» на 
1-й и 7-й полосах, сегодня актуа-
лен, как никогда, он важен и со-
циально значим. Разве что «ко-
декс этики» меня немного сму-
щает, оно наводит на мысль о ре-
комендательном характере дея-
тельности нотариусов. Они же 
должны нести самую что ни на 
есть уголовную ответствен-
ность. К слову, о случаях нару-
шения со стороны нотариальных 
контор говорят постоянно, а вот 
о том, чтобы у них отзывали ли-
цензию за неправомерную дея-
тельность, я не слышал никогда. 
Повод задуматься.

Подготовил 
Кирилл Карандюк   

ДЕТИ Как завтрак влияет на успеваемость школьников 
www.rg.ru/art/1188956

ФОТО Студентка из Приморья стала «Красой России» 
www.rg.ru/art/1188964

КОСМОС Ученые объяснили причину необитаемости 
двойника Земли
www.rg.ru/art/1189006

ВИДЕО Диалог отца и сына после парижского теракта 
растрогал Интернет
www.rg.ru/art/1189023

РЕЙТИНГ Названы компании с самыми экологичными 
офисами 
www.rg.ru/art/1188989

ФИЗКУЛЬТУРА Как сила ног влияет на старение мозга  
www.rg.ru/art/1185923

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Александр 
Шаталов
поэт, критик
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